
jueves 18 de julio de 2024 // Ciudad de MéxiCo // año 40 // núMero 14370 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS PayÁn VeLVer

La crisis interna de 
EU no es culpa de 
migrantes: AMLO      

‘‘Acusaciones propagandísticas rayan en lo irracional’’                          

l Critica que  
en el encuentro 
republicano se apoye 
el uso de armas   

l ‘‘El desmedido 
consumo de drogas 
sintéticas es otro  
de sus problemas’’  

l ‘‘Que no volteen 
sólo a censurar  
al Sur; ven la paja  
en el ojo ajeno’’   

l ‘‘El sentenciado 
Bob Menendez fue 
promotor central 
del bloqueo a Cuba’’

emir olivares y arturo sánchez / P 3

Sauri: el PRI ‘‘se juega la vida’’ si permanece Alito       

▲ Protesta contra 
el dirigente nacional 
priísta en Campeche. 
Foto joaquín vargas  

l ‘‘Su empecinamiento es 
muy peligroso’’, expresa tras 
audiencia con magistrados   

l Sólo hay afines al actual 
dirigente en la comisión de 
justicia partidaria del tricolor     

l Detienen en Campeche a 
militante que pintó consigna 
contra Alejandro Moreno   

néstor jiménez, fabiola martínez, lilian hernánDez y lorenzo chim, CorreSPonSaL / P 5

Sheinbaum: 
‘‘doble moral y 
discurso’’ de la 
ministra Piña           
● ‘‘Debe explicar su cita 
con Alejandro Moreno’’ 

● Balconeará López 
Obrador a jueces que 
frenan pagos de impuestos 
 
a. muñoz, e. olivares  
y a. sánchez / P 7 

Morena: tiene 
aval de la ley 
nuestra mayoría 
calificada          
● ‘‘La oposición puede 
decir misa, pero ganamos 
con sus propias reglas’’ 

f. camacho y a. becerril / P 4 

Avance de la 
ultraderecha en 
la convención 
republicana          
● J. D. Vance, aspirante a 
la vicepresidencia, critica 
los enfoques del T-MEC  

● ‘‘Hacer supremo a EU’’, 
clamor en la encerrona 

Bloquea el PJF 
la captura de 
segundo tirador 
del caso Colosio
● Ninguna respuesta en 7 
meses, señala el Ejecutivo 
 
 e. olivares y a. sánchez / P 11 

Biden, aún más 
aislado; crece 
división entre 
demócratas          
● Diagnostican covid-19  
al jefe de la Casa Blanca

D. brooks y j. cason / P 20 a 22



Sobrerrepresentación: argumentos mendaces

L
os partidos opositores, los comenta-
ristas mediáticos que les son leales 
y a última hora la Confederación 
Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) han emprendido una 

campaña con el propósito de impedir que los 
integrantes de la coalición que ganó los comi-
cios del pasado 2 de junio, Sigamos Haciendo 
Historia, alcancen en conjunto la mayoría ca-
lificada en la Cámara de Diputados (dos terce-
ras partes), una condición indispensable para 
realizar reformas constitucionales sin tener 
que negociar con el resto de las bancadas.

En ese afán, los alegatos que señalan una 
pretendida sobrerrepresentación del oficialis-
mo afirman que la repartición de diputacio-
nes plurinominales debiera hacerse con base 
en los sufragios obtenidos por dicha coalición, 
y no por los partidos que la conforman. Con 
ello querrían que el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) asignaran 
a Morena y los partidos del Trabajo (PT) y 
Verde Ecologista de México (PVEM) un total 
de representaciones muy por debajo de esa 
mayoría calificada.

Sin embargo, el artículo 54 de la Consti-

tución, en los términos de la reforma cons-
titucional de 1996, señala: a) ningún partido 
podrá contar con más de 300 diputados, sean 
de representación proporcional o plurinomi-
nales, y b) no podrá tener en San Lázaro un 
porcentaje de asientos que exceda en ocho 
puntos el porcentaje de la votación total que 
haya obtenido. La Carta Magna es clara e in-
equívoca en este punto: se refiere a partidos, 
no a coaliciones, y la mayoría calificada que 
conformarían Morena, el PT y el Verde es 
congruente con el texto constitucional.

Uno de los alegatos más recurrentes de la 
campaña de la “sobrerrepresentación” está 
sacado del Código Federal de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, abrogado hace 
más de 10 años y, más precisamente, de un 
párrafo de su artículo 4° en el que se decía que 
en el reparto de legisladores plurinominales 
las coaliciones serían consideradas como un 
solo partido.

Sin embargo, ese párrafo fue eliminado en 
2008 –con los votos a favor de los partidos Ac-
ción Nacional y Revolucionario Institucional, 
por cierto– y en los cinco comicios legislativos 
realizados entre 2009 y el presente año, la 
distribución de curules por circunscripción 

plurinominal se ha regido únicamente por el 
texto constitucional, es decir, se han asignado 
los escaños correspondientes a cada partido, 
no a las alianzas electorales que éstos hayan 
formado. Y desde entonces, nadie había obje-
tado ese procedimiento ni había alegado “so-
brerrepresentación”. Con esas mismas reglas 
se integraron las bancadas panista, priísta y 
perredista que, sin haber concurrido juntas 
a los comicios de julio de 2012, conformaron 
el 2 de diciembre de ese año el infame frente 
legislativo conocido como Pacto por México, 
bajo cuyo paraguas se introdujeron en la 
Carta Magna algunas de las reformas más 
lesivas para el país.

Como puede verse, pues, las quejas oposi-
toras por la supuesta “sobrerrepresentación” 
de la coalición Sigamos Haciendo Historia 
son meras piruetas verbales sin ningún fun-
damento legal. Su única base es el empecina-
miento en impedir que las bancadas adscritas 
a la llamada Cuarta Transformación lleven a 
cabo las reformas constitucionales que son 
mandato popular –empezando por la reforma 
judicial–; y son, en esa medida, muestra de 
una clara actitud antidemocrática, regresiva 
y autoritaria.

EL CORREO ILUSTRADO

El temor de jueces 
y magistrados
Jueces y magistrados (mil 700 en 
todo el país) enviaron una carta 
a la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, en la que, 
según La Jornada, se resisten 
a ser elegidos por el pueblo de 
México, a que sea la gente quien 
decida su cargo. Y los mexicanos 
contestamos: ¿cual es su temor? 
No sería una elección superficial, 
sino fundamentada en datos de 
sus antecedentes. Sobre todo, 
se analizaría la liberación de 
miembros de la delincuencia or-
ganizada y de los de cuello blanco, 
dos sectores que han hecho un 
terrible daño a nuestro país desde 
siempre. Ministros, magistrados 
y jueces deberán, esta vez, dar 
cuenta fidedigna de su proceder, y 
el pueblo de México, en razón no 
sólo de lo que informen esos toga-
dos, sino de las viles triquiñuelas 
que muchos de ellos han hecho en 
casos muy graves, como en el de 
los jóvenes de Ayotzinapa desapa-
recidos, o el de proteger a Salinas 
Pliego a pesar de que no ha paga-
do sus millonarios impuestos, más 
de 60 mil millones de pesos, según 

se sabe. Y así por el estilo; pero 
lo peor es que los ministros no 
respeten la Constitución al tener 
tres veces más ingresos que el Pre-
sidente de la República, en trans-
gresión al artículo 127. La lista de 
los agravios a la Carta Magna y al 
pueblo de México es exorbitante.
José Lavanderos

Campesinos exigen 
regularización de tierras
Hace seis años hicimos una soli-
citud al titular de la Sedatu para 
regularizar un terreno que desde 
hace más de 20 años trabajan 
familias campesinas de Tezonapa, 
Veracruz.

Se presentó el formato con to-
dos los comprobantes y requisitos 
que señala la Ley Agraria, a raíz 
de lo cual, la oficina de Xalapa re-
mitió el expediente a la oficina de 
terrenos nacionales en la Ciudad 
de México para seguir integrando 
el expediente y dictar una reso-
lución. En esta oficina ha estado 
cuatro años; hemos acudido innu-
merables ocasiones sin lograr que 
se le diera trámite alguno.

Tuvimos que promover una 
demanda de amparo para que un 
juez federal ordenara dar una res-
puesta. El juicio de amparo es la 
única forma que tenemos los ciu-
dadanos para defendernos de un 
acto arbitrario, en este caso, de la 
falta de trámite a una petición que 
se hizo hace seis años. Y la Sedatu 
tuvo la desfachatez de mandar su 
informe al juez diciendo que no 
había recibido ninguna solicitud.

Resulta que el juzgado primero 
de distrito en la CDMX al que 
se turnó la demanda se declaró 
incompetente y lo mandó a Córdo-
ba, donde el juez décimo sexto de 
distrito no aceptó la competencia. 
Por tanto, el expediente fue envia-
do a un tribunal colegiado en la 
Ciudad de México para que resuel-

va a quién le corresponde.
En tanto, sigue pasando el 

tiempo y grupos de delincuentes 
quieren despojar a los campesinos 
de sus tierras, las cuales han tra-
bajado toda su vida y representan 
el único ingreso de las familias pa-
ra su subsistencia. ¿Cuántos años 
más tienen que pasar para que 
alguien resuelva este asunto?
Bufete Jurídico Tierra y Libertad. 
Abogados litigantes Bárbara Zamora 
y Santos García

Versión correcta de la 
carta publicada ayer
No suelo quejarme del corrector 
que mira mis artículos, aunque nu-
merosas veces no coincida con su 
criterio. Sobre todo, la corrección 
de estilo, porque el estilo es algo 
personal; después de tantos años 
de hacerlo, no me equivoco con la 
forma o el giro que uso al decir es-
to o aquello. Puedo usar las itálicas 
con distintos propósitos, pero al 
corrector no le gustan las itálicas.

A veces una “corrección” de una 
letra puede implicar un mundo de
diferencia en el significado. Mi tex-
to de ayer contenía una cita tex-
tual, incluidas las itálicas. Hablaba 
yo de la necesidad de un proceso 
por el cual los críos puedan tran-
sitar desde “aprender a leer a leer 
para aprender”. Claramente se 
trata de dos estadios distintos y 
la preposición “a” que no está en 
itálicas, los separa y distingue. 
El corrector eliminó las itálicas y 
cambió esa preposición por una 
coma; escribió “aprender a leer, 
leer para aprender”. Un desastre.
José Blanco

Extorsión y Citibanamex
El pasado jueves, mi madre, María 
Victoria Castillejos Rodríguez, fue 
víctima de una extorsión telefóni-
ca, sumando así a las estadísticas 
de adultos mayores afectados por 
este delito.

Se hace notar la ausencia de un 
sistema antifraude eficiente por 
parte de Citibanamex, que debe-
ría haber detectado y prevenido 
esta actividad sospechosa. Las 
víctimas de este crimen no son 
contactadas para confirmar la au-
tenticidad de estas transacciones, 
a pesar de los inusuales montos.

Consideramos esto una negli-
gencia por parte de la entidad 
bancaria en la protección de los 
fondos de sus clientes, solicitamos 
formalmente la devolución inme-
diata de la suma sustraída (22 mil 
640 pesos, su sustento mensual), 
así como una explicación detalla-
da de las medidas para prevenir 
futuras incidencias.

Es fundamental que Citibana-
mex se haga responsable e im-
plemente sistemas de seguridad 
más rigurosos y efectivos contra 
posibles fraudes y extorsiones, 
especialmente entre sus clientes 
más vulnerables.
Amalia Rivera

Invitación

Cine

Dragón Estudios, emergentemx.
org y Cineclub Contrabanda invi-
tan a la proyección de Shadow of 
the West, del director Edward Said 
(Líbano-Palestina-EU, 1983). Hoy 
a las 19 horas en el Foro El Alber-
gue del Arte, en Alberto Zamora 
32, colonia Villa Coyoacán. Infor-
mes y reservaciones al teléfono 
55-5554-6228. Entrada libre
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EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

Frente al coro de voces republi-
canas que responsabilizaron a los 
migrantes y a todo lo que cruza por 
la frontera “abierta” con México 
de ser “la fuente de todo mal” en 
Estados Unidos, el presidente An-
drés Manuel López Obrador reviró: 
“¿por qué no, en vez de estar cul-
pando a los migrantes, hacen una 
revisión de la situación de crisis 
interna en su país?”

Consideró que las expresiones 
manifestadas el martes, durante la 
segunda jornada de la Convención 
Nacional Republicana, representan 
“cuestiones muy propagandísticas 
que rayan en lo irracional”.

En la mañanera, a pregunta so-
bre los dichos antimigrantes que 
durante el cónclave –que se rea-
liza en Milwaukee– hicieron pro-
minentes integrantes del Partido 
Republicano, el jefe del Ejecutivo 
llamó a las autoridades de ese país 
y a los militantes a analizar a fon-
do las problemáticas internas de 
su nación, en particular los altos 
consumos de drogas sintéticas en-
tre sus jóvenes, hecho que deja 100 
mil muertes anualmente, antes que 

responsabilizar a la migración.
“¿Por qué nada más se dedican a 

ver la paja en el ojo ajeno y no la viga 
en el propio? Que no volteen a ver 
nada más al Sur”, enfatizó.

El martes, durante la convención 
republicana, miembros del partido 
se expresaron en la misma línea an-
timigrante de su ungido candidato 
presidencial, Donald Trump –con 
quien minutos antes López Obra-
dor se solidarizó tras un editorial de 
The New York Times–, al calificarlos 
de “criminales”, considerar que hay 
un masivo ingreso irregular a tra-
vés de su frontera sur, insistir en la 
construcción del muro o que duran-
te un eventual mandato de Trump 
se les deportaría, por citar algunas.

López Obrador remarcó que los 
estadunidenses tienen que resolver 
de fondo sus problemas, y el más 
grave es el desmedido consumo de 
drogas sintéticas. “Los jóvenes bus-
can respuesta a eso”.

El tabasqueño también criticó 
que en su encerrona, los republica-
nos se hayan pronunciado en favor 
del uso de armas. 

“Ayer se lleva a cabo la Conven-
ción Republicana, y un asesor del 
(ex) presidente Trump dice que 
ellos están por la segunda enmien-
da, en la que todos deben tener 

armas, todos, o contar con la posi-
bilidad de tener una.”

Al preguntarle sobre la declara-
ción de culpabilidad de 16 cargos 
de soborno, fraude, extorsión, obs-

trucción de la justicia y otros delitos 
contra el otrora poderoso senador 
demócrata de origen cubano Bob 
Menendez, el mandatario externó: 
“él es uno de los principales promo-

tores del bloqueo a Cuba, y eso lo ha 
llevado a sacar provecho político. 
Con esa bandera, esa politiquería, 
se ha enriquecido; pero ahora se 
descubre que es un deshonesto”.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Los encuentros con migrantes 
irregulares en la frontera sur de 
Estados Unidos han bajado más 
de 50 por ciento en las pasadas 
seis semanas, aseguró ayer el 
embajador estadunidense Ken 
Salazar.

La Oficina de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza de Estados 
Unidos (CBP, por sus siglas en in-
glés) alcanzó un hito significativo 
con un promedio de menos de mil 
900 encuentros diarios durante un 
promedio de siete días, manifestó 
el diplomático en una declaración 
difundida por su oficina.

“En junio se registraron 83 mil 
536 encuentros en puertos de en-

trada, el nivel más bajo desde ene-
ro de 2021 y notablemente inferior 
a los números de junio de 2019, 
previos a la pandemia”, agregó.

Las decisiones 
acertadas

“Estos resultados se han dado des-
de la entrada en vigor de la procla-
ma presidencial del presidente Joe 
Biden para suspender la entrada 
de cientos de personas a través de 
dicha zona fronteriza y la regla final 
provisional conjunta complemen-
taria emitida por el Departamento 
de Seguridad Nacional (DHS, por 
sus siglas en inglés) y el Departa-
mento de Justicia”, de acuerdo con 
el enviado de la Casa Blanca.

Destacó que el DHS ha trasla-

dado y devuelto a más de 50 mil  
individuos, de más de 100 países, 
organizando más de 175 vuelos 
internacionales de repatriación, 
además de que ha reducido 70 
por ciento el número de personas 
liberadas mientras esperan sus 
procesos de remoción.

Añadió que se ha duplicado la 
cantidad de no ciudadanos remo-
vidos directamente desde la custo-
dia de la CBP.

Enfatizó que su gobierno con-
tinuará “trabajando para avan-
zar las vías legales y un sistema 
migratorio ordenado, seguro y 
humano mientras abordamos la 
migración irregular como una 
responsabilidad con socios como 
México bajo la Declaración de Los 
Ángeles”.

Republicanos usan la migración 
como tapadera de su crisis: AMLO
El Presidente los exhortó a analizar los altos índices de consumo de drogas en sus jóvenes

SUS CONSIDERACIONES “RAYAN EN LO IRRACIONAL” 
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La canciller Alicia Bárcena afirmó 
ayer en Washington que los flujos 
de migrantes que llegan a la frontera 
de México con Estados Unidos han 
registrado una baja tan notable “que 
una migración ordenada y segura 
puede ser más posible que nunca”.

Como parte de una gira de tra-
bajo por la capital estadunidense, 
Bárcena se reunió con el secretario 
de Estado, Antony Blinken, a quien 
dijo que “muchos de los migrantes 
que ahora están viajando a través de 
México para venir a Estados Unidos 
no son realmente mexicanos, son de 
Sudamérica y Centroamérica”.

Destacó que México coopera con 
los gobiernos de Estados Unidos y 
de la región “precisamente para ase-
gurarnos de que todos trabajemos 
juntos con una visión de, yo diría, la 
migración es un fenómeno que pro-
bablemente nunca se detendrá, pero 
al menos queremos que sea ordena-
da, segura y protegida”, según infor-

mación difundida por la Secretaría 
de Relaciones Exteriores.

“En lo que respecta al fentanilo,  
hemos avanzado mucho gracias a 
la alianza mundial que ha creado” 
el gobierno de Estados Unidos y de 
la que México es parte. “Estamos 
trabajando muy duro para detener 
la cadena de valor de los precurso-
res del fentanilo, y hacemos muchos 
progresos en México para impedir 
que llegue a Estados Unidos.”

Blinken subrayó el buen mo-
mento por el que pasa la relación 
bilateral y mencionó que “cuando 
tenemos problemas, trabajamos 
juntos en ellos.

“La migración regular es obvia-
mente uno de los ejemplos más im-
portantes. Y gracias a los grandes 
pasos que México ha dado, al fuerte 
liderazgo que tanto el presidente Bi-
den como el presidente López Obra-
dor han mostrado, hemos visto, al 
menos en este momento, una dis-
minución dramática en el número 
de migrantes irregulares que buscan 
transitar por la frontera.”

En picada, detenciones en 
la frontera sur de EU de 
personas sin documentos

Más posible que nunca, 
una movilidad ordenada 
y segura, afi rma la SRE

ACLARACIÓN ●MAGÚ

Asegura Ken Salazar que han bajado 50 por ciento
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ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador afirmó ayer que “es 
de risa” que los partidos del bloque 
opositor que aseguran que en la 
próxima legislatura federal habría 
una sobrerrepresentación para 
la coalición de Morena-PT-Verde, 
son los que rechazaron la reforma 
electoral –el llamado plan A– que 
justamente buscaba poner un límite 
a ese hecho legislativo.

En su conferencia de prensa ma-
tutina en Palacio Nacional insistió en 
tono de burla en que los opositores 
se negaron a aprobar sistemática-
mente todas sus propuestas legisla-
tivas de manera “irracional” y “sólo 
por carga ideológica”. Añadió que 
detrás de la resistencia a que More-
na y sus aliados obtengan la mayo-
ría calificada en el Congreso hay un 
rechazo a la posibilidad de que se 
apruebe la reforma al Poder Judicial.

Reveló que en una reunión que 
sostuvo el lunes con un grupo de 
congresistas de Estados Unidos 
le preguntaron sobre la reforma y 
les explicó que busca acabar con la 
corrupción en el aparato judicial.

“Les digo: ¿conocen ustedes a Ca-
ro Quintero? ‘Sí, sí, sí’. Bueno, pues 
resulta que al señor Caro Quintero 
en el gobierno anterior en la no-
che de un viernes ordenan que lo 
liberen. Eso se llama sabadazo y se 
aplica en México desde hace mucho 
tiempo, lamentablemente, y es par-
te de las violaciones a la Constitu-
ción y la falta de justicia, y parte de 
la corrupción”, narró el mandatario.

Agregó que prefirió no comentar 
con los legisladores estadunidenses 
–“porque ya era mucho”– sobre los 
jueces que no otorgan órdenes de 
aprehensión contra acusados de 
participar en crímenes de Estado, 
o del ministro que guardó en un ca-
jón expedientes para que grandes 
empresarios no paguen impuestos.

“Y otras cosas: que la presidenta 
de la Suprema Corte va a una cena 
a la casa de otro ministro, una casa 
de lujo en las Lomas, y se entrevis-
ta con el presidente de un parti-
do, cenan y seguramente llegan a 
acuerdos, que, por cierto, debería 
informar la señora de qué hablaron 
y además cómo es que aceptó ir a 
esa cena en pleno proceso electo-
ral”, siguió.

La Secretaría de Gobernación 
presentó un reporte según el cual 
la reforma de 1996 al artículo 54 
constitucional establece dos re-
glas que se encuentran vigentes: 
que ningún partido político podrá 
contar con más de 300 diputados 
por ambos principios, la vía de ma-
yoría relativa y la plurinominal, y 
que la votación total emitida por un 
partido más 8 puntos porcentuales 
es el límite máximo que tendrá esa 
agrupación respecto de la asigna-
ción de curules.

Además indicó que desde 2008, a 
raíz de una reforma a la legislación 
electoral aprobada por PRI, PAN y 
Verde, el reparto de los legislado-
res plurinominales en el Congreso 
se ha hecho por partidos y no por 
coaliciones.

De acuerdo con la proyección de 
Gobernación, Morena obtendría 
161 diputados de mayoría relativa 

en la siguiente Legislatura y se le 
asignarían 87 diputados por repre-
sentación proporcional, con lo que 
llegaría a 248 legisladores, y se res-
petaría así la primera regla.

También se respetaría la segunda 
regla, pues el partido guinda obtuvo 
43.54 por ciento de la votación emi-
tida y con la asignación de plurino-
minales llegaría a 49.6 por ciento.

La coalición Morena-PT-Verde 
obtendría 373 diputados, es decir, 
una mayoría calificada.

“¿Y por qué no quieren que se si-
ga con el mismo criterio que esta-
blece nuestra Constitución y que se 
ha mantenido desde 2008? ¿Por qué 
ahora dicen ‘no, que no sea por par-
tido, que sea por coalición’? Porque 
no quieren que se obtenga la mayo-
ría calificada y se tenga la posibili-
dad de reformar la Constitución y 
así llevar a cabo la reforma al Poder 
Judicial”, señaló la titular de la de-
pendencia, Luisa María Alcalde.

DE LA REDACCIÓN

El PAN expresó su rechazo a lo 
que, aseguró, son “presiones del 
gobierno, a través de la Secretaría 
de Gobernación (SG), para inducir 
a establecer una sobrerrepresenta-
ción legislativa”.

Por medio de un comunicado, el 
dirigente nacional del blanquiazul, 
Marko Cortés Mendoza, aseveró 
que la coalición encabezada por 
Morena logró 54 por ciento de los 
votos, por lo que es “absolutamente 
inconstitucional y una burla al vo-
to popular” que quieran que se les 
asigne 75 por ciento de las curules 
para la Cámara de Diputados en la 
próxima Legislatura.

“Esta pretensión atenta con-
tra los principios democráticos 
y la equidad en la representación 
política. Consideramos que la so-
brerrepresentación legislativa vul-
nera el principio fundamental de 
proporcionalidad en la asignación 
de espacios, al otorgar un número 
excesivo de representantes a ciertos 
partidos políticos en detrimento de 
otros”, agregó.

Cortés Mendoza concluyó que 
la interpretación de la ley del go-
bierno federal “va en contra de los 
principios de igualdad y justicia 
electoral”, ya que, consideró, favo-
rece a ciertos partidos políticos en 
perjuicio de otros, “sin respetar el 
voto popular” emitido en las pasa-
das elecciones.

Denuncia PAN que recibe 
presiones desde la SG

El partido guinda rechaza intentos de 
“torcer la ley” sobre plurinominales

Opositores buscan restar 
fuerza a Morena y aliados 
para evitar reforma: AMLO 
Reprocha que ese mismo sector frenó la creación 
de límites a la representación en el Congreso 

CARTA DE LOS JUECES ● EL FISGÓN

FERNANDO CAMACHO 
Y ANDREA BECERRIL

Senadores y diputados de Mo-
rena y del PAN se confrontaron 
ayer por el tema de la supuesta 
sobrerrepresentación para el 
partido mayoritario y sus aliados 
en el Congreso. Ambos apelaron 
al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
para que resuelva este punto, pero 
mientras los guindas lo llamaron 
a apegarse estrictamente a lo que 
dice la ley sobre el tema, los oposi-
tores pidieron que las autoridades 
interpreten la norma.

En conferencia de prensa en el 
Senado, la panista Kenia López 
Rabadán llamó al TEPJF a hacer 
un “análisis constitucional” acerca 
de la sobrerrepresentación, de tal 
manera que se equipare a las coa-
liciones con los partidos políticos 
que las integran, pues sus intere-
ses e incluso integrantes son los 
mismos.

De acuerdo con la legisladora, 
lo que el PAN argumentará ante 
el tribunal es que “el partido y la 
coalición en este momento son lo 
mismo. No puedes diferenciarlos, 
porque entonces se crea una ‘hi-
perrepresentación’ y violentas el 

sentido del voto. Es lo mismo una 
coalición que un partido porque 
tienen la misma intencionalidad”.

La panista acusó a la Secretaría 
de Gobernación de inmiscuirse en 
el proceso electoral y pretender 
que Morena tenga más diputados 
de los que le corresponden, y advir-
tió que los magistrados electorales 
tendrán que ser “bien valientes” 
para evitar la sobrerrepresenta-
ción que busca “maximizar una 
versión y casi anular la otra”.

En disputa, la 
mayoría calificada

En la Comisión Permanente, los le-
gisladores del partido mayoritario 
rechazaron dichos señalamientos. 
La senadora morenista Antares 
Vázquez recalcó en tribuna que la 
oposición busca “torcer la ley” pa-
ra cambiar la interpretación de los 
conceptos de partido y coalición, 
y así quitar a Morena la mayoría 
calificada en el Congreso.

En el Código Federal de Institu-
ciones y Procedimientos Electora-
les, recordó, existía un artículo en 
el que se establecía que el número 
de legisladores plurinominales se 
asignaba a las coaliciones, pero 
PRI y PAN lo derogaron en 2008. 
“Pueden seguir diciendo misa y 

tirándose al piso, que es lo único 
que hacen, pero les hemos ganado 
con sus propias reglas”, enfatizó.

Por su parte, el diputado mo-
renista Leonel Godoy se sumó a 
lo dicho por Vázquez y alertó que 
hay una “campaña” de la oposición 
para no respetar lo que establecen 
las fracciones cuarta y quinta del 
artículo 54 de la Constitución, en 
las que se establece el tema de la 
sobrerrepresentación.

En entrevista con los medios 
informativos, el coordinador de 
la bancada guinda en el Senado, 
Ricardo Monreal, coincidió en que 
la asignación de legisladores plu-
rinominales debe calcularse para 
cada partido político y no por la 
coalición a la que pertenece, por 
lo que rechazó las acusaciones de 
Acción Nacional, de que Morena y 
sus aliados buscan una supuesta 
“hiperrepresentación”.

“La Constitución es muy clara, 
y yo le creo a la Constitución, no a 
la oposición, y lo que dice es que 
es por partido. Así lo modificaron 
ellos (los opositores) hace como 
18 años y así está vigente. Lo que 
marca la ley es muy claro, no ad-
mite interpretación y ni sesgos en 
la aplicación estricta del reparto 
proporcional” de legisladores, re-
calcó Monreal.

Legisladores apelan al TEPJF para solucionar el confl icto
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FABIOLA MARTÍNEZ Y
 LILIAN HERNÁNDEZ

El PRI está en riesgo de desaparecer 
por el “empecinamiento y la obce-
cación” de Alejandro Moreno, Ali-
to, de permanecer en la presidencia, 
aseveró la ex dirigente nacional del 
tricolor Dulce María Sauri Riancho, 
al término de una audiencia con los 
magistrados del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) Reyes Rodríguez y Janine 
Otálora. 

“Confiamos en que la sala supe-
rior del TEPJF se pronunciará a 
partir de la legalidad y la justicia en 
este asunto en el que el PRI se juega 
la vida”, expresó la también ex go-
bernadora de Yucatán.

Reyes Rodríguez es el magistrado 
ponente de todas las impugnaciones 
recibidas por el TEPJF; cinco de 
ellas por la emisión de la convoca-
toria a partir de la cual Alito busca 
amarrar la relección, mientras la de 
Sauri y Enrique Ochoa, también ex 
presidente priísta, es considerado el 
juicio madre, pues va a fondo.

“Son varias demandas y tienen 
distintos actos reclamados. El pro-
yecto que ya es público (de los cinco) 
acumula las demandas en las que se 
impugnó la convocatoria emitida 
por el PRI. Y los otros están todavía 
en estudio, en mi ponencia, pero ahí 
se impugna la asamblea del PRI en 
la que aprobaron reformas estatuta-
rias”, explicó el magistrado.

Reyes Rodríguez sostuvo que 
siempre ha resuelto con imparciali-
dad y esta vez no será la excepción, 
comentario que cobra relevancia 
si se considera que precisamente 

un día después de que tres de sus 
colegas le pidieron la renuncia, el 
12 de diciembre pasado, se realizó 
una cena convocada por la ministra 
presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia, Norma Piña, a la que asis-
tió Alito y fueron invitados los tres 
magistrados entonces disidentes: 
Mónica Soto, Felipe de la Mata y 
Felipe Fuentes.

Al considerar “humor negro” una 
precisión de esa naturaleza, Reyes 
Rodríguez declaró: “no voy a asistir 
nunca a una cena a la que se convo-
que para hablar de esa decisión que 

tomé, con las personas que pidieron 
mi renuncia y con la presidenta de la 
Corte y con el presidente del PRI”.

Es así que ofreció que los proyec-
tos relacionados con el conflicto 
priísta se emitirán con base en lo 
que dice la ley y los precedentes, 
propuesta que ayer estaba apenas 
a consideración del pleno, de ahí 
que calificó de ignorantes a los que 
dan por hecho tal o cual resolución 
o hablen a partir de desinformación 
o prejuicios.

“Eso es ignorancia del proceso. 
Hay un proyecto que es público, una 
postura de mi ponencia que tiene 
que ser analizada por el pleno de la 
sala superior”, comentó a la prensa.

NÉSTOR JIMÉNEZ

La comisión nacional de justicia 
partidaria del Partido Revolucio-
naria Institucional (PRI), instancia 
a la que se perfila que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) regresará las 
impugnaciones presentadas por 
ex dirigentes del partido contra las 
reformas estatutarias que abren 
la vía para que Alejandro Moreno 
Cárdenas se relija como dirigente, 
está conformada por priístas que 
han expresado su respaldo al cam-
pechano, son parte de la actual di-
rigencia o tuvieron candidaturas.

Dicha instancia es presidida por 
Ricardo Pedro Chávez Pérez, quien 
en 2019 fue nombrado por el propio
Alito Moreno secretario regional 
del partido en Oaxaca y la Ciudad 
de México.

Palomeados por 
Moreno Cárdenas

En el reporte presentado por el 
tricolor ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE) se indica que la 
ex candidata de la coalición entre 
PRI, PAN y PRD a la gubernatura 
de Jalisco, Laura Lorena Haro, 
también es integrante de la comi-
sión de justicia. La definición de su 
candidatura fue “palomeado” por 
el dirigente del partido y ratificado 
por el consejo político nacional.

También es integrada por la ex 
diputada federal por San Luis Po-
tosí Sara Rocha Medina, quien ac-
tualmente es secretaria de gestión 
social del comité ejecutivo nacional, 
encabezado por Moreno.

Otro de los integrantes de la di-
rigencia priísta que es parte de la 
comisión es Carlos Eduardo Gu-
tiérrez Mancilla, como presidente 
de la Red Jóvenes x México y de la 
Copppal juvenil.

Maritza Nallely Jiménez Pérez, 
coordinadora parlamentaria del 
PRI en el Congreso de Tabasco y 
otra de las comisionadas, en una 
entrevista con medios locales esta 
misma semana de manera clara ex-
presó que a Alejandro Moreno, “sin 
lugar a dudas, le daría mi apoyo sin 
pensarlo”.

Elogios a la directiva

En tanto, Israel Chaparro Medina 
fue encargado de despacho de la 
secretaría jurídica y de transpa-
rencia del CEN del PRI. Apenas el 
año pasado, en sus redes sociales 
expresó: “en el PRI nacional tene-
mos dirigencia fuerte, sólida y que 
construye partido día a día”.

Mientras, Karla Guadalupe Gu-
tiérrez Mancilla, actual legisladora 
local en Campeche, fue registrada 
como suplente de Carolina Vig-
giano en las listas para senadores 
plurinominales.  

La semana pasada, ex dirigentes, 
ex legisladores y militantes del PRI 
presentaron impugnaciones contra 
las recientes reformas estatutarias 
de esta fuerza política y la convoca-
toria al proceso interno con la que 
se busca renovar para el 11 de agos-
to la dirigencia nacional, en la que 
se inclina la relección de Moreno 
Cárdenas, recursos que se perfilan 
a ser remitidos a la comisión de jus-
ticia del partido para que determine 
si proceden.

Los recursos serían rencauzados  
por el Tribunal Electoral al tricolor

LORENZO CHIM
CORRESPONSAL 
CAMPECHE, CAMP.

Por pintar en el edificio del comité 
estatal del PRI la leyenda “Fuera 
Alito, don Perpetuo”, un militante 
priísta fue detenido por elemen-
tos de la Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana y remitido a 
la Fiscalía General del Estado, por 
el presunto delito de vandalismo.

El joven, quien no fue identifi-
cado, participaba en un mitin que 
integrantes de dos organizaciones 
adheridas al PRI realizaban en la 
sede estatal del instituto político, 
para exigir la renuncia de More-
no Cárdenas a la dirigencia nacio-
nal, por “el enorme daño que ha 
causado y por la corrupción”, y a 
quien investigan por desviar casi 
4 mil millones de pesos cuando 
fue gobernador.

José Adam Castillo Dzib, diri-
gente de la agrupación Resurgi-
miento Pedro Sáinz de Baranda, 
afiliada al partido desde hace más 
de 30 años, denunció que Alito
Moreno fue el culpable de la de-
rrota del PRI en la gubernatura 
de Campeche, por impulsar a su 
sobrino Cristhian Castro Bello 
como candidato, pese a que había 
mejores cuadros.

Sale a flote nepotismo

El nepotismo de Moreno Cárdenas 
salió a flote al incluir a su sobrino 
en la lista de candidatos a diputa-
dos federales plurinominales sin 
mérito alguno; también incluyó a 
la presidenta estatal del tricolor, 
Adriana Rejón Lara, que llegó al 
cargo sin trayectoria y será legis-
ladora federal, lo mismo que Pablo 
Angulo, el lugarteniente de Alito
en la dirigencia nacional, quien 
será senador.

“Queremos la renuncia de don 
Perpetuo Alito Moreno, pues su 
plazo al frente de la dirigencia ya 
concluyó y pretende manipular 
los estatutos para relegirse hasta 
por dos periodos más, pese a que 
es el dirigente que más derrotas 
ha sufrido y el que llevó al PRI del 

primero al cuarto lugar”, señaló a 
su vez Rubén Cab Chablé, líder de 
la organización priísta Movimien-
to Indígena Maya.

Mientras se desarrollaba el mi-
tin, un joven, integrante de una de 
esas agrupaciones, sacó pintura 
negra y una brocha para escribir 
la leyenda: “Fuera Alito, don Per-
petuo”, lo que fue denunciado al 
911 por la dirigencia local.

Una camioneta y dos patrullas 

arribaron casi de inmediato al si-
tio, rodearon al infractor, lo espo-
saron y luego de discutir con los 
manifestantes se lo llevaron a las 
instalaciones de la Fiscalía.

La dirigente estatal del PRI, 
Adriana Rejón, declaró que van a 
demandar a la persona que pintó 
la pared del edificio porque son 
actos vandálicos que no deben 
ser tolerados, pues en este parti-
do, añadió, “se respetan las leyes”.

Impugnaciones 
contra Alito 
quedarían en 
manos de sus 
incondicionales

ESTRATEGIA ●HERNÁNDEZ

Arrestan a militante por pintar en 
una pared “Fuera don Perpetuo”
Arrecian en Campeche las protestas contra el líder

Obcecación de Moreno pone en riesgo de extinción al PRI



DINERO
¿Traman chicanada en el Tribunal 
Electoral? // Sancionan a AMLO // El arma 
con la que fue atacado Trump

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

�P
ODRÍA ANULAR EL Tribunal 
Electoral los resultados de la elec-
ción presidencial del 2 de junio? 
Sus decisiones son definitivas e ina-
tacables, es decir, ya no cabría otro 

recurso. Esto dice la Constitución en su artículo 
99: “La sala superior (del Tribunal) realizará el 
cómputo final de la elección de Presidente de los 
Estados Unidos Mexicanos, una vez resueltas 
las impugnaciones que se hubieren interpuesto 
sobre la misma, procediendo a formular, en su 
caso, la declaración de validez de la elección y la 
de Presidente Electo respecto del candidato que 
hubiese obtenido el mayor número de votos”. 

NO DEBERÍA HABER ninguna duda. Claudia 
Sheinbaum obtuvo 36 millones de votos, más 
que, juntos, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez 
Máynez. Las impugnaciones son insubstancia-
les. Pero saben bien los magistrados que Clau-
dia apoya la iniciativa del presidente López 
Obrador de transformar al Poder Judicial. Se 
quedarían sin su bien pagado empleo, sin sus 
jugosas prestaciones y sin poder. Es una idea 
descabellada, pero podrían de algún modo in-
tentar una chicanada. Dos magistrados tienen 
a su cargo el proyecto la declaración de validez 
de la elección, los dos Felipes: Fuentes y De la 
Mata. ¿Estarán maquinando algo?

Sancionan a AMLO

EN ESAS CIRCUNSTANCIAS fue que el 
Tribunal ha resuelto sentencias en forma defi-
nitiva, promovidas por la oposición, en contra 
del presidente López Obrador por meterse –ar-
gumenta– en el proceso electoral que acaba de 
terminar: 1) violó la Constitución incumpliendo 
a la imparcialidad; 2) usó indebidamente recur-
sos públicos.

3) DIFUNDIÓ PROPAGANDA guberna-
mental; 4) buscó influir en el electorado. Ya la 
magistrada Janine Otálora había anunciado 
que llevaba un cuaderno con cada una de las 
supuestas faltas de López Obrador, más de 30. 
Andrés Manuel ha rechazado la acusación, in-
clusive estuvo bajando de redes sociales los vi-
deos presuntamente violatorios. ¿Puede el Tri-
bunal anular la elección presidencial con base 
en esas supuestas violaciones? Definitivamente 
no. Ni siquiera tiene facultades para sancionar-
lo más allá de las sentencias emitidas.

Encuentro en Washington

LA CANCILLER ALICIA Bárcena se reunió en 
Washington con el secretario de Estado, Antony 
Blinken. Han desarrollado una relación excelen-
te. “Quiero decirte en primer lugar”, le expresó 
Blinken, “la extraordinaria colega que has sido y 
sigues siendo en tu calidad de secretaria de Rela-
ciones Exteriores, pero también, anticipándome 
al futuro, porque sé que vas a asumir la cartera 
de Medio Ambiente con el nuevo gobierno, y 
para ser responsable de una de las cuestiones 
verdaderamente existenciales de nuestro 
tiempo, nadie está mejor preparado para ello”. 
Es cierto que se anticipan turbulencias con el 
cambio de gobierno en Estados Unidos y el muy 
probable arribo de Donald Trump y su clon, el 
vicepresidente J. D. Vance, pero se inventó la 
diplomacia para eso: salvar las barreras que apa-
rentemente son imposibles. El presidente Biden 
pescó covid-19 y anoche se esperaba la noticia de 
su retiro de la campaña presidencial. 

Ombudsman social
Asunto: hay otros proveedores

QUIERO “AGRADECER” A Telmex porque 
después de 11 días, 20 llamadas realizadas a 
atención a clientes y tres falsos informes de 
que vendrían a reparar mi Internet, desde el lu-
nes pasado ya cuento nuevamente con Internet 
y telefonía. Quizá por eso el ingeniero Slim dijo 
que Telmex ya no resultaba negocio, por tantas 
fallas en su servicio. Y espero que esos 11 días  
sin servicio no me los cobren.

Margarita Lazcano González/Ciudad de México

R: HAY OTROS proveedores de Internet, por 
fortuna ya se rompió el monopolio al menos 
en ese servicio. ¿Deveras crees que no te rem-
bolsarán los 11 días? ¿Por qué crees que don 
Carlos tiene una fortuna de 100 mil millones 
de dólares?

Twitterati

DEBERÍA ESTAR MOLESTO @realDonald-
Trump porque el arma que se vendió al asesino 
proviene de los mismos #EUA, también son los 
que se encargan de proporcionar a los cárteles 
mexicanos.

@rikaavila1115

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Seis candidatos a una diputación fe-
deral y senadurías fueron señalados 
por rebasar los topes de gastos de 
campaña. Hoy vence el plazo para 
que los implicados aclaren estas ano-
malías detectadas por el Instituto 
Nacional Electoral (INE), al igual que 
63 ex abanderados a cargos locales.

De lo contrario, la Unidad de 
Fiscalización del instituto aproba-
rá los dictámenes en la sesión del 
Consejo General el próximo lunes 
y se aplicarán las sanciones corres-
pondientes, determinó la Comisión 
de Fiscalización el pasado domingo, 
en la sesión en que se informó que 
sobre estos casos.

En esa misma sesión se informó 
que la Unidad de Fiscalización revi-
só 6 mil 478 informes presentados 
por mil 309 candidatos federales en 
el Sistema Integral de Fiscalización 
(SIF), de los cuales seis rebasaron 
los gastos establecidos.

Respecto al análisis de toda la fis-
calización (federal y local), la con-
sejera Dania Ravel se quejó de que 
para la revisión de los informes “la 

carga de trabajo fue descomunal” y 
los tiempos muy breves para hacer 
observaciones a los dictámenes, 
que además estaban incompletos.

Ravel reclamó que los dictáme-
nes se circularon un minuto antes 
de la medianoche en la que vencía 
el plazo para distribuirlos, lo que 
implicó un día menos para que lo 
revisaran los consejeros. 

Agregó que algunas versiones de 
los dictámenes no estaban termi-
nadas, pues no traían los anexos de 
cifras o no coincidían con las obser-
vaciones, además de que algunos 
decían “análisis pendiente” o no se 
detallaron los montos involucrados.

La consejera consideró que las 
fallas en la circulación de los docu-
mentos retrasaron la revisión de los 
dictámenes.

Sobre los criterios de sanción, la 
comisión en la materia determinó 
aumentar la multa para los gastos no 
comprobados, por lo que se sancio-
narán con 100 por ciento del monto 
involucrado en vez del 50 por ciento 
acordado en la propuesta original. 
Sin embargo, decidió reducir las 
sanciones en los egresos no repor-
tados, bajando la multa de 100 a 50 
por ciento del monto involucrado.

Seis candidatos al 
Congreso rebasaron 
gastos de campaña 
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▲ Durante su reunión en Washington, el 
secretario de Estado de Estados Unidos, 

Antony Blinken, elogió a la secretaria de 
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena. Foto Afp

TEPJF confi rma cómputos 
de la elección en 33 distritos 
impugnados por el PRD
FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) confirmó los cóm-
putos de elecciones de diputados en 
33 distritos federales impugnados 
por el PRD, cuyos argumentos fue-
ron calificados por los magistrados 
de inoperantes y/o infundados. Este 
partido alegó afectación en los co-
micios dada la violencia promovida 
por la delincuencia organizada, a 
partir de lo cual exigió la anulación 
de las elecciones.

La sala superior confirmó el cri-
terio y sentencias de las salas regio-
nales con sede en Monterrey, Xala-
pa y Toluca, que atienden, para esta 
sentencia, los distritos ubicados en 
Aguascalientes, Chiapas, estado de 
México, Michoacán, Nuevo León, 
Oaxaca, Querétaro y Tabasco.

La sala superior desestimó todos 
los argumentos del partido, el cual 
aseguró que las salas regionales no 
analizaron las pruebas presentadas.

Por tanto, en cada uno de los 
proyectos de la cuenta “se propone 
confirmar las sentencias emitidas 
por las salas regionales señaladas 
como responsables”, señala el re-
sumen del proyecto aprobado sin 
discusión.

Con lo anterior, la sala superior 
ha resuelto o confirmado los resul-
tados en 38 distritos, de asuntos 
que los inconformes pretendían, a 
través del recurso de reconsidera-
ción, una voltereta o la nulidad.

En la misma sesión pública re-
chazó, además, la sentencia de la 
sala regional Xalapa y confirmó la 
del Tribunal Electoral de Oaxaca, 
que determinó válida la revocación 
de mandato del presidente munici-
pal de San Miguel Panixtlahuaca, 
realizada con el sistema normativo 
indígena (asamblea general comu-
nitaria).

En otro tema, la sala superior 
confirmó la sentencia de la sala re-
gional especializada sobre la exis-
tencia de violencia política en razón 
de género contra legisladoras de un 
partido.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2674 DÍAS 2621 DÍAS



ALMA E. MUÑOZ

Al hablar de la “doble moral” de sus 
adversarios, Claudia Sheinbaum Par-
do, virtual presidenta electa, pidió a 
la presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, Norma Piña 
Hernández, que explique su reunión 
con el dirigente del PRI, Alejandro 
Moreno; los mensajes intimidato-
rios que envió a Alejandro Armenta 
cuando era presidente del Senado, y 
la liberación de delincuentes.

En conferencia de prensa, propu-

so a ministros, magistrados y jueces 
que “si son muy buenos” se inscriban 
para ser elegidos por el pueblo. Con 
la reforma al Poder Judicial, sostuvo, 
se acabarán favoritismos, nepotismo 
y recomendaciones. Habrá resisten-
cias, “pero sugiero que se inscriban. 
Le va a dar mucha fuerza a un juez, 
a un magistrado o a un ministro ser 
elegido por el pueblo”, insistió.

Desde la casa de transición, 
Sheinbaum cuestionó que Piña 
“ahora pide diálogo con el Presiden-
te de la República o con su servi-
dora. ¿No que había autoritarismo?

“Este doble discurso, doble moral 
que tienen nuestros adversarios... 
Que la presidenta de la Suprema 
Corte explique estas liberaciones 
(de integrantes de cárteles), los fa-
mosos sabadazos que se dan, en el 
caso incluso de delincuencia orga-
nizada, de cuello blanco, de fuero 
común”, aseveró.

“¿Por qué no explica la reunión 
que tuvo con el presidente del PRI 
en la casa de un ministro en di-
ciembre del año pasado?” o aque-
llos chats que evidenció Armenta, 
insistió desde la casa de transición. 
“Ahora sí están del lado de las víc-
timas”, ironizó.

Después de que 42 jueces y ma-
gistrados advirtieron en una carta 
pública que la elección por voto po-
pular los pone en posición de po-

líticos, Sheinbaum mencionó que 
si hablan de ser partidarios “están 
equivocados”, porque con la refor-
ma serán votados por el pueblo y no 
por un partido político.

Entonces recordó que en la pri-
mera reunión que tuvo la ministra 
presidenta con el titular del Ejecu-
tivo federal, Andrés Manuel López 
Obrador (el 5 de febrero de 2023), 
“invitada por él, (ella) no se levan-
tó, no nombró al presidente en su 
discurso, cuando era un asunto de 
poderes, de reconocimiento de la 
investidura presidencial. ¿No es un 
asunto político? Igual que sus chats 
o su reunión con Alejandro More-
no”, manifestó.

Retó a que den su opinión sobre 
la reforma al sistema judicial de Er-
nesto Zedillo (en 1994), cuando “se 

fueron todos (los ministros) de la 
Corte y fueron nombrados nuevos, 
elegidos por el entonces presidente. 
¿O no opinan porque se fueron to-
dos con su pensión de no sé cuántos 
millones?” Subrayó que la  renova-
ción del Poder Judicial “es buena”, y 
buscamos, añadió, “que realmente 
haya justicia en el país”.

Por la noche, la virtual presidenta 
electa se reunió con Ernestina Go-
doy, quien será consejera jurídica 
de la Presidencia; el ministro en re-
tiro Arturo Zaldívar; Adán Augusto 
López; la titular de la Secretaría de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, 
y el diputado Gerardo Fernández 
Noroña. Los miércoles, Sheinbaum 
acostumbra reunirse con el equipo 
encargado del análisis de la reforma 
al Poder Judicial.

Se incluirán propuestas 
de los foros en la reforma 
judicial, insiste Morena

EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador adelantó que en los próxi-
mos días expondrá al menos 10 ca-
sos de jueces que han frenado fallos 
contra grandes contribuyentes que 
se niegan a pagar impuestos y que 
sumarían un millonario adeudo de 
unos 100 mil millones de pesos. 

“No les va a gustar, pero es dinero 
del pueblo. Son asuntos que están 

parados en el Poder Judicial, que 
tiene desde hace meses retenidas 
audiencias y resoluciones sobre 
pago de impuestos de grandes cor-
poraciones”, enfatizó.

En su conferencia en Palacio Na-
cional, el mandatario comentó que 
son asuntos cuyos reclamos de la 
autoridad hacendaria no avanza en 
los juzgados. “Deben ser como 10 
que significan como 100 mil millo-
nes de pesos. Voy a dar a conocer 
cuántos días llevan sin actuar”. 

Como ironía ante otro tipo de de-

cisiones judiciales, como ordenar 
un viernes por la tarde la liberación 
inmediata de presuntos delincuen-
tes peligrosos, en lo que se conoce 
como sabadazo, el tabasqueño iro-
nizó: “Aquí (con los deudores a la 
hacienda pública) no aplica eso de 
‘Te doy 24 horas’ para cumplir”.

Remarcó que no puede dejar de 
difundir que los representantes del 
Poder Judicial no aceleran los pro-
cesos y se mantienen los adeudos a 
las finanzas púbicas.

“Vamos a dar a conocer la lista de 
los casos en donde hay deudas con 
la hacienda pública y han pasado, 
en algunos casos, un año y no ha-
cen nada (los jueces), o sea, están 
archivados los expedientes”.

AMLO exhibirá 10 casos 
de adeudos millonarios al 
fi sco frenados por jueces

También la cuestionó por la liberación 
de delincuentes y sus mensajes 
intimidatorios al senador Armenta

ANDREA BECERRIL 
Y FERNANDO CAMACHO

La reforma judicial volvió a ser 
tema central de discusión en la 
sesión de ayer de la Comisión 
Permanente, en la que legisla-
dores de Morena rechazaron la 
acusación de PRI y PAN de que 
no se tomarán en cuenta las pro-
puestas formuladas durante los 
foros de análisis a la iniciativa 
presidencial en la materia y no 
faltaron las descalificaciones de 
uno y otro bando.

Martha Estela Romo, diputada 
de Acción Nacional, llamó “naco” 
al petista Benjamín Robles Mon-
toya por haber dicho que reco-
mendaría a los opositores una 
pomada “para que se soben” por 
el dolor de la derrota del 2 de ju-
nio, que aún no digieren.

El diputado de Morena Leonel 
Godoy alzó la mano y pidió la voz 
por alusiones. “Me llamó naco”, 
expuso muy sonriente, mientras 
otros legisladores del PT conside-
raron que tal expresión es mues-
tra del racismo de los conserva-
dores. Romo trató de enmendar 
lo dicho y sostuvo que en realidad 
tildó de “naca” la expresión vulgar 
de Robles Montoya.

Kenia López Rabadán, senadora 
del blanquiazul, comenzó el debate 
al sostener que lo único que More-
na y el presidente Andrés Manuel 
López Obrador quieren es lasti-
mar y destruir al Poder Judicial. 
Otros panistas insistieron en que 
al final no se le cambiará ni una 
coma a la iniciativa del Ejecutivo.

Un debate serio y de fondo fue 
el que protagonizaron la senadora 
priísta Beatriz Paredes y el presi-
dente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de 
Diputados, Juan Ramiro Robledo.

El morenisya dejó claro que se 
están escuchando las voces vincu-
ladas al Poder Judicial y se incor-
porarán al dictamen los cambios 

que la enriquezcan. Desmintió 
que se pretenda restar autono-
mía a ese poder o lesionar los de-
rechos de sus trabajadores.

Paredes expresó que le preocu-
pan, entre otras cosas, los requi-
sitos para acceder a los cargos de 
jueces, magistrados y ministros. 
“¿Queremos que los juzgadores 
tengan alguna experiencia profe-
sional o ya ni siquiera pensamos 
en que es necesario que sean abo-
gados?”

Robledo le respondió que quie-
nes se oponen a la reforma no han 
comprendido su esencia y sostuvo 
que “no se pretende quitar ningún 
requisito a la elegibilidad. Hay la 
idea”, dijo, “de adecuar la carrera 
judicial para que se abra, para que 
la experiencia para ser juez tam-
bién tome en cuenta la práctica 
fuera del Poder Judicial”.

Responsable de la realización 
final del dictamen, respondió asi-
mismo a Paredes que la elección 
mediante voto popular dará a 
los juzgadores su verdadera in-
dependencia, ya que el cargo no 
se lo deberán al Presidente ni a 
los partidos representados en el 
Senado.

La senadora priísta insistió en 
que hay muchas dudas por de-
claraciones del Presidente de la 
República, una de ellas en el sen-
tido de que “no es importante la 
experiencia” que a ella le “acalam-
bra”. Además, agregó, la discusión 
verdadera es si los jueces deben o 
no ser elegidos, ya que se corre el 
riesgo de que “de que los poderes 
fácticos se apoderen de la estruc-
tura del Poder Judicial”.

El diputado morenista Leonel 
Godoy cerró el debate: “Hemos di-
cho hasta la saciedad que el dicta-
men tendrá modificaciones y que 
hay muchos espacios en la inicia-
tiva presentada por el Presidente 
que se pueden revisar”. Agregó 
que los requisitos para ser minis-
tro, magistrado y juez no se tocan 
y se respetará la carrera judicial.
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Sheinbaum pide a Piña que explique para qué se reunió con Alito

Los expedientes archivados hasta 
por un año suman unos 100 mil mdp 

▲ La virtual presidenta electa dio una conferencia en su casa de transición. Foto Germán Canseco



ASTILLERO
México, en varias miras de Trump // También autos 
chinos y nearshoring // ¡Va por 52 años de líder 
telefonista! // Triunfos de mafi a sindical petrolera

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

S
ABIDO ES QUE México y algunas de 
sus circunstancias críticas (crimen 
organizado y migración, sobre todo) 
están en la mira electoral de las cam-
pañas presidenciales estadunidenses. 

Para incentivar a sus potenciales votantes, los 
principales políticos del país vecino utilizan a 
México como costal de boxeo (otras visiones 
metafóricas hablan de una piñata).

DONALD TRUMP, QUIEN pareciera encami-
narse clamorosamente hacia la Casa Blanca en 
un segundo periodo, discontinuo, mantiene el 
discurso antimexicano y antinmigrante, con 
insistencia en muros y barreras en la frontera 
entre México y Estados Unidos. Y ahora, po-
tenciado por su candidato a la vicepresidencia, 
J. D. Vance, se insiste en la visión belicista, 
de abierta confrontación directa, con grupos 
mexicanos del crimen organizado.

PERO EN EL plano económico también anun-
cia golpeteo el candidato republicano a suceder 
a Joe Biden (la carta del Partido Demócrata, 
perdida entre desmemorias, errores en debates 
e, incluso, ahora, afectada por el covid). Trump 
va perfilando una serie de medidas que benefi-
cien a su país en detrimento del vecino.

EN UNA ENTREVISTA con Bloomberg Busi-
nessweek, por ejemplo, se refirió a la instala-
ción de plantas de vehículos chinos en México 
y reiteró la postura de guerra, no sólo de aran-
celes, para evitar que lleguen al mercado esta-
dunidense. También tiene en la mira el tema de 
la relocalización de empresas (el nearshoring 
tan nombrado), con la intención de evitar que 
se trasladen a nuestro país.

“FRANCISCO HERNÁNDEZ JUÁREZ lleva 
48 años al frente del Sindicato de Telefonistas 
de la República Mexicana y busca ser electo 
por decimotercera ocasión, para llegar a 52 
años al frente de la organización”, precisó Ali-
cia Colchado Ariza, integrante de la Alianza 
Nacional Telefonista y del propio STRM.  

TAL DIRIGENTE, AÑADIÓ, no representa la 
necesidad del gremio telefonista de revisar la 

concesión de Telmex a Carlos Slim y es ajeno a 
las necesidades de un gremio que corre el ries-
go de desaparecer, puesto que no constituye 
ningún contrapeso a las decisiones del máximo 
multimillonario mexicano. 

“EN EL MOMENTO en que no hay un contra-
peso real a las decisiones del empresario, no 
hay quien frene el huachicoleo de las telecomu-
nicaciones a favor de las empresas de Grupo 
Carso, por lo que nuestra desaparición es in-
minente”, señaló Colchado, quien aseguró que 
fueron frenadas las pretensiones de presentar 
planilla de oposición a Hernández Juárez, 
quien va en el proceso actual de elección de 
secretario general sin contrincante al frente, 
candidato único rumbo a más de medio siglo 
en el cargo, al que llegó enarbolando la bande-
ra de la no relección (https://goo.su/kdUe ).

EN EL SINDICATO de Trabajadores Petro-
leros de la República Mexicana, por su parte, 
está en curso la confirmación del mando en las 
36 secciones del país del grupo originalmente 
encabezado por Carlos Romero Deschamps, 
quien murió intocado por la justicia a pesar de 
constituir un ostentoso ejemplo de corrupción, 
y ahora a cargo de su heredero en prácticas 
caciquiles, Ricardo Aldana, quien fue tesorero 
del citado Romero Deschamps.

SIN VERDADERA SUPERVISIÓN de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, con 
“inspectores” oficiales convertidos en mudos 
testigos de las maniobras del cacicazgo sindical 
petrolero de Aldana y sus aliados seccionales, 
se va consumando el proceso de elección “de-
mocrática”, según lo señalado, entre otros que-
josos, por Hugo Carlos Venegas Leija, quien 
ha buscado competir en la demarcación co-
rrespondiente a Ciudad Madero, Tamaulipas, 
sin poderlo hacer por las trampas y manejos 
excluyentes de los aldanistas (https://goo.su/
DMzBeE).

Y, MIENTRAS EL mandatario en funciones y 
la virtual presidenta electa solicitan a la presi-
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, Norma Piña, que informe de lo hablado y 
tal vez acordado en una cena privada que tuvo 
con otros juzgadores y el presidente del PRI, 
Alito Moreno, ¡hasta mañana! 
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▲ Al término de una audiencia con 
magistrados del TEPJF, los priístas Dulce 
María Sauri y Enrique Ochoa Reza dijeron 
confiar en que este órgano resolverá con 

legalidad y justicia las impugnaciones a la 
asamblea que reformó los estatutos del 
tricolor que permitirían la relección de 
Alejandro Moreno. Foto Cristina Rodríguez

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) confirmó criterios de 
la sala especializada, que señaló la 
responsabilidad del presidente An-
drés Manuel López Obrador y otros 
funcionarios federales por transgre-
dir principios rectores en la materia 
debido a comentarios emitidos en 
tres mañaneras, dentro del proceso 
comicial todavía en curso.

En la sesión pública de este miér-
coles, el pleno votó el primer caso, 
relacionado con la conferencia de 
prensa matutina del 21 de marzo 
pasado, en la que participó la titu-
lar de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores y se confirmó la difusión 
de propaganda gubernamental en 
periodo prohibido.

Si bien la sala especializada había 
acreditado también incumplimien-
to de medidas cautelares ordena-
das por la Comisión de Quejas y 
Denuncias del Instituto Nacional 
Electoral, este último elemento fue 
revocado, al considerar que el Presi-
dente sí lo atendió en otro momen-
to, en cuanto a retirar extractos de 
la mañanera denunciada.

En otro paquete se confirmaron 
los criterios de la especializada re-
lacionado con las mañaneras del 22 
de marzo, a la que asistió también el 
gobernador de Veracruz, así como 
la del 12 de abril pasado, difundida 
ya en periodo de campaña.

En la del 22 de marzo se confir-
mó la vulneración a los principios 
constitucionales de imparcialidad, 
neutralidad y equidad (artículo 

134), así como el uso indebido de 
recursos públicos por la difusión 
de propaganda gubernamental en 
periodo prohibido.

El Presidente de la República no 
puede ser sancionado porque está 
en un régimen especial y, claramen-
te, no tiene superior jerárquico a 
quien dar vista de los señalamientos 
del TEPJF, relacionados con posi-
cionarse en medio de un proceso o 
campaña electoral.

En otra sentencia, se declaró la 
existencia de difusión de propagan-
da gubernamental en periodo pro-
hibido, promoción personalizada y 
vulneración a los principios de im-
parcialidad, neutralidad y equidad 
en la contienda atribuidas al titular 
del Poder Ejecutivo Federal en la 
mañanera del 12 de abril.

En próxima sesión, la sala supe-
rior analizará una sentencia de la 
especializada de la semana pasada, 
por las mañaneras del 9 y 11 de mayo 
de 2023, cuando el mandatario hizo 
alusión al plan C y a la necesidad de 
alcanzar una mayoría calificada en 
el Congreso de la Unión “para con-
tinuar la transformación”. Por ese 
motivo, la especializada dijo –entre 
otros elementos– que el Presidente 
coaccionó el voto de la ciudadanía.

Sexto magistrado

En otro asunto, se informó que la 
magistrada presidenta del TEPJF, 
Mónica Soto, convocó a sus pares 
para que hoy analicen a quién lla-
marán para completar el quorum 
de la sesión solemne en la que ca-
lificarán la elección presidencial y, 
en su caso,entreguen la constancia 
de mayoría a Claudia Sheinbaum.

Ratifi ca TEPJF que López 
Obrador violó la ley 
electoral en 3 mañaneras

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador rebasó a su par argen-
tino, Javier Milei, y se ubica como 
el segundo mandatario con mayor 
aprobación ciudadana en el mundo, 
según una encuesta semanal pu-
blicada por la firma estadunidense 
Morning Consult.

“Vamos a tirar aceite”, expresó el 
mandatario al presumir en su rueda 
de prensa matutina en Palacio Na-
cional los resultados de la medición 
difundida el 15 de julio, que le da 63 
por ciento de opiniones positivas de 
la ciudadanía mexicana, mientras 
Milei tiene 60 por ciento entre sus 
ciudadanos.

El primer ministro de la India, 
Narendra Modi, está en primer lu-
gar, con 69 puntos.

El mandatario también destacó 
la publicación del nuevo libro de su 
esposa Beatriz Gutiérrez Müller, Fe-

minismo silencioso, y comentó que 
su compañera es una “ñoña” que se 
dedica a la investigación.

Adelantó que Gutiérrez Müller 
presentará su obra en agosto en el 
Zócalo, en un acto al que él prevé 
asistir, aunque no tendrá ninguna 
participación. “Aprovecho para 
felicitar a Beatriz por su nuevo li-
bro, lo estoy leyendo, ya voy por la 
mitad. ¿Y qué les puedo decir? Pues 
es un buen libro. Ella se dedica a la 
investigación, es inteligente, para 
decirlo coloquialmente, no de ma-
nera acartonada, es ñoña, se dedi-
ca a eso, a la investigación”. López 
Obrador afirmó que se trata de un 
buen trabajo.

El martes, en un video que com-
partió en redes sociales, Gutiérrez 
Müller aseveró que se trata de una 
serie de reflexiones que realizó de 
2018 a la fecha, a manera de testi-
monio, “sobre qué estuve y estoy 
pensando desde este inicio, en 2018, 
a la fecha”, al compartir a lado del 
Presidente.

Recupera el Presidente 
el segundo lugar entre los 
mejor evaluados del mundo

LLAMADO DEL PRI AL TEPJF



ALMA E. MUÑOZ

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta electa, informó que se 
destinarán alrededor de 60 mil mi-
llones de pesos en 2025 con el fin de 
otorgar los primeros apoyos a muje-
res de 60 a 64 años de edad y becas 
para estudiantes de educación bási-
ca pública. En el primer caso serán 
para un millón de beneficiarias y el 
segundo se dirigirá a alumnos de 
secundaria.

En conferencia de prensa, res-

pondió: “siempre tomo en cuenta 
recomendaciones”, al preguntarle 
si aceptará la sugerencia del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor para que continúen los titulares 
del IMSS, Zoé Robledo; de Cofepris, 
Alejandro Svarch, y el subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Sa-
lud, Ruy López Ridaura.

“Ya tocará” dar a conocer al equi-
po de salud, pero en las reuniones “es 
normal (que) uno dice ‘esta persona 
ha trabajado bien’, además de que los 
conozco, como a todos los compa-
ñeros del gabinete del Presidente”. 

Hoy dará conocer a otros inte-
grantes de su gabinete. Se prevé 
que informe quiénes serán secre-
tarios de Trabajo y Previsión Social, 
Turismo y Cultura.

Desde la casa de transición, la 
virtual presidenta electa también 
indicó ayer que mantendrá la 
disputa jurídica con la empresa 
Ganfeng Lithium por la cancelación 
de concesiones para extraer litio a 
fin de que este material sea sólo de 
los mexicanos.

Explicó que la concesión se dio 
tiempo atrás y “es factible que ya no 
la tenga, porque ni siquiera han es-
tado trabajando en la zona”. Confió 
en que haya suficientes argumentos 
para ganar. 

Sobre los programas que pondrá 
en marcha, precisó que del 1º de oc-
tubre, cuando comience su sexenio, 
a diciembre de este año, aplicarán 
un censo casa por casa para iniciar 

el registro de los beneficiarios.
El objetivo es que a partir del 1º 

de enero tengan su tarjeta de bien-
estar “y puedan estar recibiendo su 
apoyo bimestral” de poco más de 3 
mil pesos para las mujeres y alre-
dedor de mil 300 los estudiantes.

En cuanto a las primeras, arran-
cará con indígenas, afromexicanas 
y mujeres de 63 y 64 años, lo que 
estimó en 18 mil millones de pesos. 
“Si los ingresos nos dan, va aumen-
tando de acuerdo con la edad y en 
2026 buscamos hacerlo universal, 
de 60 a 64 años”.

Respecto a las becas, precisó que 
en 2025 se otorgarán a todos los 
estudiantes de secundaria; al año 
siguiente a una parte de primaria y 
luego “va a ser universal”. 

Sobre su gira de este fin de sema-
na con el presidente López Obra-
dor, manifestó que en Zacatecas 
revisarán proyectos agropecua-

rios, y en Aguascalientes tendrán 
una reunión privada para “ver los 
proyectos de Conahcyt.

“En San Luis Potosí y Guanajua-
to, (abordaremos) temas económi-
cos, desarrollo industrial, tratado 
comercial con Estados Unidos y 
Canadá, Banco de Bienestar, y des-
pués, programas de adulto mayor y 
personas con discapacidad”.

Ayer, fuera de la casa de transi-
ción se congregaron diversos gru-
pos para pedirle respaldo, entre 
ellos habitantes de Ecatepec que 
demandaron atención a problemas 
relacionados con agua y rehabilita-
ción de drenaje.

Integrantes del Movimiento Sin-
dical por la Tierra pidieron apoyos 
para campesinos, especialmente de 
Hidalgo, e incluso un arquitecto se 
presentó con una propuesta para 
remodelar el Zócalo capitalino con 
obras prehispánicas.

Destinará Sheinbaum 60 mil mdp en 2025 
para mujeres de 60 a 64 años y estudiantes
Del primer grupo serán benefi ciadas 
un millón de personas y en 2026 
será universal; el segundo apoyo se 
entregará a alumnos de secundaria
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Con app de 
taxis, Inmujeres 
lanza campaña 
contra violencia 
de género

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Nueve de cada 10 mujeres han ex-
perimentado algún tipo de acoso 
y/o violencia sexual en el transporte 
público, de acuerdo con datos del 
Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres).

A mediados de 2022, ese organis-
mo emitió lineamientos de preven-
ción de dicha violencia de género, 
en conjunto con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano. También hay denuncias 
de usuarias de aplicaciones de 
movilidad, por lo que una de éstas, 
InDrive, de origen ruso, emprendió 
la campaña Juntas Llegamos Lejos.

La plataforma donó una parte 
de cada cuarto viaje a la Fundación 
Origen y Casa Gaviota, dedicada 
a reducir la violencia contra las 
mujeres. En total reunieron 15 mil 
dólares para cada asociación, unos 
267 mil pesos mexicanos. 

En conferencia de prensa, Paola 
Reynoso, gerente de comunicación 
corporativa de InDrive, detalló que 
la plataforma ha tomado medidas 
para hacer más seguros sus viajes, 
como incorporar más conductoras, 
uso de inteligencia artificial para la 
validación de identidades y visuali-
zación de los datos del conductor, 
accesibles al usuario.

Además, la aplicación tiene “aler-
tas de zonas de riesgo”, verifica que 
el vehículo registrado sea el que se 
utiliza para los servicios y “segui-
mos generando alianzas y sinergias, 
tanto con gobiernos como con so-
ciedad civil”.



Vinculan a 
proceso a El R-8, 
responsable de 
seguridad de los 
Guzmán Loera
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Un juez federal con sede en Almolo-
ya de Juárez, estado de México, dic-
tó vinculación a proceso y prisión 
en contra de Luis Rivera Ochoa, El 
R-8, quien se encargaba de adquirir 
armas y equipo táctico, y formaba 
parte del primer círculo de seguri-
dad de Aureliano Guzmán Loera, 
El Guano, hermano de Joaquín El 
Chapo Guzmán Loera.

El Guano es uno de los líderes del 
cártel de Sinaloa y es considerado 
el más violento de quienes dirigen 
esta organización que encabezó 
Joaquín El Chapo Guzmán Loera, 
y que ahora es liderada por Aure-
liano Guzmán, sus sobrinos Alfredo 
e Iván Guzmán Salazar e Ismael El 
Mayo Zambada García.

El R-8 fue detenido el pasado 8 de 
julio por efectivos del Ejército y de
la Guardia Nacional en Tamazula, 
Durango, y enfrentará proceso pe-
nal igual que tres integrantes del 
grupo de seguridad de Aureliano 
Guzmán por el delito de portación 
de arma de fuego, cartuchos y car-
gadores de uso exclusivo del Ejérci-
to, Armada y Fuerza Aérea.

El juez de control impuso a Rive-
ra Ochoa, Ezequiel Rodríguez Na-
varrete, Isauro Vergara Orona y Jo-
sé Isidro Vergara González prisión 
preventiva justificada que deberán 
cumplir en el Centro Federal de 
Readaptación Social número 1, en 
el estado de México, municipio de 
Almoloya de Juárez.

Ayer, luego de una audiencia y 
tras cumplirse el plazo de 144 ho-
ras para definir la situación jurídi-
ca de quienes el gobierno federal 
identificó como integrantes del 
cártel de Sinaloa, el juez de control 
determinó que la Fiscalía Especia-

lizada en Materia de Delincuencia 
Organizada (Femdo), aportó prue-
bas suficientes para decretar la vin-
culación a proceso.

De acuerdo con los antecedentes 
de este caso, el pasado 8 de julio, 
elementos de la Guardia Nacional 
que realizaban labores de vigilancia 
en la zona conocida como el Trián-
gulo Dorado, que abarca los estados 
de Sinaloa, Chihuahua y Durango, 
llevaron a cabo la aprehensión.

Información de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) señala 
que la captura se realizó en Tama-
zula, Durango, luego de que los ele-
mentos del Ejército y de la Guardia 
Nacional fueron interceptados por 
sujetos armados, los cuales men-
cionaron ser gente de El Guano, y 
agredieron con armas de fuego a las 
autoridades.

A los detenidos se les aseguró un  
arma corta, 31 cargadores abaste-
cidos para arma larga, tres carga-
dores desabastecidos, 164 cartu-
chos calibre 7.62, cuatro chalecos 
balísticos, cinco  armas largas, un 
arma larga calibre 5.56 y un tipo 
lanzagranadas con cargador abas-
tecido, teléfonos celulares y radios 
de comunicación.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

En un operativo conjunto en Tam-
pico, Tamaulipas, elementos de la 
Policía Federal Ministerial bajo el 
mando de la Fiscalía especializada 
en Materia de Delincuencia Orga-
nizada (Femdo), y efectivos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), capturaron a Antonio 
Guadalupe Pérez Domínguez, El 
Escorpión 17, líder de Los Escor-
piones y Los Ciclones, las dos prin-
cipales células del cártel del Golfo 
que operan en los municipios de 
Matamoros y Reynosa.

Fuentes gubernamentales reve-
laron que el operativo se realizó de 

manera rápida y efectiva, con lo 
cual se evitaron actos de violencia 
en el municipio de Tampico, des-
de donde operaba El Escorpión 17, 
también identificado como El Apa, 
y/o Antonio Casanova.

Las autoridades cumplimenta-
ron una orden de aprehensión por 
los delitos de delincuencia organi-
zada con las finalidades de come-
ter delitos contra la salud, acopio 
y tráfico de armas.

Tras la detención de José Al-
berto García Vilano, La Kena, en 
enero de este año en Monterrey, 
Nuevo León, dejó el liderazgo de 
Los Ciclones, que tienen presencia 
en todo Tamaulipas, y Los Escor-
piones en Matamoros y Reynosa, 

Pérez Domínguez, de quien exis-
ten corridos en Internet que hacen 
referencia a su escalamiento en la 
estructura del cártel del Golfo, 
quedó a cargo de los grupos de si-
carios dedicados al cobro de piso, 
extorsión, secuestro y tráfico de 
migrantes y de drogas.

Los Escorpiones y Ciclones están 
consideradas dos de las células más 
violentas del cártel del Golfo, el 
cual está integrado por seis grupos 
de sicarios: Los Metros, Los Rojos, 
Los Pelones y Los Talibanes.

De acuerdo con reportes gu-
bernamentales Los Ciclones y 
Los Escorpiones están a cargo de 
la compra-venta de armas prove-
nientes de Estados Unidos.

PERMANECERÁ PRESO EN ALMOLOYA

En la misma 
situación 
jurídica, otros tres 
integrantes del 
grupo delictivo
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Detienen a El Escorpión 17, líder 
de dos células del cártel del Golfo

GUSTAVO CASTILLO

Operativos interinstitucionales de 
autoridades federales y del estado 
de México contra el narcomenudeo,  
extorsión y homicidio en 10 muni-
cipios mexiquenses y de la alcaldía 
Iztacalco en la Ciudad de México 
dieron como resultado la detención 
de 40 presuntos delincuentes.

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC) dio 
a conocer que durante la primera 
quincena de este mes las autorida-
des detuvieron a 18 personas acusa-

das de homicidio, dos por extorsión 
y 20 por narcomenudeo.

Elementos de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM), de la SSPC adscri-
tos a la Comisión para la Atención 
del Delito de Homicidio Doloso 
(Conaho) y la Coordinación Nacio-
nal Antisecuestro y Delitos de Alto 
Impacto (Conase), cumplimen-

taron las órdenes de aprehensión. 
Trabajos de inteligencia permi-

tieron ubicar y capturar en Chimal-
huacán a Cristopher N, Brayan Ri-
cardo N, Arturo N, Pablo Alejandro 
N, Edmundo Antonio N y Miguel 
Ángel N por homicidio calificado. 

Por el mismo delito se aprehen-
dió en Cuautitlán a Alexis de Jesús 
N, alias El Skam; en Ecatepec a 

Maribel N, La Borrega; en Toluca a 
Emmanuel Guadalupe N; en Neza-
hualcóyotl a Fernando N, El Chilo-
rio, y en la alcaldía Iztacalco, Ciudad 
de México, a Carlos Alejandro N, El 
Negro. 

En Tultitlán a Arturo N, El Tala; 
a José Luis N, El Flautas; a Luis 
Armando N, y a Jesús Rafael N, in-
tegrantes de un grupo delictivo ge-

nerador de violencia en este muni-
cipio y en Tlalnepantla, Naucalpan 
y Huixquilucan, a quienes se les re-
laciona con al menos 20 asesinatos. 

En Chalco y Valle de Chalco fue-
ron detenidos Oscar N, Ricardo 
Jezain N y Sergio N, identificados 
como generadores de violencia en 
estos municipios e Ixtapaluca y vin-
culados a homicidios.

Capturan en operativos interinstitucionales a 
18 presuntos homicidas y 20 narcomenudistas

MARINOS SE GRADÚAN EN RESPUESTA ANTE DESASTRES

▲ Cien elementos de la Secretaría de la Marina-
Armada de México (Semar) se graduaron durante 
la cuarta edición del Curso de Primera Respuesta 
ante Desastres, impartido en la Décima Segunda 
Región Naval con sede en Acapulco, Guerrero. En 
una simulación de inundaciones y 
desbordamiento por la creciente de un río (en la 
imagen) realizada durante la ceremonia de 
graduación, el personal naval puso en práctica el 
conocimiento y las habilidades adquiridas y 
reforzadas en el curso, tales como equipamiento y 
organización, nudos, poleas, anclajes y puentes, 

así como búsqueda y rescate de personas. 
Asimismo, se les impartieron conocimientos para 
la remoción de escombros, el empleo de cocineta 
móvil y planta potabilizadora, sanidad de primer 
contacto, aplicación del Sistema de Comando de 
Incidentes y Sistema Nacional de Protección Civil. 
El objetivo del curso es “brindar una respuesta 
rápida y eficiente en auxilio a la población civil en 
casos y zonas de emergencia o desastre, como 
parte integrante de una fuerza de tarea que se 
conforma al implementarse el Plan Marina”, 
señaló la institución. Foto Semar
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EMIR OLIVARES Y ARTURO 
SÁNCHEZ

El Poder Judicial se niega a emitir la 
orden de aprehensión contra Jorge 
Antonio Sánchez Ortega, ex agente 
del Cisen señalado como probable 
segundo tirador en el asesinato del 
ex candidato presidencial Luis Do-
naldo Colosio, denunció el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

Ante esto, detalló, la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) presentó 
una apelación ante un tribunal co-
legiado, el cual no ha dado respues-
ta en siete meses; y en caso de que 
confirme la negativa, “no procedería 
ningún (otro) recurso”, por lo que 
tendría que iniciarse de nuevo el pro-
ceso con el riesgo de que, por turno, 
correspondería de nuevo al juez que 
no otorgó la orden de captura.

Es de recordar que la FGR reto-
mó hace unos meses la hipótesis 
del segundo tirador en el crimen 
contra el ex candidato del PRI a 
la Presidencia perpetrado el 23 de 
marzo de 1994 en Lomas Taurinas, 
Tijuana, Baja California.

De acuerdo con la nueva indagato-

ria, Sánchez Ortega había sido dete-
nido, pero fue rescatado por Genaro 
García Luna, quien entonces era par-
te del Cisen y años después, en el se-
xenio de Felipe Calderón, se convirtió 
en secretario de Seguridad Pública.

En la mañanera de ayer, el man-
datario federal dio a conocer un in-
forme que recientemente le envió 
el fiscal general, Alejandro Gertz 
Manero, con detalles del caso: la 
solicitud de la orden de captura el 
30 de octubre del año pasado ante 
el juzgado quinto de distrito de pro-
cesos penales federales en el estado 
de México; la negativa a aceptar la 
competencia de ese juzgado un día 
después, declinándolo al juzgado 
primero de distrito, y luego el 7 de 
noviembre este juez lo devolvió al 
quinto de distrito. “Estuvieron ahí 
peloteando” para no conceder la 
orden de aprehensión.

En el reporte, la FGR señala que 
el 5 de enero de este año el juzgado 
quinto de distrito negó la orden de 
arresto contra Sánchez Ortega, por 
lo que tres días después se presentó 
una apelación en el primer tribunal 
colegiado, sin embargo, siete meses 
después ese órgano ni siquiera ha 

agendado el caso para discusión y 
sigue demorada la resolución.

La información leída por el jefe 
del Ejecutivo refiere que el 11 de 
junio de 2024 el ministerio públi-
co federal solicitó audiencia con 
el magistrado Josué Osvaldo Gar-
duño Sánchez, del primer tribunal 
colegiado, “quien comentó que el 
tiempo para resolver el recurso de 
apelación planteado sería en pro-
medio de cuatro meses”, pero siete 
meses después no se ha dado.

Así, el pasado 15 de julio la FGR 
volvió a revisar –como lo hace cada 
lunes desde que en enero presentó 
la apelación– la lista de asuntos a 
analizar en dicho tribunal, “pero no 
se encontraba contemplado para la 
sesión del 18 de julio (hoy)”.

Tras todo ese viacrucis legal, 
López Obrador consideró que en 
el Poder Judicial “no quieren resol-
ver” el caso.

De acuerdo con el documento de 
la FGR, los jueces y magistrados no 
han tomado en consideración las 
pruebas que ha presentado.

Agregó que en caso de que el 
tribunal confirme la negativa de 
emitir la orden de arresto, “no pro-

IVÁN EVAIR SALDAÑA
Y GUSTAVO CASTILLO

Los seis fideicomisos de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), que el gobierno federal 
quiere eliminar, han generado ga-
nancias durante los últimos nueve 
años por 3 mil 130 millones 541 mil 
433.15 pesos, lo que significa que 
casi han duplicado su saldo.

De acuerdo con el último reporte 
de la Corte, que se publicó esta se-
mana en el Diario Oficial de la Fede-
ración, hasta el 30 de junio de este 
año los seis fideicomisos suman 6 
mil 985 millones 789 mil 839.9 pe-
sos; en contraste, en la misma fecha 
de 2015, el saldo era de 3 mil 855 
millones 248 mil 406.75 pesos.

El crecimiento anual de los sal-
dos ha sido principalmente por 
rendimientos propios del manejo 
de cuentas e inversiones, de acuer-
do con fuentes de la Corte consul-
tadas por este diario, ya que en los 

últimos años no les han inyectado 
recursos adicionales que deriven 
del presupuesto anual del Poder 
Judicial de la Federación (PJF).

Los reportes confirman que el 
monto de los fideicomisos tuvo 
crecimientos con un promedio 
constante cada año durante las 
presidencias de la Corte del minis-
tro Luis María Aguilar (2015-2018), 
Arturo Zaldívar (2019-2022) y con 
la actual titular Norma Piña.

Los seis fideicomisos forman par-
te de los 13 del PJF que el Congreso 
aprobó –por impulso del Ejecutivo 
federal– eliminar el año pasado, a fin 
de que los más de 15 mil millones de 
pesos pasen al erario. Sin embargo, 
una juez federal concedió en noviem-
bre pasado una suspensión definitiva 
que frenó dicha reforma; el caso llegó 
a la Corte, pero en mayo pasado los 
ministros decidieron por mayoría 
mantener la medida de la juzgadora.

Se trata del fideicomiso 80691, 
Pensiones Complementarias para 
Mandos Superiores, con 929 mi-
llones 410 mil 150.12 pesos, y el 
80690, Pensiones Complementa-
rias para Mando Medios y Personal 
Operativo. De acuerdo la Cuenta 
Pública 2023, “a partir del ejercicio 
fiscal 2013 se decidió que estos fi-
deicomisos no reciban aportaciones 

patrimoniales de la Suprema Corte, 
por lo que a la fecha operan sólo los 
recursos propios”.

También está el fideicomiso 
80688, Plan de Prestaciones Médi-
cas, que alcanzó 161 millones 580 
mil 226.73 pesos, cuyo objeto es 
apoyar a los servidores públicos de la 
Corte con gastos médicos; el 80689, 
Manejo del Producto de la Venta de 
Publicaciones, CD y otros Proyectos, 
con 204 millones 709 mil 210.17 
pesos, que administra e invierte los 
recursos líquidos producto del co-
mercio de publicaciones y artículos 
promocionales, jurisprudencia, tesis 
aisladas, del Semanario Judicial, su 
gaceta y otras publicaciones.

El segundo fideicomiso más 
grande es el 80687, Remanentes 
Presupuestales de ejercicios fisca-
les anteriores, con mil 552 millones 
693 mil 457.31 pesos. La Cuenta 
Pública explica que “sus inversio-
nes se reconocen en el estado de 
situación financiera, las cuales se 
encuentran tasadas en su valor de 
mercado adicionando el resultado 
de su operación en el ejercicio”.

Por último, el 2125, Fondo Na-
cional para el Fortalecimiento y 
Modernización de la Impartición 
de Justicia, con 814 millones 40 
mil 114.48 pesos.

Saldo de fi deicomisos de la Suprema 
Corte casi se duplicó en nueve años

AMLO: retrasa PJF aprehensión de 
“segundo tirador” del caso Colosio
Desde enero está en manos de un tribunal, “pero no quieren resolver”

LLEVAN MESES “PELOTEANDO” EL ASUNTO

cedería ningún recurso en virtud de 
que ni el código procesal ni la ley de 
amparo lo prevé”.

De ser así, la FGR tendría que 
reiniciar el ejercicio de la acción 
penal, “perfeccionando los medios 
de prueba que sean necesarios, 
atendiendo los argumentos del tri-
bunal colegiado”.

Aunque con el riesgo de que, “por 
turno”, caiga en manos del mismo 
juez de distrito con el que se inició 
la demanda y negó la captura, y que 
“ya se encuentra predispuesto en su 
criterio, por lo que se procurará in-
vocar alguna causa de impedimen-
to, es decir, que sea otra instancia, 
otro juzgado, la que lo atienda”.

Alista Morena ruta 
para la renovación
de su dirigencia
El Comité Ejecutivo Nacional 
de Morena se reunió ayer para 
evaluar los resultados del pro-
ceso electoral y empezar a tra-
zar la ruta para la renovación 
de su dirigencia.

De acuerdo con asistentes 
al encuentro, está previsto 
que en la segunda quincena de 
septiembre sesione el Congre-
so Nacional para el relevo.

Los morenistas valoraron 
dos escenarios: elegir sólo 
presidencia y secretaría gene-
ral del partido –cuyos perio-
dos concluyen en octubre– o 
renovar todo el CEN, debido 
a que de 13 carteras, 10 de 
sus titulares asumirán otros 
cargos y, de acuerdo con los 
estatutos, no deben tener do-
bles funciones.

El presidente morenista, 
Mario Delgado, informó que 
evaluaron “las tareas que te-
nemos a futuro como partido”.

Se espera que el próximo 
miércoles definan la ruta para 
la renovación.

Alma E. Muñoz

El total asciende ya a
6 mil 985 mdp sólo por 
réditos, pues no se han 
abonado más recursos
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La falta de inversión de los gobier-
nos de los estados en maquinaria, 
insumos y contratación de personal 
para prevenir, vigilar y controlar el 
mosquito transmisor del dengue, 
así como para la detección tempra-
na de los afectados, es la causa del 
crecimiento explosivo que ha tenido 
la enfermedad en el país. Y se su-
ma al predominio de un serotipo del 
virus que no circulaba desde hace 
más de 20 años. Por eso, en varias 
entidades el dengue se ha salido de 
control, afirmó Fabián Correa Mo-
rales, subdirector del programa de 
Enfermedades Transmitidas por 
Vector del Centro Nacional de Pro-
gramas Preventivos y Control de 
Enfermedades (Cenaprece).

La cifra de casos de dengue con-
firmados creció 4.5 veces en el pri-
mer semestre del año, al acumular 
22 mil 211 contra 4 mil 892 repor-
tados en igual periodo de 2023. Los 
fallecimientos pasaron de 13 a 49.

Situación similar se vive en Amé-
rica, donde destaca Brasil con más 
de 9 millones de afectados y 4 mil 
500 defunciones este año. En Méxi-
co la situación no es diferente, salvo 
porque, aunque con las limitaciones 
mencionadas, se cuenta con infraes-
tructura en el nivel federal que ha 
permitido encarar los brotes más 
grandes –Guerrero, Quintana Roo 
y Yucatán, entre otros–, señaló.

En entrevista con La Jornada, 
advirtió sobre la necesidad de que 
las autoridades federales y estata-
les asuman la responsabilidad de 
aplicar el programa de prevención 

y control del dengue, de manera 
permanente.

Subrayó: “No es una estrategia 
sólo para la temporada de lluvias” 
porque el mosquito Aedes aegypti, 
transmisor de la infección, busca 
agua limpia estancada para instalar 
su criadero. Es un fenómeno que, 
por factores ambientales y de mo-
vilidad humana, se presenta en casi 
todo el país, incluso en la Ciudad de 
México, donde desde 2015 se detec-
tó la presencia del vector, afirmó.

“Es cuestión de tiempo” para que 
en la capital del país se presente un 
brote una vez que el mosquito se 
adapte a esta zona, advirtió.

Durante años, señaló, los esta-
dos “se acostumbraron” a que la 
Federación les mandaba el dinero 
y equipos para controlar los brotes, 
pero por la descentralización de los 
servicios es su responsabilidad.

Sobre las características del virus 
del dengue, Correa explicó que has-
ta 2020, la mayor circulación había 
sido de los serotipos 1 y 2, ante los 
cuales hay mayor capacidad de de-
fensa en la población general. Pero 
el serotipo 3 empezó a relevarlos y 
hoy representa 85 por ciento de los 
casos de la infección en México, con 
mayor afectación a las personas de 
cero a 24 años que no habían tenido 
contacto con esta cepa.

Este es el componente natural 
del fenómeno que, al llegar al país, 
se topó con sistemas estatales de 
salud sin previsiones para la detec-
ción temprana de criaderos, ni para 
cuidar a los enfermos en el primer 
nivel de atención, para prevenir 
complicaciones y muertes, sostuvo.

A escala federal se desarrolló un 

programa que incluye una alerta 
temprana, que se elabora con datos 
de los últimos 10 años sobre el com-
portamiento del mal. Cada semana 
se tienen informes de casos proba-
bles y pacientes hospitalizados.

Con una “media móvil”, se in-
dentifican los sitios con riesgo de 
aumento del dengue, y en campo la 
Ssa realiza la vigilancia entomoló-
gica con ovitrampas para detectar 
el mosquito en forma temprana en 
una o varias manzanas.

Ello es suficiente para limpieza 
y fumigación, antes de un brote de 
infección que, muy rápido, se puede 
extender a varias colonias.

Aseguró que en pocas entidades 
funciona la estrategia, entre ellas, 
Quintana Roo, Jalisco, Nuevo León, 
Guanajuato y Michoacán. 

De la primera, el funcionario co-
mentó que en 2023 hubo un brote 
y la Federación acudió para apoyar 
las labores de control, lo que impli-
có un trabajo de semanas; después, 
la gobernadora Mara Lezama asu-
mió la responsabilidad e invirtió 
170 millones de pesos ese año y 240 
millones de pesos más en 2024. 

En cambio, en Guerrero también 
hubo un brote importante en ene-
ro y el equipo del Cenaprece acudió 
con vehículos, maquinaria e insecti-
cidas. En ocho semanas se entregó 
el operativo a la autoridad estatal. 

Pero “no siguió las recomenda-
ciones y ahora el dengue está fuera 
de control”: en lugar de 5 a 6 millo-
nes de pesos que se invierten para 
las medidas focalizadas, se necesi-
tan tres a cuatro veces más” para 
controlar los brotes que, además, 
se expanden a gran velocidad, dijo.

Ssa: cunde el dengue 
en el país por falta de 
inversión de entidades

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sa-
nitarios (Cofepris) informó que 
la mayoría de las playas del país 
son aptas para uso recreativo, 
pero en 18 ubicadas en Baja Cali-
fornia, Colima, Jalisco, Oaxaca y 
Veracruz se encontró que exceden 
los límites permitidos de bacterias 
 enterococos. 

Éstas son: Tijuana y Tijuana I, 
en Baja California; La Audiencia y 
Santiago, en Manzanillo, Colima; 
Oasis, en Puerto Vallarta, Jalisco; 
La Bocana, en Huatulco, Oaxaca; 
Puerto Angelito y Playa Principal 
en Puerto Escondido, Oaxaca.

También en Veracruz, las playas 
con niveles altos de esa bacteria 
son Antón Lizardo, Santa Ana, 
Tumbao, Mocambo, Gaviota, Pe-
lícano, La Bamba y Regatas; y en  
San Andrés Tuxtla, Balzapote y 
Hermosa.

La Cofepris indicó que 93.8 por 
ciento de las playas cumplen con 
los niveles permitidos de entero-
cocos. 

Cada año se realiza el monito-
reo, a través de las Áreas de Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
estatales (Apcrs) para evaluar la 
calidad del agua marina en los 17 
estados costeros del país. 

Muestreos en litorales 
de 76 sitios turísticos

Ahora, antes del inicio del perio-
do vacacional de verano, se efec-
tuaron muestreos en 289 playas 
distribuidas en 76 destinos tu-
rísticos. El análisis comprendió 
un total de 2 mil 315 muestras 
obtenidas en 393 puntos, indicó 
el organismo.

Respecto de las playas que 
podrían representar un riesgo 
para la salud de los paseantes, la 
agencia sanitaria indicó que con 
las Apcrs de las cinco entidades, 
se desarrollan acciones de sanea-
miento.

También exhortó a la población 
a mantener la limpieza de las pla-
yas durante la temporada vaca-
cional y a lo largo del año, a fin de 
preservar esos espacios naturales.

Suman 18 las playas en el 
país que exceden niveles 
permitidos de bacterias 
enterococos, dice Cofepris
Precisa que el resto 
de los destinos de 
costa son seguros

NÉSTOR JIMÉNEZ

El presidente del Colegio de Pilo-
tos Aviadores de México, Ángel 
Domínguez Catzín, ofreció tra-
bajar en conjunto con la próxima 
administración federal, que estará 
encabezada por la virtual presiden-
ta electa Claudia Sheinbaum, pero 
subrayó que México concluirá otro 
sexenio sin contar con una política 
aeronáutica de Estado. A la vez, de-
nunció que “siguen volando pilotos 
extranjeros aeronaves de empresas 
mexicanas”, en lo que calificó de 
flagrante violación de las leyes, y 
denunció que una institución en 
Querétaro vende certificados de 
piloto, por entre 80 y 120 mil pesos.

En el marco de la Asamblea Ge-
neral Ordinaria Conmemorativa, 
además de tomar protesta a los 
egresados, se homenajeó a pilotos y 
a los recién fallecidos. También, se 
renovó la mitad de su Consejo direc-

tivo, mientras Domínguez Catzín fue 
ratificado para un segundo periodo.

Durante su mensaje inicial, y 
frente a Rogelio Jiménez Pons, 
subsecretario de Transporte de la 
Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes, quien 
fue el encargado de tomar protesta 
a los nuevos pilotos aviadores, Do-
mínguez expresó que, si bien en los 
últimos años el país ha mejorado en 
infraestructura aeroportuaria, “aún 
enfrentamos desafíos que requieren 
de nuestra atención. Está por con-
cluir un sexenio más y México segui-
rá lamentablemente sin una política 
aeronáutica de Estado”.

Para concretarlo, llamó a las au-
toridades a tener “una postura más 
abierta y receptiva”, ya que institu-
ciones gremiales de pilotos cuentan 
con conocimientos que deben ser 
tomados en cuenta. Recalcó que 
los posicionamientos de este cole-
gio “no ha sido ni será un tema de 
confrontación”.

Sostuvo que “es preocupante que 
continúen volando pilotos extran-
jeros en aeronaves de una empresa 
mexicana. Eso es una clara violación 
de nuestras leyes y un ataque direc-
to a la soberanía de nuestra nación. 
Cada avión registrado en México, 
que despegue y aterrice en nuestro 
territorio, debe estar operado por 
pilotos aviadores mexicanos que 
cuenten con título y cédula profe-
sional y que hayan sido formados o 
certificados bajo nuestras normas”.

Además, advirtió que “en Que-
rétaro hemos identificado que una 
institución vende títulos de técni-
co superior universitario piloto 
aviador, utilizando artimañas para 
intentar engañar a nuestras auto-
ridades educativas y aeronáuticas, 
y aprovechándose de los jóvenes.

“Cada título vendido es una bom-
ba de tiempo en nuestros cielos”, 
agregó al instar a la Secretaría de 
Educación Pública a que aplique las 
sanciones respectivas.

Otro sexenio se va sin una política aeronáutica 
de Estado: presidente del colegio de aviadores

La familia

Fromow Valdés, 
esposo, hijos, nietos, yerno y nuera, 

participan a ud. con profundo 
dolor, del fallecimiento de la

Dra. Maria 
de Lourdes Valdés 
Gómez de Fromow 

acaecido el 16 de julio 
del presente año. 

Fuiste amadísima de todos nosotros, 
ejemplo de fuerza, superación, 
integración y amor a la Patria. 

Vivirás siempre en nuestra mente 
y en nuestro corazón.

ó
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El décimo 
anillo
ILÁN SEMO /II

E
n Los nuevos Leviatanes: 
reflexiones para después del 
liberalismo (Sexto Piso, 2024), 
John Gray resume la vida 
de Thomas Hobbes en un 

párrafo digno de Gray. Hobbes vivió en 
un tiempo de desastres y calamidades. 
Un tiempo de guerras civiles y religiosas 
en que resultaba difícil encontrar en 
quien confiar. La mayoría de sus colegas 
intelectuales le dieron la espalda. Sus 
libros fueron quemados en público en 
frente de la Bodleian Library en Oxford. 
Recién publicado, Leviatán recibió más 
de un centenar de condenas y críticas 
hostiles, acusando a su autor de ateís-
mo. Uno de sus mejores amigos, quien 
tradujo sus obras en otros idiomas, negó 
haber leído alguna de sus páginas por te-
mor a perecer en la horca. Hobbes huyó 
a París, de lo cual siempre se orgulleció.

Según Gray, su vida estuvo dominada 
constantemente por el miedo, un sen-
timiento que, en su filosofía política, 
cobra el estatuto de la emoción primor-
dial que explica tantos otros aspectos 
de la vida. Con frecuencia se le atribuye, 
de manera equívoca, la idea de que en 
el centro de la política se encuentra tan 
sólo la lucha irrefrenada por el poder. Si 
bien pensaba eso, la razón por la que los 
seres humanos buscan el poder reside 
en que tienen miedo del otro/los otros; 
miedo a ser dañados, a sufrir pérdidas, 
incluso a ser aniquilados. Para Hobbes, 
si el poder se busca es, en primera ins-
tancia, como método de protección. 
A la turbulenta época en que vive –el 
centro mismo de la Revolución Inglesa–, 
la definió como el “retorno al estado de 
naturaleza”. Un “estado” que no refería 
una época antigua y remota, ni algún 
tipo de pasado originario, sino ese fe-
nómeno en que una sociedad colapsa y 
queda desprovista de cualquier forma de 
ley –un momento que puede acontecer 
en cualquier momento–; en el que cada 
quien busca sobrevivir a cualquier pre-
cio, incluso dando muerte a los otros. Lo 
que los humanos temen verdaderamen-
te es a los otros humanos. De ahí que en 
el “estado de naturaleza”, la sociedad se 
empeñe en erigir a un soberano, alguien 
que encabece un orden –el Estado– que 
proteja a sus miembros. Si éste no cum-
ple con su “contrato”, la sociedad tiene 
entonces el derecho a rebelarse.

En esas páginas se originó la idea cen-
tral que dio origen a la tradición liberal: 
el Estado como un sitio de vigilancia de 
las reglas que hacen posible la vida so-
cial. Locke, Adam Smith y David Ricar-
do extendieron ese principio al ámbito 
del intercambio económico: el Estado 
debería velar para que el laissez-faire –el 
dejar hacer del mercado libre– no devi-
niera en una guerra fracticida.

En su lectura de los textos de Eucken, 
Rostov y Hayek, autores de la nueva 
semántica liberal en los años de la pos-
guerra, Michel Foucault hace hincapié 
en que ese antiguo principio ha quedado 
invertido por completo. Ahora es el mer-
cado el que debe vigilar al Estado, debe 
inhibir su intervención en el ámbito eco-
nómico y, más allá, en la vida social en 
general (educación, salud, transporte, 
cultura, etcétera). El autor de Vigilar y 

castigar no puede más que sonreír frente 
a esta “chabacanería teórica”. Lejos de 
inhibir el intervencionismo de Estado, 
lo que hace la propuesta de Hayek es 
demandar un tipo de intervención 
mucho más radical, extensa y violenta. 
Ahora, el Leviatán debe encargarse de 
transformar todas y cada una de las ins-
tituciones sociales (escuelas, hospitales, 
universidades, el ensamblaje cultural, 
cargos públicos, etcétera) en un campo 
que dirima quiénes son los más y los me-
nos aptos, quiénes sobreviven y quiénes 
se van. Una lucha destinada a extraviar 
la antípoda entre gobernantes y gober-
nados bajo la forma de “triunfadores” y 
“perdedores”. Y todos deben encontrar 
la explicación de su destino en la virtud 
o desvirtud de sus cualidades individua-
les. El neoliberalismo es, en esencia, al 
igual que toda teología, un sistema de 
culpabilización individual. 

El régimen de gubernamentalidad 
queda así también invertido: el miedo 
no proviene de las alturas del soberano 
–como en el liberalismo clásico–; ahora 
es poroso, difuso, autoinflingido. Miedo 
a perder el trabajo, a enfermar sin segu-
ro social, a quedar excluido del sistema 
escolar. Y su legitimidad se encuentra en 
calidad de objeto en el propio sujeto: el 
más amenazante enemigo del individuo 
es él mismo. Como advirtió Margaret 
Thatcher: “No se trata de la economía, 
sino del corazón y el alma de las perso-
nas”. Tolkien no escatimó esfuerzos pa-
ra encontrar en su personajes figuras de 
la vida real. En una carta a su hijo, afir-
ma que “los Aliados (en la Segunda Gue-
rra Mundial) están intentando derrotar 
a Sauron con el Anillo. Y (tal parece) lo 
lograremos. Pero el proceso es criar a 
nuevos Saurons y lentamente convertir 
a hombres y elfos en orcos”. ¿No es esta 
posibilidad la que está inscrita en toda 
teología secular negativa?

El dilema, como escribe John Gray, 
es que esta teología negativa corroe 
al Estado y a las empresas mismas. Y 
entonces el soberano agoniza (como en 
los años 30, según Foucault). Y cuando 
eso sucede, los orcos quedan sueltos en 
las calles.

LEV M. VELÁZQUEZ BARRIGA*

S
i buscas en una aplicación de 
mapeo satelital, la distancia 
a recorrer en un auto parti-
cular para viajar de Lisboa 
hasta la ciudad Sarátov, cerca 

de la frontera con Asia; básicamente, 
atravesando toda Europa, arrojará que 
tendrías que desplazarte, unos 5 mil 393 
kilómetros. Pero, si haces otra búsqueda 
de Tijuana a Cancún, de punta a punta 
de la República Mexicana, deberás reco-
rrer 4 mil 724 kilómetros. La distancia 
entre uno y otro extremo, de ambos 
lugares, no es abismal, como se podría 
pensar si consideramos que se trata de 
la longitud de un continente compuesto 
de 50 países, comparada con la de uno 
solo, México.

Sucede que Europa es el segundo 
continente más pequeño del mundo, es 
más grande África, después América y 
luego Asia. De hecho, el nuestro tiene 
cuatro veces mayor extensión territo-
rial; la superficie europea, sería un poco 
menor a la de Argentina y Brasil juntos. 
La pregunta es ¿por qué el territorio 
europeo se muestra mucho más grande 
en las proyecciones cartográficas que se 
estudian en las escuelas?

En otra época, los mitos religiosos se 
prolongaron en las creencias de los estu-
diosos y de la sociedad, en parte, porque 
las posibilidades tecnológicas y los avan-
ces científicos no eran lo suficientemen-
te avanzados para demostrar la verdad 
y aminorar los tiempos de ceguera cog-
nitiva. Ahora, con las herramientas de la 
nuevas tecnologías digitales e informá-
ticas, es difícil aceptar que estos errores 
cartográficos, sean sólo una cuestión de 
elaboración técnica.

A pesar de que ahora, con simples 
buscadores de información en Internet, 
se puede contrastar con cierta facili-
dad algunas tergiversaciones que se 
han instalado como falsas verdades, la 
educación continúa permitiendo cons-
trucciones de aprendizajes erróneos. 
Pero, la discusión no sólo es informativa, 
también debe ser política, cultural y 
epistemológica, sobre cómo, por qué y 
para qué se mantienen conocimientos 
abiertamente sesgados. 

Detrás de estas construcciones pre-
valecen las miradas neocoloniales y eu-
rocéntricas, de supremacías culturales 
y superioridades raciales blancas. Las 
disertaciones tan básicas como añejas 
sobre la ubicación céntrica de Europa o 
del porqué el sur está abajo y no arriba 
en las representaciones del mapamundi, 
no se han superado en las cotidianidades 
escolares y se van aprendiendo sin cues-
tionamiento. La marginalidad de los 
países del sur, donde están los pueblos 
indígenas, afros y asiáticos colonizados, 
no sólo derivó en un problema geográ-
fico, sino también en manipulaciones 
historiográficas, porque el sur fue rele-
gado del relato histórico y cultural de la 
modernidad capitalista.

Ejemplo de lo anterior podemos 
reflexionarlo si nos hacemos algunos 
cuestionamientos: ¿cuáles pedagogías 
indoamericanas están orientando nues-
tra formación docente y sus prácticas 
pedagógicas?, ¿qué pensadores y cosmo-
visiones afroindígenas enseñamos en 
la escuela?, ¿los codiseños curriculares 
sólo contemplan las teorías eurocéntri-

cas de la política moderna o también las 
autonomías?, ¿se aprende en nuestras 
escuelas la noción amplia de territoriali-
dad étnica, lingüística, cultural, ambien-
tal, histórica y simbólica de los pueblos 
originarios o sólo la división política 
del Estado nacionalista?, ¿se recuperan 
los otros relatos que relegaron de la 
memoria popular la primera revolución 
de esclavos negros acontecida en Santo 
Domingo, la rebelión indígena encabe-
zada por Bartolina Sisa y Túpac Katari, 
en Bolivia, o la experiencia de gobierno 
comunal posrevolucionario con Emilia-
no Zapata en México?

Sería un acto de justicia cognitiva, 
si la próxima reunión de colectivo pe-
dagógico o consejo técnico escolar en 
educación básica, en la que está planea-
do abordar la interculturalidad crítica 
como tema para la orientación y el 
diseño curricular, los maestros se plan-
tearan recuperar elementos de historia, 
saberes, lenguajes, artes, aportaciones 
tecnológicas, cosmovisiones, nociones 
de organización política, prácticas 
 agrícolas, conceptos de territorialidad, 
sistemas de numeración y calendariza-
ción de estas culturas; en muchos de los 
casos, vivas en la diversidad regional. 

Entre los peligros a evitar de la inter-
culturalidad crítica y las poses epistémi-
cas decoloniales, está el academicismo 
contemplativo woke y el folclorismo 
romanticista; ambos evaden el papel del 
conocimiento en la toma de conciencia 
sobre los procesos sustantivos de des-
colonización y organización de estos 
pueblos marginales, a partir de sus re-
sistencias y formas de vida, como oposi-
ciones, claro, pero también alternativas 
que minan los sistemas de dominación y 
explotación neocolonial arraigados en el 
mundo capitalista. 

En el pleno ejercicio de la autonomía 
profesional de maestros se tiene la posi-
bilidad de asumir una posición intercul-
tural crítica, no woke ni folclorista, fuera 
de la moda intelectual, para que se lleve 
a cabo un tipo de formación emancipa-
dora que se plantee desinstalar a través 
de la educación, sentidos y vivencias 
curriculares, prácticas docentes, trayec-
torias escolares, tejidos familiares, rela-
ciones comunitarias, comportamientos 
sociales y mentalidades neoliberales 
que dan fundamento a la dominación 
ideológica, racial, patriarcal, política, 
heteronormativa, de construcción de 
conocimientos y de clase social del capi-
talismo histórico.
*Doctor en pedagogía crítica

A pesar de Internet, 
la educación sigue 
permitiendo 
construcciones 
de aprendizajes 
erróneos

Según John Gray, 
su vida estuvo 
dominada 
constantemente por 
el miedo, sentimiento 
que, en su fi losofía 
política, cobra el 
estatuto de la 
emoción primordial

Interculturalidad crítica 
y folclorismo
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Trenes para México

ROSA MIRIAM ELIZALDE

L
a derechización de la 
sociedad contemporánea 
no sale de la nada. Hay 
múltiples variables que 
modelan este proceso, 

pero una forzosa apunta a los nue-
vos medios sociales que instalan 
a marcha forzada la sociedad del 
espectáculo. Basta con mirar lo 
ocurrido en esas plataformas tras 
el atentado contra Trump en Pen-
silvania. El tiro en la oreja al can-
didato republicano ha reforzado 
la percepción de los especialistas 
acerca de TikTok como la principal 
plataforma de las próximas elec-
ciones en Estados Unidos. 

Según Cyabra, empresa que 
monitorea la desinformación en 
Internet, 49 por ciento de los 
contenidos sobre el tiroteo en esta 
red social alientan teorías de la 
conspiración. PeakMetrics, firma 
de ciberseguridad que rastrea las 
narrativas en línea, asegura que las 
menciones a Trump en las redes 

sociales se dispararon hasta 17 
veces por encima de la cantidad 
diaria promedio tras los sucesos 
del sábado. 

Junto con Instagram y Youtube, 
la cultura “tiktoker” propicia y 
ampara todo lo que entretiene y di-
vierte, en todos los dominios de la 
vida social y, por eso, las campañas 
políticas y las justas electorales son 
cada vez menos un cotejo de ideas 
y programas, y cada vez más even-
tos publicitarios y espectáculos. En 
vez de persuadir, los candidatos y 
los partidos tratan de seducir y ex-
citar, apelando a las bajas pasiones 
o los instintos más primitivos, a las 
pulsiones irracionales del ciudada-
no antes que a su inteligencia y su 
razón. 

TikTok, en particular, es perfec-
ta para el entretenimiento infinito. 
Su mundo es el aquí, el ahora y la 
hipervelocidad. Sesenta por ciento 
de sus usuarios tienen entre 13 y 21 
años y no habían nacido cuando se 
produjo el ataque a las Torres Ge-
melas en Nueva York, ni vivieron 
la guerra contra el terrorismo de 
Bush, ni el estallido de la burbuja 
inmobiliaria en Estados Unidos. La 
caída del muro de Berlín es historia 
antigua. El pasado no existe para 
millones de productores de videos 
que duran entre tres y 15 segun-
dos, y se expresan políticamente de 
manera muy diferente a cualquier 
cosa que se haya visto antes.

Múltiples estudios señalan la 
irrupción, vía digital, de las nuevas 

derechas en los escenarios políti-
cos de la mano de las plataformas 
que se adaptaron a los reels (videos 
cortos en formato vertical) y a la 
guerra de los memes. Estos nuevos 
actores se enfocan en la crítica a 
la excesiva intervención estatal, 
la demonización del progresis-
mo y su autopercepción como la 
“verdadera derecha”, a lo que se 
suma un elemento determinante 
para entender la configuración 
de estos actores: la incorrección 
política. Este elemento no sólo 
funciona como aglutinante de sus 
discursos, sino que les permite 
incorporar nuevos seguidores a sus 
filas, forzar el sentido común en 
sentidos reaccionarios y establecer 
una clara frontera divisoria entre 
un “ellos” y un “nosotros” que 
singulariza la identidad de aquellos 
que “defienden los valores de la 
libertad”.

La cuenta de Trump en TikTok, 
abierta en junio, ha conseguido 
casi 20 millones de seguidores y 9 
millones de “me gusta”, en compa-
ración con los aproximadamente 
6 millones de seguidores y 460 
mil “me gusta” de la campaña de 
Biden, quien abrió su canal en ma-
yo. Y esta diferencia no ha hecho 
más que aumentar después del 
atentado en Pensilvania. Un aná-
lisis publicado por The New York 
Times llamó la atención sobre la 
“trumpificación” de la plataforma, 
al encontrar casi el doble de pu-
blicaciones a favor de Trump: 1.29 

millones de publicaciones a favor 
de republicano frente a 651 mil pu-
blicaciones para el demócrata.

La gran paradoja de esta historia 
es que la plataforma, satanizada en 
Estados Unidos por su origen chi-
no y sometida a escrutinio y ame-
nazas de cierre por la administra-
ción del ex presidente Trump y el 
presidente Biden, es ahora funda-
mental para llegar a los votantes, 
especialmente a los jóvenes, antes 
de noviembre. “Si permitimos que 
los demócratas, las organizacio-
nes de izquierda y las personas 
influyentes de izquierda tengan el 
monopolio del contenido que se 
produce en TikTok, perderemos 
a la próxima generación de esta-
dunidenses”, afirmó C. J. Pearson, 
celebridad de las redes sociales que 
copreside el consejo asesor juvenil 
del Comité Nacional Republicano.

El mundo según Tiktok es “la so-
ciedad del espectáculo”, tal y como 
la imaginó antes de la existencia 
de Internet el filósofo francés Guy 
Debord. El espectáculo no es sólo 
el poder de los medios de comuni-
cación, la hegemonía de las redes 
sociales o la trivialización informa-
tiva y electoral, sino un concepto 
mucho más amplio. Se refiere a 
cualquier situación en que la ma-
yoría de las personas están conde-
nadas a contemplar pasivamente a 
otras que viven y deciden por ellas 
en un tiempo en que la representa-
ción remplaza la realidad vivida. Y 
así las cosas.
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ALONSO ROMERO

E
l sector ferroviario en México 
es algo que se ha mantenido 
relativamente fuera de la con-
versación pública durante mu-
cho tiempo. Se critican varios 

aspectos de las decisiones tanto del actual 
Presidente, como de la futura presidenta 
de revivir este sector, con énfasis en un 
modelo mixto que reviva el transporte de 
pasajeros y habilite nuevas rutas para car-
ga. Un modelo que promueva el desarrollo 
sustentable y facilite alcanzar la prosperi-
dad compartida.

Es extremadamente relevante estudiar 
este sector, ya que se privatizó bajo los 
mismos argumentos que se continúan uti-
lizando, para querer privatizar la industria 
energética. Decían, en aquel entonces, 
que aumentaría la competencia, bajarían 
los costos, la red crecería de manera im-
portante porque “el gobierno no puede 
solo, las inversiones para expandir la red 
son cuantiosas y el sector privado puede 
hacerlas”, aumentarían el uso de la in-
fraestructura existente e incrementaría la 
competitividad del sector. La realidad es 
que sucedió todo lo contrario. 

De acuerdo con el “Estudio de compe-
tencia en el servicio público de transporte 
ferroviario de carga”, de la Cofece, la red 
pasó a convertirse en monopolios regio-
nales privados, donde los concesionarios 
cobran tarifas excesivas para entrar y salir 
de sus regiones, que efectivamente vuelven 
imposible operar como una sola red. De 
hecho, 80 por ciento de todo el servicio de 
carga se da dentro de estos monopolios re-
gionales por los operadores únicos. La red 
al momento de concesionarse en 1996 tenía 
una longitud de 26 mil 662 kilómetros, para 

2019, la longitud era de 26 mil 914 kilóme-
tros, es decir, en 24 años, la red creció 252 
kilómetros, 0.04 por ciento anual, al mismo 
tiempo, la utilización de las vías existentes 
cayó de 89 a 87 por ciento. Derivado de los 
altos cobros y extracción de renta, bajó la 
participación del ferrocarril en el transpor-
te de carga y se desplomó especialmente 
en los puertos. Todo esto pasó al tiempo 
que las ganancias aumentaron más de 100 
por ciento, ya que es más rentable para los 
operadores por tonelada-kilómetro que el 
sistema clase 1 de Estados Unidos.

Una de las víctimas de esta privatización 
fue el servicio de trenes de pasajeros. Des-
de la privatización de la red ferroviaria, ca-
si desapareció ese servicio, y hoy represen-
ta sólo 2 por ciento del total del “tonelaje” 
que se mueve por el sistema ferroviario del 
país, y es básicamente sector turismo. El 
10 de julio, la futura presidenta, Claudia 
Sheinbaum, anunció la construcción de va-
rias líneas de servicio de pasajeros. Dichas 
líneas se sumarán a la línea del Tren Maya 
y a la del Corredor Interoceánico. Las crí-
ticas no se hicieron esperar; sin embargo, 
son totalmente erróneas e infundadas. 
Son diversas, pero se centran en los altos 
montos de inversión requeridos, los gran-
des horizontes de recuperación y la “nula 
rentabilidad” de dichos proyectos.

Un proyecto de envergadura ferroviaria 
genera una gran derrama económica y 
literalmente crea polos de desarrollo en 
cada estación que se construya. Muchas 
ciudades en el mundo iniciaron o se con-
solidaron así. Es por esto que el impacto 
socioeconómico y la pertinencia de em-
prender estos proyectos no pueden supe-
ditarse sólo a un “análisis” de rentabilidad 
por los ingresos de boletaje. Como ejem-
plo, el Tren Maya, de acuerdo con ONU 
Habitat, tendrá un impacto económico 

de 2.1 billones de pesos, al duplicar la tasa 
de crecimiento económico de los lugares 
por donde pasa, creará 945 mil empleos, 
directos e indirectos y sacará a 1.1 millones 
de personas de la pobreza. Todos esos im-
pactos positivos no se pueden apreciar en 
un simple retorno de inversión.

Otra gran crítica son los “grandes tiem-
pos que tomará recuperar la inversión”, Es 
cierto: en el mundo, proyectos como los 
trenes de pasajeros recuperan la inversión, 
sobre todo en las vías, 30 a 50 años des-
pués de haberlas realizado; sin embargo, 
los países con sistemas importantes han 
entendido y experimentado el potencial 
multiplicador de esa industria como para 
mantener y aceptar dichos horizontes. Es 
por eso que en la mayoría de los países del 
mundo con sistemas grandes, las vías han 
sido y son inversiones estatales. La excep-
ción es EU, donde el abuso de la IP en esta 
industria dio nacimiento a los grandes 
monopolios, “barones” y las regulaciones 
antimonopolio como la Sherman Act.

Todo esto está obviando la principal 
razón de por qué un modelo de trenes de 
pasajeros es el modelo correcto. El impul-
so a la transición energética. No hay medio 
de transporte de menores emisiones que 
los trenes, especialmente si la comparativa 
es con aviones de viajes cortos (menores 
a tres horas). De acuerdo con el Departa-
mento de Transporte de Reino Unido, un 
tren emite seis veces menos dióxido de 
carbono por kilómetro-pasajero recorrido 
que un avión en vuelos cortos, 4.6 veces 
menos que un viaje en auto y 2.5 veces me-
nos que en autobús. Por todo requerimos 
que regrese el Estado al sector ferroviario. 
Lleva 28 años en manos exclusivas de la IP 
y ya vimos los resultados, es momento de 
volverlo un sector potenciador económico.
X: @aloyub
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América Latina y el Caribe arras-
tra “una fuerte dificultad para cre-
cer”, situación que se ha agudiza-
do con el incremento de la carga 
de intereses de la deuda pública 
en cerca de un punto del producto 
interno bruto (PIB) y que no sólo 
se está compensando con recor-
tes al gasto en política social, como 
educación y salud, sino con menos 
inversión en infraestructura, ad-
virtió Noel Pérez Benítez, jefe de 
la Unidad de Asuntos Fiscales de 
la División de Desarrollo Econó-
mico en la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe 
(Cepal).

La región en general ha regis-
trado un sesgo hacia los déficits 
fiscales, dado que los ingresos han 
sido insuficientes. Si bien la pan-
demia de coronavirus obligó a una 
expansión del gasto público para 
compensar los efectos de la emer-
gencia sanitaria, tanto en salud 
como económicos, desde 2021 se 
regresó a la “consolidación fiscal”. 
Esto se debe en parte a la presión 
que imprime el costo financiero de 
la deuda; el cual, en poco más de 
una década, pasó de acaparar 11 
por ciento de los ingresos tributa-
rios en la mayoría de las economías 
de América Latina y el Caribe, a 
17 por ciento e incluso hay algunas 
donde representa más de 20 por 
ciento.

“En general, en toda la región el 

pago de intereses ha subido consi-
derablemente en los últimos años. 
Si comparamos 2012 con 2023 ve-
mos que el promedio regional en el 
pago de intereses pasó de 1.7 a 2.7 
por ciento (del PIB)”. Esto implica 
que una década un punto (adicio-
nal) del PIB se está yendo a pagar 
intereses, lo que resta recursos a 
otras áreas, detalló Pérez Benítez, 
durante su participación en la oc-
tava Conferencia Internacional 
sobre Flujos Financieros Ilícitos, 
Crisis Múltiples y Gobernanza Fis-
cal Global.

El mayor pago de intereses se 
debe a los altos niveles de las tasas 
de referencia y reales, que tuvieron 
su mayor repunte en los últimos 
tres años. El meollo se encuentra 
en qué se deja de hacer con ese 
punto del PIB adicional que ahora 
absorbe el mero pago de obliga-
ciones. No se queda en el recorte 
o eliminación de programas que 

son una fuerte parte del gasto so-
cial en la región, sino que al reducir 
la inversión en infraestructura “se 
está hipotecando la capacidad de 
crecimiento futuro y de converger 
en términos de desarrollo con eco-
nomías desarrolladas”, comentó el 
investigador de la Cepal.

Comparativos del organismo 
muestran que entre 2012 y 2021, 
el gasto en intereses de la deuda 
pública creció más que el de áreas 
prioritarias para la política social.

En 2012, el pago de intereses re-
presentó 47 por ciento del destina-
do a educación. Una década des-
pués ya alcanzaba 63 por ciento. 
En salud –tomando en cuenta que 
la pandemia obligó a un incremen-
to en los recursos a este rubro– la 
proporción del costo financiero 
de la deuda pasó de 62 a 64 por 
ciento, y en protección social el 
repunte fue de 46 a 54 por ciento, 
respectivamente.

Pérez Benítez enfatizó que las 
estructuras tributarias en América 
Latina y el Caribe se basan en un 
paradigma regresivo, son depen-
dientes de impuestos al consumo 
que suelen considerarse los menos 
aptos para mejorar la distribución. 
Además, las bases gravables son 
estrechas y las renuncias recau-
datorias son aprovechadas por las 
personas de mayores ingresos.

La Cepal calcula que el año pa-
sado el incumplimiento tributario 
–la evasión y elusión– representó 
alrededor de 6.7 por ciento del PIB; 
y a ello se suman las renuncias –es-
quemas a través de los cuales las 
oficinas fiscales renuncian a cobrar 
todo lo que podrían recaudar– que 
en promedio equivalen a 3.7 por 
ciento del PIB (según datos de 
2021), sin que exista información 
suficiente para saber cuál es su 
efecto y si están cumpliendo con 
su objetivo.

ALEJANDRO ALEGRÍA

En casi seis años de la administra-
ción del presidente Andrés Manuel 
López Obrador la desigualdad es 
menor, aseguró Raquel Buenrostro 
Sánchez, titular de la Secretaría de 
Economía (SE).

Al participar en el Foro Político 
de Alto Nivel, donde presentó el  
cuarto Informe Voluntario de la 
Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible, la funcionaria destacó 

que más de 5 millones de personas 
han abandonado la condición de 
pobreza en la que estaban, lo cual 
ha tenido un efecto directo en la 
reducción de la desigualdad.

“En 2018, las personas en el de-
cil más rico ganaban 21 veces más 
que las personas del decil más po-
bre, para 2022 esta diferencia se 
redujo a 15 veces”, dijo.

Tras indicar que existe concor-
dancia entre los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible de la ONU y la 
visión humanista del gobierno de 

México, Buenrostro comentó que 
ambos buscan cerrar las brechas 
generadas por la pobreza y el de-
terioro ambiental.

Narró que desde hace seis años 
la actual administración transitó 
a un modelo más inclusivo, el cual 
coloca a las personas en el centro 
de las políticas públicas, particu-
larmente a quienes viven en mayo-
res condiciones de vulnerabilidad.

“Decidimos abandonar la or-
todoxia y viejas recetas con el fin 
de llevar a cabo una auténtica re-

distribución del gasto público en 
favor de quienes menos tienen, 
guiados por un principio simple, 
pero contundente: por el bien de 
todos, primero los pobres.”

Explicó que México cumple con 
el objetivo más apremiante, que es 
erradicar la pobreza, pues en este 
sexenio se ha duplicado el salario 
mínimo y la pensión universal a 
personas mayores de 65 años, lo 
cual se suma al momento histórico 
por el que están pasando el comer-
cio, las inversiones y el empleo

CLARA ZEPEDA

Con el objetivo de reconstruir total-
mente el Fondo de Estabilización de 
Ingresos Presupuestarios (FEIP), 
el cual permite al gobierno federal 
acumular recursos de distintos 
ejercicios fiscales y utilizarlos ante 
posibles caídas en los ingresos esti-
mados, la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) anunció 
dos nuevas fuentes de recursos para 
sumar cinco.

La SHCP publicó en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF) el 
Reglamento de la Ley Federal de 
Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria, ampliando las fuentes de 
ingresos del FEIP de tres a cinco, 
precisó Gabriel Yorio, subsecreta-
rio de Hacienda, en su cuenta X.

México cuenta con el Fondo de 
Estabilización de Ingresos de En-
tidades Federativas (FEIEF) y el 
Fondo de Estabilización de Ingre-
sos Presupuestarios; ambos fueron 
utilizados desde 2019 y 2020 y no se 
han reconstituido totalmente, por 
lo que el país no cuenta con los re-
cursos suficientes para hacer frente 
a una nueva crisis económica de la 
misma magnitud, explicó el Centro 
de Investigación Económica y Pre-
supuestaria (CIEP).

La pandemia consumió
gran parte del fondo

El FEIP, por ejemplo, tenía recur-
sos por alrededor de 300 mil millo-
nes de pesos al inicio de la adminis-
tración de Andrés Manuel López 
Obrador, pero se ha consumido a 
un saldo de aproximadamente 41 
mil millones de pesos, y se usó, prin-
cipalmente, cuando la pandemia de 
covid-19 provocó un cierre de la ac-
tividad económica.

Así, el FEIP podrá recibir recur-
sos de los ahorros que se tengan por 
destinar menos dinero al pago de 
los intereses de la deuda pública y la 
posibilidad de realizar aportaciones 
adicionales consistentes en activos 
financieros o títulos de crédito por 
parte del gobierno federal.

“A partir de este año, ya podrán 
utilizarse estas nuevas fuentes con 
reglas claras para su uso, blindan-
do las finanzas contra imprevistos”, 
precisó Gabriel Yorio.

El Fondo de Estabilización de 
Ingresos Presupuestarios ha obte-
nido recursos por el remanente de 
operación del Banco de México y las 
transferencias que recibe del Fondo 
Mexicano del Petróleo.

Además recibe recursos exceden-
tes de los ingresos presupuestarios 
y de las coberturas para administra-
ción de riesgos y los rendimientos 
financieros que se obtengan por 
invertir en el fondo.

Pago de intereses de la deuda
en AL subió un punto del PIB

HIPOTECA EL CRECIMIENTO FUTURO: CEPAL Busca la SHCP 
reforzar las 
fi nanzas frente 
a imprevistos

Destaca Buenrostro avances en combate a la desigualdad
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 La proporción del costo 
financiero de la deuda pasó de
62 a 64 por ciento del gasto 
destinado a salud. Detalle del 
Centro Médico La Raza. Foto 
Marco Peláez

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.17 18.15
Euro 19.38 19.38

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.89%
Cetes 91 días 11.12%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Junio 0.38%
De junio 2023 a junio 2024 4.98%
Reservas internacionales
221 mil 184.2 mdd al 12 de julio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 82.85 +1.09
Brent 85.08 +1.35
Mezcla mexicana 76.44 +1.47

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 53 mil 744.48 unidades
Variación puntos -623.22
Variación por ciento -1.15



Aprovechar el consenso entre
economistas y gobiernos progresistas
ORLANDO DELGADO SELLEY

L
a próxima presidenta ha 
repetido varias veces que no 
habrá reforma fiscal y que la 
deuda se mantendrá en los 
parámetros actuales. Esta 

decisión tiene que razonarse en térmi-
nos de la situación presupuestal con la 
que operará el siguiente gobierno. La 
situación fiscal prevista en los próximos 
años parece mostrar complicaciones 
presupuestales que será difícil resolver. 
Se tendrán que aumentar las asignacio-
nes a programas sociales por la pensión 
del bienestar a mujeres de 60 años en 
adelante y becar a todos los estudiantes 
de escuelas públicas de preescolar, pri-
maria y secundaria.

El gobierno de AMLO, en su momen-
to, se comprometió a que no habría 
reforma fiscal, ni crecería la deuda 
como proporción del PIB. Advirtió que 
atacando la corrupción y con austeri-
dad era posible financiar los programas 
sociales que proponía. En sus seis años 
de gobierno los recursos presupuesta-
les fueron suficientes para financiar los 
programas sociales, pero en términos 
de deuda, hubo endeudamiento neto 
adicional en 2024 para cerrar los pro-
yectos de inversión estelares. 

La pregunta obvia para el próximo 
gobierno es ¿hay recursos para enfren-

tar estas asignaciones presupuestales? 
La respuesta es que no se ve cómo 
podrán financiarse. Esta dificultad se 
incrementa ya que el déficit fiscal de 
2024 terminará en 5.9 por ciento del 
PIB y se propone llevarlo en 2025 a 
3.5. Además, queda poco espacio en las 
finanzas del sector público para recu-
perar recursos en fideicomisos, gastos 
innecesarios y remuneraciones fuera 
de la ley. Así que resulta indispensable 
incrementar los ingresos públicos. 
Hay dos fuentes: las tributarias y las 
no tributarias. La posibilidad de au-
mentar los ingresos presupuestales no 
tributarios existe, pero es insuficiente. 
Queda la deuda y aumentar ingresos 
tributarios.

Para fundamentar el incremento a 
la recaudación fiscal puede aprove-
charse el consenso entre gobiernos y 
economistas progresistas del mundo. 
En el G-20, se está planteando gravar a 
los superricos del mundo. Se ha encar-
gado a Gabriel Zucman elaborar una 
propuesta para instrumentar este gra-
vamen. Por otro lado, un grupo impor-
tante de economistas reunidos recien-
temente en Berlín en el seminario “Re-
cuperar para el pueblo” (Winning back 
the people) difundió la Declaración de 
Berlín con consideraciones para cons-
truir un futuro compartido. En México, 
un grupo de economistas divulgó un 
documento titulado “Para la prospe-

ridad, reforma fiscal justa”. Entidades 
relevantes, como Oxfam, el Programa 
Universitario de Estudios del Desarro-
llo de la UNAM, Fundar, el Instituto de 
Estudios sobre Desigualdad y otros, 
propusieron que construyamos un sis-
tema fiscal que reduzca desigualdades y 
logre un crecimiento sustentable.

La situación actual exige que los go-
biernos resuelvan problemas creados 
por décadas de dominio de los merca-
dos. Para un futuro distinto al que nos 
llevaba el Consenso de Washington, 
para recuperar a favor de la gente es 
necesario remplazar el liberalismo de 
mercado. La Declaración de Berlín 
señala que es necesario “enfrentar las 
desigualdades en la riqueza y el ingreso 
reforzadas por las herencias y los au-
tomatismos de mercado, fortaleciendo 
el poder de los pagados pobremente a 
través impuestos apropiados a los altos 
ingresos y riquezas, asegurando que se 
reduzcan las desigualdades…”

En el G-20 se ha propuesto una tribu-
tación progresiva en la que los superricos 
del mundo paguen un impuesto anual 
de por lo menos el 2 por ciento de su 
riqueza. De acuerdo con Zucman, algu-
nos de los 3 mil ultrarricos del mundo 
no pagan ningún impuesto por sus 
ingresos anuales. Zucman informó que 
20 o 30 mexicanos milmillonarios (per-
sonas cuya riqueza acumulada supera 
los mil millones de dólares) y cerca de 

mil cienmillonarios (más de cien millo-
nes de dólares de patrimonio) tienen 
más de 200 mil millones de dólares 
depositados en bancos del extranjero, 
lo que equivale a 15 por ciento del PIB 
mexicano.

Oxfam y otras entidades han hecho 
12 propuestas fiscales (ver La Jornada 
16/7/24) para “impulsar un desarrollo 
económico que sea sostenible e inclu-
yente”. La nota de La Jornada destaca 
modificar tramos y tasas del ISR au-
mentando su incidencia en los estratos 
de mayores ingresos; limitar beneficios 
fiscales para los ingresos altos; forta-
lecer la capacidad administrativa de 
los gobiernos locales para recaudar 
impuesto predial, y un impuesto que 
sorprende: a aviones privados y yates 
(México es el segundo país en el mundo 
con más jets privados).

De modo que el gobierno de Claudia 
Sheinbaum tiene una oportunidad para 
actuar fiscalmente. No es necesario sos-
tener que la situación tributaria no va a 
cambiar. Por el contrario, el momento 
es globalmente oportuno. Pueden 
introducirse modificaciones fiscales 
fundamentadas en la justicia tributaria, 
al tiempo que lo hacen otros países del 
G-20 y que permitirían incrementar 
ingresos públicos en condiciones sus-
tentables y equitativas.

odselley@gmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

La generación de empleos forma-
les se recuperará durante el tercer 
trimestre de este año, específica-
mente en los meses de agosto y 
septiembre por cuestiones esta-
cionales, anticipó ayer BBVA.

En un análisis realizado con 
cifras del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), el banco in-
dicó que en el sexto mes del año el 
empleo formal tuvo un crecimien-
to interanual de 2 por ciento, nivel 
0.2 puntos porcentuales menor 
respecto a mayo.

“Con este dato se confirma nues-
tra expectativa de que el empleo 
formal continuará desacelerándo-
se”, dijo BBVA.

Precisó que hasta el mes de ju-
nio se han acumulado un total de 
295 mil nuevos empleos, lo que 
representa una disminución de 
42.6 y 34.2 por ciento respecto al 
acumulado en 2023 y 2022, res-
pectivamente.

Por tipo de empleo, detalló, has-
ta junio se han acumulado cuatro 
meses consecutivos de ajustes 
negativos en los niveles de empleo 

eventual, lo que da como resultado 
una pérdida de 95 mil empleos.

Sin embargo, expresó BBVA, 
esto no ha afectado al empleo 
permanente “que es la parte más 
sólida de la estructura y que, en 
contraste, ha mantenido variacio-
nes positivas mensuales de manera 
consistente a lo largo del año.

“Partiendo de lo anterior, nues-
tra expectativa es que el empleo 
formal gane algo de tracción en el 
tercer trimestre, específicamente 
en agosto y septiembre, explicado 

fundamentalmente por patrones 
estacionales”, precisó.

El análisis señala que a nivel sec-
torial, la manufactura sigue con 
una tendencia de desaceleración e 
incluso en junio tuvo un crecimien-
to interanual con un retroceso de 
0.1 por ciento, con lo que es uno de 
los sectores con mayor debilidad 
al contribuir con una creación de 
empleo en lo que va del año de 1.6 
por ciento.

“La dinámica de crecimiento en 
este sector es clave, dado que es el 

sector con mayor peso en la crea-
ción de empleo formal, al repre-
sentar un 27.1 por ciento del total.”

BBVA señaló que los sectores de 
comercio y servicios son los que 
tuvieron mayor peso en explicar 
la variación del empleo anual en 
junio, con una contribución de 0.7 
puntos porcentuales y 0.4 puntos 
porcentuales, respectivamente, 
pero la construcción, que durante 
2022 tuvo la mayor dinámica de 
creación de empleo, también sigue 
en un proceso de desaceleración.

Creación de empleo se ralentiza, pero se 
recuperará en el tercer trimestre: BBVA

CLARA ZEPEDA

El Indicador Oportuno del Consu-
mo Privado (IOCP), que calcula el 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), estimó que el 
consumo privado en México pre-
sentó una importante desacelera-
ción a partir del segundo trimestre 
de 2024.

El IOCP prevé que el Indicador 
Mensual del Consumo Privado 
(IMCP) avanzó 0.3 por ciento men-
sual en mayo de 2024 y cayó 0.2 por 
ciento en junio.

Luego del sólido crecimiento 
del consumo privado en el país 
en marzo del presente año, de 5.9 
por ciento anual, se anticipa una 
importante desaceleración para el 
bimestre mayo-junio, al pronosticar 
crecimientos de 4.2 por ciento en 
mayo y 3.8 por ciento en junio.

El consumo privado fue el motor 
de crecimiento del producto inter-
no bruto en marzo, al crecer 1.5 
por ciento en el primer trimestre 
de 2024 y se convirtió en el compo-
nente más dinámico de la economía 
en el periodo de referencia, debido 
al comportamiento de los salarios 
en el país.

En abril y con cifras desestacio-
nalizadas, el Indicador Mensual 
del Consumo Privado presentó 
una disminución de 0.9 por ciento 
respecto a marzo.

 El empleo en el sector de la 
construcción pierde dinamismo, 
señala análisis de BBVA.
Foto José Carlo González
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EL ESQUELETO DE un dinosaurio 
de unos 150 millones de años, el 
más completo jamás encontrado, 
alcanzó 44.6 millones de dólares 
en una subasta de la casa 
Sotheby's en Nueva York, cantidad 
que supera la de Stan, un esqueleto 
de Tyrannosaurus rex, el cual 
alcanzó 31.8 millones de dólares 
en octubre de 2020. Apex, como fue 
bautizado ese raro ejemplar de 3.3 
metros de alto y 8 de largo, tiene 
254 elementos óseos fósiles 
originales, de los 
aproximadamente 319 que tuvo en 
vida. Murió "como haría un perro u 
otro animal viejo y cansado que 
está listo para ir a dormir por 
siempre, acurrucado y con su larga 
cola enroscada debajo del cuerpo”, 
dijo la jefa de la sección de Ciencia 
y Cultura Popular de Sotheby's, 
Cassandra Hatton. A la izquierda, el 
largo cuello y la cabeza del 
dinosaurio. Foto Afp 
    CIENCIAS / P 6a
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

Las artes y la medicina han estado 
unidas en la historia, sostuvo Álvaro 
Lomelí Rivas, director médico del 
Instituto Nacional de Rehabilita-
ción Luis Guillermo Ibarra Ibarra, 
y agregó que en la actualidad un 
médico que no se involucra en lo 
artístico está limitado para desa-
rrollar su profesión. 

Ante un público formado casi en 
su totalidad por colegas suyos, el ga-
leno impartió ayer en ese instituto 
la conferencia Arte y medicina, con 
la que recorrió el evidente vínculo 
durante siglos entre ambas expre-
siones. La disertación inauguró el 
programa cultural para 2024 de ese 
centro especializado, que continua-
rá con dos actividades en septiem-
bre y diciembre. 

Lomelí Rivas brindó una profun-
da y esclarecedora charla que abar-
có desde las primeras muestras de 
arte, con la pintura rupestre, hasta 
los últimos años con comentarios 
en torno a escritores, pintores y mú-
sicos, y mostró los beneficios que 
las disciplinas artísticas han tenido 
en la práctica médica, los pacientes 
y el bienestar que producen entre 
quienes ejercen la medicina. 

“Los médicos también podemos 
hacer arte. En este instituto conoz-
co a una doctora que es violinista; 
otra, cantante, y un médico que es 
pianista; a otros les gusta dibujar y 
a algunos más les gusta escribir. El 
arte va muy ligado con la medicina.” 

Al comenzar su conferencia se re-
firió al polímata Leonardo da Vinci, 
creador del conocido Hombre de 
Vitruvio alrededor de 1490, cuyos 
dibujos de disecciones del cuerpo 
humano son precursores porque con 
estos trabajos “empieza la anatomía 
moderna”; también son simbólicos 
porque marcan el inicio de la conjun-
ción entre artes y ciencias. 

Para los términos de su conferen-
cia, definió el arte como la capaci-
dad del ser humano para represen-
tar sus sentimientos, emociones y 
percepciones de sus vivencias y el 
entorno que le rodea, y plasmarlos 

en obra plástica, literaria, musical 
y de expresión corporal.  

El funcionario comentó que la 
medicina y el arte son conceptos 
dinámicos y que evolucionan acor-
de con la realidad histórica que 
las circunda socialmente. Para 
ejemplificar, se refirió a las etapas 
y corrientes que han atravesado la 
pintura, que devinieron en recono-
cidos creadores como Giotto, Da 
Vinci, Velázquez, Monet, Van Gogh, 
Munch, Picasso, Dalí y los muralis-
tas mexicanos Rivera, Siqueiros y 
otros consagrados a nivel mundial.

En la ponencia, Álvaro Lomelí dio 
cuenta de su amplio conocimiento 
en el arte y clarificó conceptos esen-
ciales para entender las formas en 
que se han desarrollado sus discipli-
nas, con una visión global que ayudó 
a entender la gran potencia de este 
desarrollo. 

El especialista en medicina de re-
habilitación sentenció que “el arte 
se adelanta a los hechos y el artista 
siente lo que está ocurriendo en su 
ámbito social. Su sensibilidad es tal, 
que prefigura lo que pasa”. 

Recordó que el arte y la medicina 
han viajado juntos en la historia. Se 
refirió a una cerámica griega que 
representa al héroe mítico Aquiles 
vendando una herida de Patroclo, 
mientras posteriores pinturas  
muestran disecciones humanas y 
otros temas médicos, así como el 
grabado que representa al químico y 
microbiólogo francés Louis Pasteur.

Lomelí Rivas habló de grandes 
genios de la humanidad como Gali-
leo, quien se quedó ciego, y los com-
positores Bach y Händel, “pilares 
de la música barroca que sufrían 
cataratas y fueron operados por el 
mismo charlatán”; Beethoven, de 
quien se han escrito tesis doctorales 
que se centran en averiguar qué le 
provocó su sordera, o Schumann, 
quien murió en un asilo afectado 
por padecimientos mentales. 

Acerca de la contribución de los 
médicos al arte, se refirió al britá-
nico Peter Medawar y el mexicano 
Ruy Pérez Tamayo. El primero fue 
autor de los importantes libros Con-
sejos a un joven científico y El futuro 
del hombre; en tanto, el inmunólogo 
tamaulipeco escribió textos como 
El viejo alquimista, Serendipia y 
Acerca de Minerva, con “un estilo 
fabuloso”. 

Contó que “durante la pandemia 
de covid-19 el arte fue utilizado pa-
ra disminuir la ansiedad, sensación 
de soledad y el aburrimiento en los 
pacientes, y para mantenerlos con 
esperanza”. Por eso enfatizó que “el 
arte salvó muchas vidas”. 

Diserta galeno sobre la relación 
del arte con las prácticas médicas

Medicine, pieza del pintor 
simbolista austriaco Gustav 
Klimt. Imagen tomada de Wikioo  

Álvaro Lomelí Rivas, funcionario del Instituto Nacional de Rehabilitación, impartió una 
conferencia en la que mostró el evidente vínculo durante siglos entre ambas disciplinas

Han viajado 
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“Estamos un poco decepcionados 
porque vinimos hasta acá para ver-
la”, suspira Christelle Lasser, una 
turista belga, ante las puertas de la 
Acrópolis de Atenas, cerrada ayer 
durante horas debido a la ola de 
calor que azota Grecia.

La desilusión se lee en los rostros 
de los visitantes al anunciarse la 
clausura del sitio entre las 12 y las 
17 horas, decidido por el Ministerio 
de Cultura griego.

“Aunque es cierto que no que-
remos desmayarnos” por el calor, 
admite esta mujer de unos 50 años.

Su hija, Mia, de 14 años, soñaba 
con ver este lugar que estudió en 
clase. “Podrás verla en YouTube”, 
la consuela su madre.

El mercurio subió ayer hasta 43 
grados en algunas regiones de Gre-
cia y rondó 40 grados en Ática, la 
región donde se ubica Atenas.

Diana Bittai, una brasileña de 
49 años, se sienta bajo la sombra 
y bebe una gaseosa para intentar 
recuperar las fuerzas.

Como los demás visitantes, tendrá 
que esperar para ver el Partenón y 
otros tesoros del siglo V aC.

La visita está cargada de emoción 
para esta mujer que vino con su 
hermana para cumplir el “sueño” 
de su madre, fallecida hace poco.

Pese a eso, “pienso que tienen ra-
zón (en cerrarla), hace mucho calor”, 
afirma con el rostro color carmesí.

“Hace un calor sofocante. No es-
toy acostumbrada a estas tempera-
turas en Reino Unido”, añade Lucy 
Johnson, de 25 años.

Los meteorólogos prevén que hoy 
se alcance el pico de la ola.

La Acrópolis de Atenas, declara-
da por la Unesco Patrimonio Mun-
dial, ya tuvo que cerrar sus puertas 
dos días, en las horas más calurosas 
de la jornada, a mediados de junio, 
durante una ola de calor precoz pa-
ra este país.

El año pasado la Acrópolis batió 
un récord al recibir a unos 4 millo-
nes de visitantes.

Para evitar desmayos, la Cruz 
Roja griega distribuyó 5 mil bote-
llas de agua en dos horas entre los 
turistas que esperaban frente a la 
Acrópolis.

“Cada año es peor que el anterior. 
Las olas de calor son más intensas 
y fuertes”, explica Vassiliki Dalla, 
enfermera de la Cruz Roja.

“Quizás hay personas de países 
que no tienen nunca temperaturas 
semejantes”, añade. “A veces so-
brestiman sus fuerzas”.

Para subir hasta la Acrópolis de 
Atenas , conocida como “la roca sa-
grada”, se debe tomar un camino 
corto pero empinado, que puede 
resultar difícil cuando hace mucho 
calor.

“Si vienes aquí, 
tienes que visitarla”

Carlos Pérez, de 53 años, lleva la ca-
beza descubierta a pesar de los 33 
grados que se registran a mediodía, 
y se vierte el agua fría de una botella 
por la nuca para refrescarse, junto 
con su mujer, que sí lleva un gorro.

La pareja de catalanes no dudó ni 
un segundo en venir a la Acrópolis, 
pese a la ola de calor.

“Es algo único en el mundo. Si 
vienes aquí, tienes que visitarla”, 
dice. Al no poder acercarse más, 
la pareja tiene que conformarse 
con hacerse fotos ante las puertas 
cerradas.

Decepciona a 
turistas cierre 
de la Acrópolis 
por ola de calor

▲ Turistas en la colina 
Areópago, al fondo se aprecia la 
antigua colina de la Acrópolis. 
La imagen fue captada ayer en 
Atenas, Grecia. Foto Ap

¡Un clavado al Sena!
VILMA FUENTES

E
n su Historia de la eternidad, 
Jorge Luis Borges propone 
varias reflexiones, entrete-
jidas con la ficción, sobre el 
tiempo infinito, ese “artificio 

espléndido que nos libra, al menos de 
manera fugaz, de la intolerable opresión 
de lo sucesivo”. El escritor argentino 
imagina, a partir de la doctrina de los 
ciclos y el tiempo circular, hombres 
eternos para quienes la muerte no 
existe. Esta infinita perspectiva cambia 
las ocupaciones de esos hombres. Así, 
por ejemplo, los políticos pierden su 
empleo, devenido tan inútil como ab-
surdo en un mundo donde el temor de 
la muerte ha dejado de existir y se con-
vierten en cómicos de la legua, concluye 
Borges con esa magnífica ironía de Dios 
que le dio a la vez los libros y la noche. 
La burla es sangrienta, pero no deja de 
basarse en la cruda realidad: los políti-
cos no tienen otro destino que el de dis-
traer y provocar la risa del público.

Nada tan verídico cuando se observa 
la actuación diaria de los “grandes 
de este mundo”. ¿Para qué hablar en 
Francia de Donald Trump o de un dic-
tadorzuelo del Tercer Mundo cuando se 
asiste a diario al cómico espectáculo de 
los políticos franceses?

En la confusión que reina en estos 
momentos en la República francesa, en-
tre la disolución de la Asamblea, la caída 
del primer ministro y su gobierno, caída 
que no le impide seguir en su puesto, las 
elecciones cuyos resultados aumentan 
ese confusionismo en el que los partidos 
políticos se pelean sin poder encontrar 
un nuevo inquilino de Matignon (re-
sidencia oficial del primer ministro), 
donde las acusaciones de racismo, anti-
semitismo y otras delicadezas se lanzan 
unos a otros, y donde comentaristas y 
politólogos no saben decir sino que las 
cosas van mal en Francia, el presidente 
Emmanuel Macron parece encontrar el 
triunfo de su política del “nini” (ni esto 
ni aquello) en el fracaso de los contrin-
cantes que no encuentran otra solución 
que la de injuriarse. Lo cual nos remite 

de nuevo a Borges y a su ensayo El arte 
de injuriar, breve y sabroso repaso de la 
literatura satírica y el insulto clásico.

Por si las cosas no fueran tan graves 
que ya se califica a Francia, en la mismí-
sima Francia, de país del denominado 
y dominado Tercer Mundo, mientras la 
deuda exterior explota, la criminalidad 
aumenta, el narcotráfico gana terreno, 
el racismo se extiende y las guerras 
religiosas se propagan, los políticos han 
encontrado un nuevo terreno de pugi-
latos. O más bien que un terreno, una 
alberca: el río Sena.

En efecto, el asunto comienza con 
los preparativos para la ceremonia de 
apertura de los próximos Juegos Olím-
picos en París, la cual tendrá lugar con 
un espectáculo de los atletas en el Sena. 
Desde luego, para que los deportistas 
puedan nadar, es preferible que las 
aguas del río se limpien. Brota de nuevo 
la promesa del saneamiento del Sena, 
limpieza cuyo altísimo costo se justifica 
difícilmente dada la situación económi-
ca del país. Qué importa, los beneficios 
financieros que se derivarán del turismo 

pagarán parte del gasto. Como este au-
gurio de aguas claras se ha pronostica-
do tantas veces que ya nadie lo creía, la 
alcaldesa de París apostó que la verían 
echarse un clavado al río este verano.

Surgió entonces otro problema: el 
temor de un atentado terrorista durante 
los juegos. Para minimizar los riesgos, se 
decidieron medidas draconianas de se-
guridad: se restringió el paso del público 
a las orillas del Sena, limitando la asis-
tencia a invitados escogidos. Resultado: 
el turismo ha preferido vagabundear por 
otros barrios de París y los comercios de 
los vecinos del Sena alrededor de Notre 
Dame han quedado vacíos.

Chirac soñó bañarse en el Sena hace 
30 años. Ayer, 17 de julio, Anne Hidal-
go, alcaldesa de París, realizó ese sueño. 
Otros políticos han prometido nadar en 
el río y el mismo presidente Macron se 
echará un clavado.

Las aguas del río estaban deliciosa-
mente frescas, según palabras de Hidal-
go, transformada en sirena por un día al 
cumplir el sueño de una noche de verano.
vilmafuentes22@gmail.com
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JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRRESPONSAL
OAXACA, OAX

La exposición fotográfica Ver a To-
ledo se inauguró ayer en el Centro 
Fotográfico Manuel Álvarez Bravo 
(CFMAB), la cual cuenta con la par-
ticipación de más de 20 fotógrafos, 
quienes muestran la forma en la 
que observaron al artista plástico 
Francisco Toledo (1940-2019). Esta 
exhibición forma parte de una serie 
de actividades realizadas por la Aso-
ciación Civil Amigos del CFMAB y 
el Instituto de Artes Gráficas de 
Oaxaca por el aniversario natal del 
pintor y filántropo.

La muestra, explicó Sara López 
Ellitsgaard, presidenta de la aso-
ciación civil, refleja cómo veían 
los fotógrafos a Francisco Toledo 
en el día a día, más allá del tema 
noticioso, por lo que se priorizó la 
presentación de fotografías nunca 
antes vistas del filántropo.

López Ellitsgaard refirió que el 
17 de julio, fecha del cumpleaños 
del maestro Francisco Toledo, es 
un día difícil; sin embargo, a ella y 
su familia les brinda felicidad po-
der celebrar el aniversario, más 
ahora que han podido realizar esta 
exposición, en la que incluso reci-
bieron fotografías cuya existencia 
desconocían.

Además, destacó que este es un 
cumpleaños de Francisco Toledo 
que será festejado por sus seres 

queridos en compañía de las perso-
nas que lo querían, ya que al artista 
no le gustaba hacer grandes cele-
braciones, las cuales se limitaban a 
partir un pastel con los colaborado-
res del IAGO y eso era todo. Pero en 
esta ocasión se conmemora con tres 
exposiciones, una en el CFMAB, 
otra en el Centro de las Artes de San 
Agustín y una más en el Instituto de 
Artes Gráficas de Oaxaca.

Sara López añadió que en la 
muestra se pueden apreciar distin-
tas etapas de la vida del pintor, aun-
que lamentablemente no se cuenta 
con imágenes de cuando era niño, 
pues entonces no era tan común un 
registro como lo es ahora; no obs-
tante, se encuentran gráficas de la 
juventud de Toledo hasta casi sus 
últimos días.

“Lo bonito es que son fotos de 
muchas épocas de su vida y la per-
sona que lo retrató de alguna ma-
nera manifiesta ese cachito de vida 
que compartió con él”, comentó.

Reconocimiento 
a su legado

La presidenta de la Asociación Ci-
vil Amigos del CFMAB y del IAGO 
explicó que para su familia es im-
portante honrar este día y recordar 
la vida y trabajo de Toledo, princi-
palmente su legado, pues gracias a 
él se obtuvieron grandes cosas para 
los oaxaqueños.

Fausto Pérez Sánchez, director 
de este instituto, informó que la ex-

posición se compone de más de 100 
imágenes de más de 20 personas 
que compartieron sus fotografías de 
Francisco Toledo. Además, señaló 
que si bien no existe un orden crono-
lógico, sí se pensó en mostrar ciertos 
núcleos de las gráficas que reflejen 
algunas etapas de la vida del pintor.

Recordó que retratar al fundador 
del Centro Fotográfico Manuel Ál-
varez Bravo podía convertirse en 
una tarea complicada, debido a la 
velocidad del artista, que superaba 
al mismo fotógrafo, por lo que jus-

tificó las imágenes donde el pintor 
aparece borroso, fuera de foco o 
en la oscuridad, lo que finalmente 
revela la forma de ser de Francis-
co Toledo y su interacción con los 
fotógrafos.

Entre las más de 100 imágenes se 
observan impresiones en los espa-
cios que fundó el artista, en su casa 
y con sus amigos, como en el caso 
de los fotógrafos Mary Ellen Mark 
(1940-2015), Graciela Iturbide, así 
como con sus familiares, Sara, Ben-
jamín, Laureana, Jerónimo y Nata-

lia, además de su esposa y artista, 
Trine Ellitsgaard.

Entre los autores participantes 
se encuentran Félix Reyes, Regina 
Mejía, Eduardo González, Sara 
López, Juan Carlos Reyes y Jorge 
Arturo Pérez.

En más de 100 fotografías, el artista 
aparece en los espacios que fundó, 
en su casa o con sus amigos

Ver a Toledo 
celebra la vida del 
pintor juchiteco

ÁNGEL VARGAS 

Si bien la lectura tiene un impacto 
diferente en cada persona, el punto 
en común entre quienes ejercitan 
esa actividad es que “les cambia la 
vida”, según Paloma Saiz Tejero, 
coordinadora de la Brigada para 
Leer en Libertad AC.

“Leer abre una serie de expecta-
tivas y de conocimientos que nor-
malmente no se tendrían; te hace 
mucho más crítico y te da armas 
para defenderte todos los días de 
tu vida; no te va a hacer más guapo 
ni más rico; esos libros que te dicen 
que tales cosas van a ocurrir si los 
lees, son pura mentira, no es así, ni 
siquiera te harás más inteligente; 
pero sí te permite tener  la claridad 

para decidir qué quieres hacer y 
qué no.”

De allí que el fomento a la lectura 
sea para ella y los demás integran-
tes de dicha brigada una causa que, 
aseguró, “hemos defendido desde 
hace muchísimos años. Que la gente 
encuentre sus libros y realmente los 
disfrute, que no sea decir: ‘tengo que 
leer, qué güeva’; no, todo lo contra-
rio, que encuentre qué tipo de libros 
son los que le gustan y los goce”.

La promotora cultural hizo tales 
reflexiones a propósito de que la 
Brigada para Leer en Libertad AC 
es la invitada de honor de la cuarta 
edición del Festival de Fomento a 
la Lectura y la Cultura de Hidalgo 
Huehue Huitzilíhuitl, que se realiza-
rá en Tizayuca, Hidalgo, desde ma-
ñana y hasta el próximo domingo.

Crisol de la gastronomía, 
las artes y la literatura

Este encuentro, desde su nombre 
–retomado del primer tlatoani 
mexica que nació en esa localidad–, 
“busca rescatar nuestras raíces 
históricas e identidad cultural, así 
como mostrar un crisol de la gas-
tronomía, las artes y la literatura 
del estado de Hidalgo”, explicó Su-
sana Ángeles Quezada, presidenta 
municipal de Tizayuca, el único mu-
nicipio de esa entidad que es parte 
de la zona metropolitana del valle 
de México, gracias a su cercanía con 
la capital de la República (unos 50 
minutos en carretera).

La funcionaria aclaró que si bien 
el festival nació en 2021 con el afán 
de alentar y promover la lectura, se 

decidió ampliarlo y hacer un pro-
grama más integral de fomento y 
difusión de la cultura hidalguense.

Anunció que este año la progra-
mación artística y cultural, que 
consiste en funciones de danza 
folclórica, teatro y música, contará 
con artistas y representantes pro-
venientes de más de 20 municipios 
de ese estado, entre ellos Tasqui-
llo, Santiago de Anaya, Zempoala, 
Pachuca Chilcuautla, Tulancingo, 
Tlaxcoapan, Mineral del Monte, Mi-
neral de la Reforma, Actopan, San 
Bartolo Tutotepec y Tolcayuca. A 
ellos se sumarán 22 expositores en 
el espacio de artesanías e igual nú-
mero en el de gastronomía.

La Brigada para Leer en Libertad 
AC participará con presentaciones 
editoriales, entre éstas de los libros 

Diez batallas que cambiaron a Méxi-
co, de Pedro Salmerón; La rapsodia 
del abismo, de Alejandro Rivera, y 
Los alegres muchachos de la lucha 
de clases, de Paco Ignacio Taibo II, 
informó Paloma Saiz.

De igual manera, agregó, pre-
sentará una serie de conciertos, 
como del grupo Patita de Perro y el 
flautista Horacio Franco, además 
de tener como invitados a los inte-
grantes del programa de televisión 
Operación mamut y el de análisis 
político Cuarto grado, así como al 
periodista Francisco Cruz.

A lo anterior se sumará la parti-
cipación de seis sellos editoriales, 
entre ellos Barco de Papel, el Fondo 
de Cultura Económica (FCE) y Va-
lentina, con libros a bajos precios. 
Como es habitual, la brigada obse-
quiará entre los asistentes algunos 
títulos. También acudirá uno de los 
Librobuses del FCE, para concluir 
allí un recorrido que realiza por los 
20 municipios participantes este año 
en el festival. Las actividades se efec-
tuarán diario de las 11 a las 21 horas.

“Leer te hace mucho más crítico y te da armas 
para defenderte todos los días”: Paloma Saiz

▲ Imagen captada por Jorge 
Arturo Pérez Alfonso incluida 
en la exposición en el Centro 
Fotográfico Manuel Álvarez 
Bravo, en la capital oaxaqueña. 
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La escritora catalana Rosa Regàs 
(Barcelona, 1933) murió la tarde 
de ayer a los 90 años de edad, in-
formó a Europa Press la editorial 
Navona.

Regàs fue la primera mujer li-
cenciada en filosofía y letras por la 
Universitat de Barcelona y se con-
sagró como autora con las novelas 
Memoria de Almator, Azul (Premio 
Nadal en 1994), Luna lunera y La 
canción de Dorotea, galardonada 
con el Premio Planeta en 2001.

La autora presentó a finales de 
mayo sus memorias en el libro 
Un legado: La aventura de la vida, 
publicado por Navona. La obra se 
basa en las conversaciones que sos-
tuvo con la periodista Lídia Penelo, 
quien la entrevistó semanalmente 
en su casa.

El ministro de Cultura de Espa-
ña, Ernest Urtasun, destacó en un 
mensaje publicado en la red social 
X el “legado vital y literario” de 
la escritora, y afirmó que fue un 
“ejemplo de ironía, audacia inte-

lectual y de compromiso con la 
sociedad. Nos deja una gran escri-
tora, voz libre de tantas mujeres en 
tiempos de silencio, tan admirada 
como íntegra en sus convicciones. 
Hasta siempre”. 

Por su parte, el alcalde de Bar-
celona, Jaume Collboni, se refirió 
a ella como una feminista “que se-
guirá inspirando a generaciones. 
Con una voz relevante que nos deja 
un gran legado cultural”.

Regàs fue hija del dramaturgo 
Xavier Regàs i Castells y de Mario-
na Pagès. Durante la guerra civil 
española su familia se exilió en 
Francia hasta su conclusión.

Cuando regresó a su país, sus 
abuelos la llevaron a un internado 
de las monjas dominicas, donde 
estudió filosofía y letras y se espe-
cializó en la primera disciplina en 
la Universidad de Barcelona. 

Trabajó en la editorial Seix 
Barral de 1964 a 1970 y fundó la 
editorial La Gaya Ciencia, así co-
mo las revistas Arquitecturas Bis y 
Cuadernos de la Gaya Ciencia.  

De 1983 a 1994, ofreció sus ser-
vicios como traductora indepen-

diente a la Organización de Nacio-
nes Unidas; de 1994 a 1998 dirigió 
el Ateneo Americano de la Casa de 
América de Madrid, y, de 2004 a 
2007, fue directora general de la Bi-
blioteca Nacional de España, duran-
te la primera gestión de José Luis 
Rodríguez Zapatero (2004-2008).

Su gestión de ese recinto cultu-
ral no estuvo exenta de polémicas, 
pues robaron dos mapamundis de 
gran valor que formaban parte 
de la Cosmografía, edición incu-
nable de 1482 de Ptolomeo, y la 
Hoja XIV del Incunable 793, de 
San Isidoro, arzobispo de Sevilla, 
correspondiente al Etymologiae, 
primera edición impresa en 1472 
por Guntherus Zainer. 

Los documentos fueron arran-
cados de cuatro libros por un su-
puesto investigador de nacionali-
dad argentina; sin embargo, Regàs 
aseguró en su momento a medios 
españoles que no había otorgado 
permiso alguno a nadie para obte-
ner acceso a la biblioteca.

Tras conocerse el hurto, la escri-
tora presentó su renuncia al cargo, 
alegando que la principal causa 
fueron las fuertes diferencias con 
el ministro de Cultura César An-
tonio Molina Sánchez, de quien 
aseguró fue presionada para dar 
a conocer la información del robo. 

De su producción literaria re-
salta la novela Azul, que narra la 
historia del romance y pasión entre 

Andrea, una  periodista casada, y 
Martín Ures, un joven proveniente 
del interior de la península ibéri-
ca, con el cual decidirá embarcarse 
en un crucero. El estilo sutil de la 
escritora logra que los personajes 
cambien casi imperceptiblemente 
a lo largo de la historia, rodeados 
además por el azul de la noche y 
del mar.

Otra de sus obras es La Canción 
de Dorotea, en la que se narran los 
descubrimientos que una profeso-
ra de biología molecular hace en 
la casa de campo que heredó de su 
padre a raíz de la pérdida de una 
sortija, lo que la lleva reflexionar 
sobre sus pasiones. 

Su papel como activista por la 
igualdad de los derechos de las 
mujeres fue emblemática, pues 
ella misma fue considerada una 
de las primeras escritoras que de-
dicaron investigaciones sobre el 
feminismo.

En sus últimos años de vida, Ro-
sa Regàs residió en la provincia de 
Gerona, donde se dedicó al activis-
mo, la escritura y el periodismo. 

Con información de Europa Press

Fue un “ejemplo de ironía, audacia 
intelectual y de compromiso con la 
sociedad”, describió Ernest Urtasun

Murió Rosa Regàs, pionera en las 
investigaciones sobre el feminismo

EUROPA PRESS
MADRID

La Biblioteca Nacional exhibe en la 
exposición Unamuno y la política: De 
la pluma a la palabra la única graba-
ción de la voz del pensador español 
que se conserva, así como una con-
ferencia de finales del siglo XIX en la 
que se intuye el germen de su famo-
sa intervención en el paraninfo de la 
Universidad de Salamanca, en la que 
pronunció la frase “venceréis pero 
no convenceréis” ante dirigentes del 
bando sublevado en la guerra civil.

En esta muestra, que estará has-
ta el 8 de diciembre, se aglutinan 
165 obras que incluyen documentos 
iconográficos y textuales a veces ol-
vidados o inéditos (cartas, artículos 
de prensa, discursos, conferencias) 
y que está comisariada por los ex-
pertos en la figura de Unamuno Co-
lette Rabaté y Jean-Claude Rabaté.

Al final de la muestra se encuen-
tra esa grabación bajo el título “El 
poder de la palabra: parte II”, en la 
que se escucha a Unamuno pronun-
ciar un discurso el 3 de diciembre 
de 1931. Además, está la conferen-
cia “El derecho y la fuerza”, leída 
en la Sociedad El Sitio de Bilbao a 
finales de 1886, que “anuncia varios 
conceptos embrionarios” del pensa-
miento de Unamuno, incluidos los 
de su última aparición pública en 
octubre de 1936.

También hay espacio para otros 
documentos relevantes, como el pri-
mer artículo publicado en prensa por 
Unamuno en 1879. Rabaté considera 
que este exhaustivo trabajo de reco-
pilación –hay más de 4 mil artículos 
del pensador español recogidos en 
una base informática– supone “dar 
un paso más en el conocimiento de 
su pensamiento político”.

La historiadora rechaza la idea 
de las “paradojas” que le achacan a 
Unamuno a lo largo de su trayecto-
ria, apoyando a distintos bandos en 
diferentes momentos. “Me alzo en 
contra de esta teoría porque Una-
muno pudo equivocarse –y con la 
guerra civil fue muy evidente–, pero 
era capaz de reconocerlo: las para-
dojas eran una manera de encontrar 
la verdad filosófica”, destacó.

Debido a sus posicionamientos po-
líticos, como sus críticas al fascismo 
o al antisemitismo, la polémica nun-
ca se alejó de Unamuno. También lle-
gó a decir que la lengua vasca “debía 
morir” y había que hablar castellano. 
“Él pensaba que la lengua era la raza, 
término que rechazaba, y que es lo 
que unía a los hombres”, apuntó.

Asimismo, fue un antimilitarista 
convencido, lo que lo llevó a gran-
jearse enemistades, especialmente 
por la guerra de Cuba. Así, en una 
de las cartas enviadas al escritor 
Fernández Villegas llegó a afirmar 
que “ojalá España pierda Cuba”, 
aunque de esto normalmente no 
queda constancia en artículos por-
que “no se atrevía a poner en pren-
sa todo lo que pensaba”. “Eso sí, la 
mayoría de la prensa era patriotera 
y eso no lo soportaba”, afirmó Jean-
Claude Rabaté.

Exhiben la 
única grabación
de la voz de 
Unamuno 

▲ La escritora Rosa Regàs 
durante la presentación de su 
libro Un legado: La aventura de 
la vida, el 28 de mayo de 2024, 
en Llofriu, Gerona, España. Foto 
Europa Press



Cápsula endoscópica revoluciona estudio 
de enfermedades del tracto digestivo

EIRINET GÓMEZ 

La cápsula endoscópica, un adita-
mento del tamaño de una píldora 
y diseñado originalmente para uso 
en misiles, ha revolucionado la 
medicina al facilitar el estudio de 
enfermedades del tracto digestivo. 
A 20 años de sus primeras aplica-
ciones, se han realizado más de 4 
millones de análisis médicos a es-
cala mundial, dijo la médica Clara 
Luz Martínez, pionera en el uso de 
este dispositivo en México. 

Este pequeño artefacto fue crea-
do por el ingeniero mecánico israelí 
Gavriel Iddan, quien formaba par-
te de un grupo de investigación en 
electroóptica enfocado a la defensa 
en su país y  trabajaba en un proyec-
to para desarrollar un microapara-
to con imagen electroóptica para 
ser aplicado en misiles miniatura. 

En ese tiempo Iddan conoció a un 
gastroenterólogo dedicado a la en-
doscopía, y surgió la idea de aplicar 
esa tecnología en la exploración del 
tracto gastrointestinal. Las investi-
gaciones en esa dirección comenza-
ron en 1981 y los primeros prototi-
pos estuvieron listos en 1994.

A estos trabajos se sumaron Paul 
Swain, gastroenterólogo originario 
de Nueva Zelanda, y su equipo de 
expertos, quienes le realizaron me-
joras, hasta que en 1996 se trans-
mitieron las primeras imágenes lo-
gradas en el estómago de un cerdo.

Cinco años más tarde se hicieron 
los primeros estudios en humanos. 
En 2002, la tecnología llegó a Mé-
xico por primera vez, y a partir de 
entonces se popularizó su uso. 

“Esta herramienta vino a cambiar 
radicalmente el estudio del intestino 
delgado, una estructura del tracto 
digestivo difícil de examinar debido 
a su anatomía (múltiples pliegues y 
bucles), su longitud (entre seis y siete 
metros) y su localización (se encuen-
tra entre el esófago, el estómago y el 
colon)”, explica Clara Luz Martínez 
en entrevista con La Jornada. 

La cápsula endoscópica es del 
tamaño de una píldora analgésica, 
pesa cuatro gramos y está forrada 
de un plástico resistente a los flui-
dos gastrointestinales. Tiene inte-
grada una cámara de video a color 
y una fuente de luz led. La óptica 
con la que cuenta le permite visua-
lizar lesiones desde 0.1 milímetro 
hasta tres centímetros de distan-
cia, magnificando su tamaño hasta 
ocho veces.

Antes de ella no había métodos 
efectivos para investigar de manera 
completa y no invasiva el intestino 
delgado. Los pacientes tenían que 
ser ingresados a un quirófano, don-
de se les introducía un endoscopio 
(un instrumento en forma de tubo 
flexible) por medio de una escisión, 
para observar el órgano y obtener 
un diagnóstico.

Ahora, el estudio de enfermeda-
des del tracto digestivo es un pro-
cedimiento relativamente sencillo 
y cómodo. Una vez que el pacien-
te traga la cápsula con agua, ésta 
avanza por el intestino, por medio 
de las contracciones que forman 
parte del proceso de digestión. En 
el recorrido obtiene de dos a seis 
imágenes por segundo.

El dispositivo envía los datos re-
cabados a un cinturón colocado en 

el paciente, que contiene un disco 
duro que almacena las imágenes 
transmitidas.

“Después la información grabada 
se vacía en una computadora; con 
un software de interpretación se 
puede dar un diagnóstico”, añadió 
la especialista en gastroendoscopía.

El estudio dura entre ocho y 10 
horas. Una vez concluido, es muy 
probable que el aditamento ya haya 
pasado a través del sistema diges-
tivo y sea eliminado naturalmente 
en la próxima evacuación intestinal.

La utilidad de la cápsula endos-
cópica se ha centrado en el diagnós-
tico de pacientes con hemorragia 
intestinal de origen oscuro, anemia 
por pérdida de hierro, enfermedad 
de Crohn y neoplasia. También 
identifica áreas inflamadas, úlceras, 
lesiones precancerosas o tumores.

Tras dos décadas de sus prime-
ras aplicaciones, las compañías 
fabricantes se han multiplicado. 
Los primeros fueron Given Ima-
ging (ahora Medtronic), de origen 
israelí, y pronto surgió Olympus, 
que usa tecnología japonesa; lue-
go apareció MiroCam, ubicada en 
Corea. Los tres tienen presencia en 
México, con un costo que ronda 2 
mil pesos por artefacto.

En México, pese a que las enfer-
medades gastrointestinales tienen 
una alta incidencia en adultos ma-
yores, no hay investigación para 
desarrollar pronto una cápsula de 
esta naturaleza. 

“Hasta ahora, toda la tecnología 
viene del extranjero, tristemente 
todavía no tenemos el alcance para 
crear un dispositivo con estas ca-
racterísticas”, concluyó Martínez.

Tiene una cámara de video a color y 
permite visibilizar lesiones desde
una distancia de 0.1 milímetros 
hasta tres centímetros
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AFP
NUEVA YORK

El esqueleto de estegosaurio más 
completo jamás encontrado, de 
unos 150 millones de años, alcanzó 
ayer 44.6 millones de dólares en 
una subasta de la casa Sotheby’s 
en esta ciudad, un récord para un 
fósil de dinosaurio.

Tras una vibrante puja telefóni-
ca, el público de la sala estalló en 
un aplauso cuando sonó el martillo 
que marcaba su adjudicación por 
un precio muy superior al margen 
de 4 a 6 millones de dólares estima-
dos inicialmente.

Los 44.6 millones pagados por 
un comprador anónimo, que in-

cluyen la comisión de la casa de 
subastas y los impuestos, superan 
ampliamente al de Stan, un esque-
leto de Tyrannosaurus rex, que en 
octubre de 2020 alcanzó 31.8 mi-
llones de dólares en un remate, la 
mayor cantidad pagada hasta en-
tonces por un fósil de dinosaurio del 
periodo Jurásico.

Apex, como fue bautizado este ra-
ro ejemplar de 3.3 metros de alto 
y 8 de largo, tiene 254 elementos 
óseos fósiles originales, de los apro-
ximadamente 319 que tuvo en vida.

A juzgar por el tamaño y el gra-
do de desarrollo de los huesos, así 
como muestras de artritis en las 
vértebras, los investigadores con-
sideran que el esqueleto perteneció 
a un individuo adulto grande y ro-

busto que murió de viejo y solo, sin 
otros fósiles cerca, y sin marcas de 
peleas en el cuerpo.

La tierra fosilizada sobre la que 
reposó el cuerpo también tiene 
marcas de su piel rugosa.

Murió “como haría un perro u 
otro animal viejo y cansado que está 
listo para ir a dormir por siempre”, 
acurrucado y con su larga cola en-
roscada debajo del cuerpo, contó 
recientemente a Afp la jefa de la 
sección de Ciencia y Cultura Popu-
lar de Sotheby’s, Cassandra Hatton.

El estegosaurio, el miembro me-
jor conocido de los dinosaurios aco-
razados (tireóforos), se caracteriza 
por la armadura dorsal que se ex-
tiende desde el cuello hasta la cola. 

El ejemplar vendido fue hallado 

en mayo de 2022 en las tierras de un 
paleontólogo en la localidad de Di-
nosaur (Dinosaurio), estado de Co-
lorado, en lo que se conoce como la 
formación Morrison, una zona geoló-
gica que data del Jurásico situada en 
la parte occidental de Estados Uni-
dos (desde Montana hasta Arizona 
y desde Utah hasta Colorado).

La venta de un dinosaurio como 
Apex sólo es posible en Estados 

Unidos, prácticamente el único 
país donde lo que se encuentra en 
un terreno particular pertenece 
al propietario de esa parcela y no 
al Estado, como en el resto del 
mundo.

El aditamento, del tamaño
de una píldora, ha transformado 
la medicina. En México no hay 
investigación para desarrollar 
pronto una tecnología de esa 
naturaleza. Fotos cortesía 
del IMSS

Venden en Nueva York por 44.6 mdd un 
fósil de estegosaurio; marca nuevo récord

▲ Fósil de estegosaurio de 3.3 
metros de alto y 8 de largo. Foto 
Afp
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La secretaria de Educación Pública, 
Leticia Ramírez Amaya, encabezó 
la ceremonia de entrega del Pre-
mio Nacional de Ciencias ediciones 
2020, 2021 y 2022, así como del 
Premio José Mario Molina Pasquel 
y Henríquez 2023. 

Entre los 15 galardonados se en-
cuentran la doctora Annie Pardo 
Cemo, madre de la virtual presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum. La 
investigadora fue reconocida con 
el Premio Nacional de Ciencias edi-
ción 2022, en el área de las Ciencias 
Físico-Matemáticas y Naturales, 
en la que también fue distinguido 
el doctor Roberto Escudero Derat.

Durante el acto, celebrado en el 
auditorio Jaime Torres Bodet del 
Museo Nacional de Antropología, 
Ramírez Amaya, quien acudió en 
representación del presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, 
afirmó que el gobierno de México 
valora la creatividad y la innova-
ción de los científicos, su pers-
pectiva académica y su análisis 

crítico, los cuales son reconocidos 
por medio del Premio Nacional de 
Ciencias.

Destacó que el galardón repre-
senta el máximo reconocimiento 
que se otorga a aquellas personas 
que por su trabajo de investigación 
o de divulgación han contribuido al 
progreso de la ciencia, la tecnología 
y la innovación de México.

Los galardones, cuya entrega se 
efectuó de forma conjunta debido 
a que la pandemia de covid-19 im-
pidió realizar la ceremonia en años 
anteriores, reconocen la labor de 
los siguientes investigadores: 

Premio Nacional de Ciencias edi-
ción 2020. Campo de las Ciencias 
Físico-Matemáticas y Naturales, 
doctor Juan Ángel Rivera Dom-
marco; Campo de la Tecnología, 
Innovación y Diseño, los doctores 
Jorge Ancheyta Juárez y Guillermi-
na Ferro Flores.

El Premio Nacional de Ciencias 
edición 2021 le fue otorgado a los 
doctores Lena Ruiz Azuara y San-
tiago Alberto Verjovsky Solá, en el 
Campo de las Ciencias Físico-Mate-
máticas y Naturales; y a la doctora 
Refugio Rodríguez Vázquez, en el 
Campo de Tecnología, Innovación 
y Diseño.

Y el Premio Nacional de Ciencias 
edición 2022 en el campo de Tecno-
logía, Innovación y Diseño se otorgó  
a los doctores Gustavo Mora Agui-
lera y Edda Lydia Sciutto Conde; el  
Premio Nacional de Ciencias José 
Mario Molina Pasquel y Henríquez 
2023, en el campo de las Ciencias 
Físico-Matemáticas y Naturales, al 
doctor Alfredo Heriberto Herrera 
Estrella.

En el campo de Tecnología, In-
novación y Diseño se reconoció a 
los doctores Rafael Vázquez Duhalt, 
Juan Socorro Armendáriz Borunda, 
Sergio Román Othón Serna Saldí-
var y Edilso Francisco Reguera 
Ruiz.
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Intercambio de servicios médicos
ASA CRISTINA LAURELL

E
l 20 de junio del año en 
curso apareció en el DOF 
un acuerdo de intercambio 
de servicio firmado por el 
IMSS, el Issste y el IMSS-

Bienestar OPD, pero brilla por su 
ausencia la Secretaría de Salud federal 
y sus Institutos Nacionales de salud. El 
fundamento legal de este acuerdo es 
la Constitución y las leyes General de 
Salud y del Seguro Social y del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado. En principio 
abarcan la consulta de primer nivel, las 
urgencias reales y los Códigos mater, 
infarto y cerebro, así como el cáncer 
y la insuficiencia renal que necesita 
hemodiálisis. El intercambio de consul-
tas en el primer nivel todavía no está 
plenamente especificado y tendrá un 
convenio específico.

Estos acuerdos tienen por finalidad 
promover la utilización máxima de la 
infraestructura del sector público de 
salud. De esta manera, busca compen-
sar el déficit crónico de infraestructura 
sanitaria. Este déficit es un resultado 
del modelo neoclásico o neoliberal pro-
movido por lo menos desde el gobierno 

de Salinas de Gortari y aceleradamente 
a partir de 2000. La doctrina de este 
modelo era promover la competitividad 
entre los sectores público y privado con 
la convicción de la superioridad de lo 
privado sobre lo público. Su prototipo 
en México fue el Seguro Popular con 
sus paquetes limitados de atención mé-
dica. Este mismo modelo fue impuesto 
por cambios legales de los institutos de 
seguro social, aunque con resultados no 
tan profundos en lo médico como en el 
sistema de pensiones. 

El acuerdo de intercambio de servi-
cios debe ubicarse como un paso ade-
lante en el contexto de la universaliza-
ción. Es así, porque permite dar un uso 
óptimo a la infraestructura existente 
por región. Por otra parte, garantizaría 
el pago justo entre las instituciones por 
los servicios prestados por ellas. Este 
pago interinstitucional se basa en los 
cálculos de costos realizados por el 
IMSS, que tiene amplia experiencia en 
este campo. Cabe señalar que se hizo 
público un solo documento de cálculo 
de costos del Seguro Popular, lo que 
hace suponer que la inclusión dependía 
de otras consideraciones. La obligato-
riedad del pago fijado en el acuerdo es 
necesario para poder sostener los ser-
vicios e incrementar las atenciones.

Este paso importante debe ir acom-
pañado de un plan de infraestructura 
para incrementar ordenadamente la 
capacidad de atención en los campos 
más importantes y salvadores de 
vidas. Estos planes deben además 
estar sustentados en la inversión 
requerida para estas obras. En este 
sentido, involucra necesariamente a 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público. También es preciso promover 
nuevos modelos de hospitales “tipo” 
para abaratar costos e incrementar la 
funcionalidad.  

El intercambio de servicio médicos 
no debe desplazar a un segundo lugar 
a la promoción y prevención, muy alu-
didas, pero no instrumentadas en la 
mayoría de las instituciones. Estas ac-
ciones forman parte del nuevo modelo 
de atención de todas las instituciones 
públicas, pero no existe un modelo 
pensado para las zonas urbanas y 
suburbanas, que se distinguen de las 
zonas rurales de donde fue copiado. 

Es una condición de éxito del inter-
cambio de servicio la construcción 
de redes de atención desde abajo y 
hacia arriba. Estas redes integradas 
de servicios de salud (RISS) no pueden 
construirse desde las oficinas centra-
les de las instituciones participantes, 

sino desde el conocimiento del terreno 
y las características de estos servicios. 
Es una tarea de “puro terreno”. 

La construcción de estas redes in-
cluye conocer en detalle qué servicios 
tienen los hospitales. Cuál es la carga 
actual de sus servicios y cuál sería su 
posibilidad de incrementar esta carga 
y cuáles son los recursos añadidos que 
requerirían, incluyendo personal e 
insumos como materiales y medica-
mentos. A ello se añade delimitar sus 
áreas de influencia y la concordancia 
de otros niveles de atención. Varias 
instituciones han construidos sus 
RISS, pero pueden ser cambiantes en 
el tiempo y deben ser revisados con 
ß≠cierta frecuencia, particularmente 
cuando la infraestructura de salud va 
cambiando. 

Por otra parte, es preciso ir determi-
nando el orden de prioridad que ten-
drán los pacientes, ya que a pesar de 
que la legislación establece en abstrac-
to que todos tienen el mismo derecho 
a la salud, los derechohabientes tienen 
derechos concretos explícitos y han 
disfrutado de ellos durante su tiempo 
de aseguramiento. El resto de la pobla-
ción tiende a percibirlos como dádivas, 
concepción que la universalización 
pretende erradicar definitivamente.

Entregan Premio Nacional de 
Ciencias ediciones 2020 a 2023

 Ceremonia de entrega del 
Premio Nacional de Ciencias 
2020 a 2023. Encabezó el acto la 
titular de Educación Pública, 
Leticia Ramírez Amaya (centro), 
en representación del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
Foto SEP / Presidencia
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Con el fin de mantener y au-
mentar su oferta académica y 
beneficiar a más jóvenes en la 
capital mexicana, la Escuela de 
Cine Comunitario y Fotografía 
Pohualizcalli cambia de sede en 
la alcaldía Iztapalapa. 

Para “brindar conocimien-
to y técnicas de la lente”, en la 
Utopía Ixtapalcalli, ubicada en 
Ermita Iztapalapa 185, Barrio 
San Pablo, se impartirán clases 
del periodo 2024-2. 

La oferta se integra de 44 ta-
lleres que combinan el formato 
presencial, en línea y mixto; 
todos se imparten de manera 
gratuita. 

Nuevos y más 
grandes espacios 

Las nuevas instalaciones in-
cluyen dos auditorios, uno con 
capacidad para 500 personas y 
otro para 100. También cuenta 
con una estación de radio y un 
foro para grabaciones, además 
del centro de documentación 
audiovisual, ludoteca, aulas di-
gitales, laboratorio fotográfico, 
cabinas de posproducción y una 
amplía galería para exposiciones 
fotográficas.

Ayer, en el acto inaugural, 
Jesús Villaseca, director de Po-
hualizcalli, dijo: “Estas nuevas 
instalaciones, dignas, amplias y 
muy hermosas, por su ubicación 
cercana al Metro Iztapalapa, nos 
permitirán atender a más estu-
diantes, no sólo de la alcaldía 
Iztapalapa, sino de toda la Ciu-
dad de México para continuar 
sumando alumnos a nuestros 
más de 20 mil beneficiados por 
la escuela en sus cuatro años de 
historia. Pohualizcalli continua-
rá su misión de ayudar a recons-
truir el tejido social mediante el 
acercamiento de la población al 
arte a través del cine y la foto-
grafía”.

Villaseca estuvo acompañado 
por la Jefa de Gobierno electa, 
Clara Brugada, y el actual man-
datario, Martí Batres; asimismo, 
estuvo presente Paco Ignacio 
Taibo II, director del Fondo de 
Cultura Económica.

La Escuela de Cine Comuni-
tario y Fotografía Pohualizcalli, 
(La casa de las historias, en ná-
huatl) fue inaugurada en agosto 
de 2020 por la alcaldía Iztapa-
lapa. Nació con la finalidad de 
ofrecer educación audiovisual 
pública y gratuita, a través de 
asignaturas y talleres sobre cine 
y fotografía, a la población de la 
demarcación, principalmente a 
jóvenes, niños y niñas. 

JUAN JOSÉ OLIVARES

“La luz es todo. Te despiertas y hay 
luz, te duermes y hay luz; es om-
nipotente, omnipresente”, dice el 
epígrafe del libro Toni Kuhn: poeta 
de la luz, de Elisa Lozano, publica-
do hace un tiempo por la Academia 
Mexicana de Artes y Ciencias Cine-
matográficas, con la intención de 
contar la historia del cine nacional 
y sus realizadores.

Valga rescatar las palabras ante-
riores para recordar a una figura en 
el quehacer fílmico de México que 
en 1964 llegó desde Biel-Bienne, 
Suiza, a hacer un viaje de meses que 
se convirtieron en la decisión de ser 
parte de la parcela local, en la que 
el europeo –naturalizado mexicano 
en 1991– ha dejado su esencia, ideo-
logía y sentir a través de la fotogra-
fía cinematográfica y la influencia 
de ésta en la luminiscencia.

En el país se inició como pro-
yeccionista, electricista y después 
asistente de cámara, hasta llegar a 
ser operador y finalmente cinefo-
tógrafo, pero más que eso, es un 
creativo del fulgor.

El libro de Lozano señala que 
cuando Kuhn era niño antes de 
dormir miraba el techo de su cuar-
to y veía moverse las sombras de los 
marcos de las ventanas, producto 
de las luces de los coches en la calle. 
“Suponía que algo muy misterioso 

sucedía allá afuera. El movimiento 
de la luz y de las sombras me co-
municaba algo especial. Era un se-
creto, un lenguaje propio (…). En el 
desván familiar, mi hermano Marc 
y yo encontramos una linterna má-
gica, que fue nuestro juguete prin-
cipal durante algún tiempo. Para la 
proyección de los vidrios pintados 
se usaba una vela y con el centelleo 
de la llama las imágenes parecían 
tener vida. En nuestra sala había 
una cortina blanca con la que se 
podía dividir el espacio: sobre ella 
proyectábamos las sombras de 
nuestros cuerpos producidas por 
una lámpara colocada en una silla 
detrás de nosotros. Era un juego 
divertido”.

Sombras infantiles

Con apenas 15 años de edad, Kuhn 
ya utilizaba cámaras de cine, como 
la Bauer de 8 milímetros. Comen-
zaba a explorar el lenguaje de las 
imágenes. Siete décadas después, 
sigue jugando. Lo ha hecho en más 
de 200 películas y miles de fotogra-
fías. Su trabajo está en la ficción, los 
documentales y los cortometrajes. 
Entre sus colaboraciones más 
destacadas se encuentran Crates, 
Apuntes, Meridiano 100, Idilio, Ora 
sí ¡tenemos que ganar!, Constelacio-
nes, Anacrusa, Uno entre muchos, El 
diablo y la dama, Bastille, Spoorloos 
(The Vanishing), Retorno a Aztlán, 

Ángel de fuego, La tarea, Mujeres in-
sumisas, Eréndira Ikikunari y Novia 
que te vea. 

Kuhn, distinguido con el Ariel 
de Oro por su trayectoria, recibe 
ahora otro reconocimiento: la Ci-
neteca Nacional inaugura mañana 
en sus instalaciones la exposición 
Luc-Toni Kuhn Cine-Fotógrafo. En-
tre dos mundos… siempre pensar 
en el cine.

Alejandro Pelayo, titular del re-
cinto y su equipo reunieron una do-
cumentación inédita organizada en 
dos espacios: Retratos y rodajes y El 
cine independiente.

La primera, que se exhibirá en 
la explanada de la Cineteca Nacio-
nal, abarca de 1960 a 1995. Incluye 
retratos en color y blanco y negro, 
instantes posados o espontáneos 
en los cuales el fotógrafo observa 
y captura a la persona en su con-
texto o aislándola en el estudio. 
Los rodajes permiten apreciar los 
momentos de preparación de una 
película desde los orígenes de un 
proyecto, las pláticas en la cafetería 
de la escuela de cine, fotogramas de 
primeros ejercicios o iluminando.

En tanto, El cine independiente
muestra una parte biográfica enfo-
cada en los directores con quienes 
colaboró. Otra fuente de trabajo 
importante desde 1971 hasta 1988 
fue el Centro de Producción de 
Cortometraje. Entre la filmación 
de un largo o un cortometraje, los 

comerciales también fueron parte 
de su experiencia profesional. Asi-
mismo, audios con la voz de Kuhn, 
accesibles a través de códigos QR, 
contextualizan y dan vida a los ma-
teriales con diversas anécdotas so-
bre lo exhibido. 

Al experimentar con la luz, Kuhn 
se “involucra en el proceso creati-
vo”. Su valiosa herencia es “desper-
tar la curiosidad visual”, aseguran 
los organizadores de la exposición, 
que estará acompañada de un ciclo 
de películas representativas en las 
que participó.

Toni Kuhn es un registrador 
sensible del tiempo, una guía que 
ha iluminado el paso de nuevas ge-
neraciones de cineastas del Centro 
Universitario de Estudios Cinema-
tográficos (hoy Escuela Nacional 
de Artes Cinematográficas, de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México), del Centro de Capa-
citación Cinematográfica, y de la 
Escuela Internacional de Cine de 
La Habana, Cuba. 

La inauguración será hoy en el 
lobby de la Galería de la Cineteca 
Nacional a las 19 horas.

La escuela 
de cine 
Pohualizcalli 
cambia de 
sede en 
Iztapalapa

El misterio del movimiento de la luz 
me atrajo desde niño: Toni Kuhn
En la Cineteca Nacional, muestra sobre el cinefotógrafo suizo-mexicano

▲ Imágenes de la exhibición 
sobre la trayectoria de Kuhn, 
quien también ha sido profesor 
en México y Cuba. Fotos cortesía 
de la Cineteca Nacional de las 
Artes y Facebook
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La pasión por el mariachi y la mú-
sica ranchera llevó a la cantante 
estadunidense Mireya Ramos a fu-
sionar esos géneros con la lengua 
inglesa “con el fin de que las nuevas 
generaciones se conecten con sus 
raíces”. La también compositora se 
presentará hoy por primera vez en 

la Ciudad de México para compartir 
su estilo y su más reciente tema, Ni 
un segundo más.

“La música mexicana me apasio-
na, y en mi proyecto como solista 
la he fusionado con otros estilos, 
donde tengo más libertad de ha-
cer diferentes configuraciones de 
instrumentos. Mi último disco, Sin 
fronteras, fue una mezcla de ran-
chera con country; ahora será un 

poquito más alternativo, con toda 
la música original. El nuevo álbum 
lo estoy grabando en la Ciudad de 
México, será un concepto total-
mente distinto al anterior”, dijo en 
entrevista con este medio.

Mireya Ramos es fundadora 
del primer mariachi femenino en 
Nueva York, Flor de Toloache, con 
el cual obtuvo un Grammy Latino 
por el mejor álbum ranchero/ma-
riachi, con su segunda producción 
de estudio, Las caras lindas. Con ese 
álbum, Ramos continúa trabajando 
y está apunto de lanzar un nuevo 
disco.  

“Fusionamos y cantamos en in-
glés. Siento que la nueva genera-
ción, especialmente la que creció 
en Estados Unidos, se conecta con 
nuestra música; le gusta el maria-
chi y es lindo que exista la opción 
de que alguien, que tal vez no gus-
te de la música tradicional, pueda 
conectar con sus raíces a través de 
otro concepto o expresión. Para 
nosotras es un orgullo.

“Hay un grupo muy grande de 
mexicanos en Estados Unidos que 
crecieron hablando inglés. Se sien-
ten muy perdidos en su identidad 
y su cultura. Tener un punto de 
referencia como Flor de Toloache 
o mi proyecto, donde difundimos 
la música ranchera, es importante 
para que se conecten con sus raíces 
a través de la música”, detalló. 

En su presentación, estrenará 
canciones de su próximo álbum, el 
cual está programado para publi-
carse en octubre, además de que 
lanzará su nuevo sencillo, Ni un 
segundo más.

“La música mexicana me apasio-
na, no sólo la de mariachi; también 
la de diferentes regiones. Mi papá 
es de Michoacán y era cantante de 
mariachi. Cuando nos mudamos 
a Puerto Rico, yo tenía como tres 

años y lo acompañaba a un restau-
rante de comida mexicana donde 
él cantaba todos los días. Por eso 
me sé todos los clásicos rancheros. 
Mi mamá es de República Domini-
cana y es amante de las películas 
mexicanas.

“Me enamoré de la música mexi-
cana cuando llegué a Nueva York. 
Tocaba en una iglesia con mi tía, 
alguien se acercó y nos preguntó 
si quería ser parte del grupo de 
mariachi de un señor de Puebla; 
el cantante era dominicano y me 
pareció muy interesante. Además, 
fue una oportunidad para hacer di-
nero, realmente el mariachi fue mi 
primer trabajo como música en la 
ciudad de Nueva York. Después me 
pregunté ¿no hay un mariachi sólo 
de mujeres? Así fue como creamos 
Flor de Toloache”, comentó. 

La carrera solista de Mireya Ra-
mos es independiente. Considera 
que cualquier apoyo a su proyec-
to es bienvenido; invita al público 
mexicano a escuchar su música en 
las principales plataformas digi-
tales, así como a visitar sus redes 
sociales. 

El concierto será a las 21 horas en 
el Foro del Tejedor (Álvaro Obregón 
86, colonia Roma Norte).

ANTONIO MALACARA / II

G
ABRIEL PUENTES, 
CHILENO, vive en 
la Ciudad de México; 
Leo Genovese, argen-
tino, radica en Nueva 

York. Ambos se engarzan con 
naturalidad en la gramática del 
jazz, en los inasibles códigos de la 
vanguardia y el jazz, pero abrevan-
do invariablemente en los esteros 
de la tradición. Siempre con el 
corazón y el alma mirando al sur, 
más allá de los Andes, ahí donde el 
viento da la vuelta.

Y ASÍ HACEN su música: con ese 
poder instrumental tan cercano al 
virtuosismo, una propuesta jazzís-
tica tan fuertemente enraizada en 
la tradición y, a un mismo tiempo, 
en las rutas del porvenir. Así han 
grabado ya dos discos de impro-
visación a dúo de piano y batería. 
Comentábamos todo esto con Ga-
briel y el maestro nos respondía:

“ES ALGO QUE no se intenta. Sa-
le precisamente cuando se juntan 
los ingredientes y los componentes 
y la gente que tenga ese mismo 
respeto y esa clavadez por conocer 
profundamente una tradición mu-
sical o varias tradiciones musicales, 
y al mismo tiempo… la desfachatez 
de olvidarlo todo y tocar como si no 
supiéramos tocar, donde no hay co-
rrecto e incorrecto, Ya ves que Leo 
a veces toca el piano como si fuese 
cualquier otro instrumento –cosa 
que le vale y muchos detractores 
también–. Algunos celebramos ese 
enfrentarse a un instrumento que 
tiene cientos de años con un catá-
logo de obra que ha sido llevado a 
puntos altísimos.”

–Y EN ALGÚN momento atrever-
te a aporrearlo.

–A APORREARLO, A veces a no 
tocar algo, a veces a apoyar una 

mano y tratar de oír qué acorde 
suena –si se puede hablar en 
esos términos– cuando tocas un 
clúster con todo tu antebrazo. En 
Leo siempre visto eso de perderle 
el respeto, pero al mismo tiempo 
respetarlo profundamente, así co-
mo poder pasar de un momento 
volcánico en que parece un oran-
gután azotando el piano a tocar 
pasajes que son sublimes.

–SON LA DISCIPLINA y el po-
der instrumental a flor de piel y, 
simultáneamente, toda esa irreve-
rencia que trae consigo un revolu-
cionario. Pero pasemos ahora a El 
Pulso del Jazz. ¿Cómo nace la idea 
del programa?

–SIEMPRE TUVE EL sueño de 
hacerlo, porque tengo un amigo, 
Pepe Hossiasson, un polaco que 
llegó a Chile en 1952, y ya en 1954 
estaba fundando el Club de Jazz 
de Santiago. Fue amigo personal 
de Duke Ellington, Louis Arm-
strong y Bill Evans, de mucha 
gente que representa diferentes 
eras y diferentes espectros de la 
amplitud que cabe dentro de la 
palabra jazz.

“PEPE TENÍA UNA discografía 
impresionante. Yo, desde que era 
muy chavo, iba a charlas gratuitas 
que daba. Se llevaba una torname-
sa, varios discos y te imprimía foto-
copias; te daba toda la información 
–me parece súper relevante– de 
quién toca, en qué año se grabó, 
quién compuso la pieza, los solis-
tas; incluso, algunas veces hablaba 
del entorno sociopolítico que se 
vivía al momento de esta composi-
ción. Aprendí muchísimo con él.

“POR UN LADO, la idea de ha-
cer algo así siempre vivió en mi 
cabeza; entonces yo lo hacía en 
mi casa; invitaba cuatro o cinco 
amigos, les servía una copa de 
vino y a escuchar música. Yo era 
el autodesignado diyéi y les conta-

ba más sobre los discos. Esto era 
entre amigos músicos y amigos 
melómanos.”

–ENTONCES, EL PULSO del 
Jazz vendría a ser una versión 
radiofónica de aquellas pláticas en 
Santiago de Chile.

–SÍ, MIS PRINCIPALES refe-
rentes para el programa está 
Pepe, por la idea de compartir 
música con más gente, a partir 
de la pasión que ésta genera en ti. 
Siento que es como una idea un 
poquito evangelizadora, de algo 
que te parece tan fascinante, que 
te gustaría que más gente lo sepa. 
Es también el camino que siguió 
Art Blakey, porque a Art de repen-
te le preguntaban “Oiga, ¿sabe 
dónde queda tal calle?” “Pues no 
–respondía–, pero ¿has oído jazz?” 
Siempre andaba buscando la ma-
nera de enganchar más adeptos y 
de hacer crecer el público de esta 
música.

“OTRO GRAN REFERENTE 
para mí es Roberto Barahona, un 
amigo chileno por el que conocí 
muchísimo de jazz; él ahora tiene 
82 años, y en la década de los 90 
empezó a hacer un programa de 
radio que todavía existe, y te lo 
recomiendo porque es fantástico. 
Se llama Puro jazz. Esa emisión yo 
la grababa en casete, y después la 
rescuchaba con los datos que daba 
Roberto. Entonces, al tener yo 
una idea de hacer un programa de 
radio, estuve motivado e informa-
do por estos dos amigos.”

PARA ESCUCHAR EL Pulso del 
Jazz, ir a la plataforma https://con-
voynetwork.com.mx. La plática 
con Gabriel se extendía más y más, 
pero el espacio de esta columna 
llegaba a su fin.

SALUD

amalacara@prodigy.net.mx

JAZZ
Gabriel Puentes // No somos dos-El Pulso del Jazz

Queremos que los mexicanos 
que crecieron en EU conecten 
con sus raíces: Mireya Ramos
La titular del mariachi femenino Flor de 
Toloache actúa hoy en el Foro del Tejedor
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Por primera vez desde que México 
incursionó en unos Juegos Olímpi-
cos en 1924, la delegación nacio-
nal participará con más mujeres 
que hombres.

En París, el país estará represen-
tado por 63 competidoras, mientras 
46 son varones, lo que significa 57.8 
por ciento de asistencia femenina.

“Da gusto darse cuenta de que  
hay un crecimiento enorme, tal es 
el caso de las selecciones de nata-
ción artística y de gimnasia rítmica 
que lograron clasificaciones históri-
cas. Lo que se ha conseguido no es 
producto de la casualidad, sino del 

trabajo, la disciplina y la constan-
cia”, comentó la entrenadora de las 
ondinas, Adriana Loftus.

La superioridad de las mujeres 
tanto en lo numérico como en los 
resultados viene de tiempo atrás. 
Tras la obtención del oro de Sora-
ya Jiménez en los Juegos de Sydney 
2000 comenzaron a repuntar en los 
medalleros internacionales. A par-
tir de entonces han conseguido 14 
preseas en justas veraniegas: siendo 
Aremi Fuentes (halterofilia), Ale-
jandra Valencia (tiro con arco) y las 
clavadistas Alejandra Orozco y Ga-
briela Agúndez las más recientes en 
subir al podio (Tokio 2020).

Su crecimiento no es sólo a es-
cala olímpica. Las representantes 

mexicanas obtuvieron más meda-
llas (175) que los hombres (152) en 
los Juegos Centroamericanos de 
San Salvador; también los su-
peraron en la cantidad de oros 
y platas, sólo en bronce los varones 
ganaron más. En los Panamerica-
nos de Santiago 2023, unos meses 
después, ellas obtuvieron 67 pre-
seas de las 142 cosechadas por la 
delegación nacional. 

“En ocasiones llegas a pensar que 
en algunas disciplinas el deporte es 
un poco machista y hemos tenido  
que responder con resultados para 
demostrar nuestra calidad. Des-
pués de años de esfuerzo es muy 
gratificante ver todo lo que se he-
mos avanzado”, comentó Blajaith 
Aguilar, entrenadora del equipo de  
gimnasia rítmica.

En total, 20 mujeres han subi-
do al podio, fueron las primeras la 
esgrimista Pilar Roldán (plata) y 

la nadadora Maritere Ramírez en 
México 1968.

En sintonía con la intención del 
comité organizador de los Juegos 
de París de convertirse en la pri-
mera justa con paridad de género, 
México viajará con un contingente 
dominado por mujeres, algunas de 
ellas, fuertes candidatas a subir al 
podio como la arquera Alejandra 
Valencia, las clavadistas Alejandra 
Orozco y Gabriela Agúndez, así co-
mo la andarina Alegna González.

Conjuntos como el de natación 
artística y gimnasia rítmica tam-
bién buscarán una participación 
histórica pese a no tener expecta-
tiva de medalla.  

El deporte femenino logró plazas 
con las que hace unos años no se 
soñaría, como la de Cecilia Tamayo 
en los 100 y 200 metros planos.

“Lo que conseguí no sólo repre-
senta un gran paso para mí, sino 

para una generación de mujeres 
que ahora saben que pueden so-
ñar en grande. Quiero dejar el 
ejemplo de que sí es posible pelear 
por plazas en todas las especialida-
des del atletismo”, comentó la dis-
cípu-la del legendario Carl Lewis.

Los Olímpicos de Tokio 2020  
registraron una extraordinaria 
participación femenina. Fueron los 
primeros Juegos de la historia en 
buscar paridad en la participación: 
49 por ciento de las atletas fueron 
mujeres. México acudió con 97 
hombres y 67 féminas  

París aspira a más. Los Juegos 
en la capital francesa esperan un 
reparto 50/50, lo que significaría 
un logro enorme para el olimpismo.

“Va a ser uno de los momentos 
más importantes en la historia de 
la mujer en los Olímpicos y en el de-
porte en general”, afirmó el titular  
el COI, Thomas Bach.  

Por primera vez, las mujeres tricolores 
predominan en la delegación olímpica

LA SUPERIORIDAD ES NUMÉRICA Y EN RESULTADOS

A la justa veraniega asistirán 63 
competidoras por sólo 46 varones

AFP 
PARÍS

Anne Hidalgo, alcaldesa de París, na-
dó en el río Sena para demostrar su 
limpieza antes de las competencias.

Acompañada por Tony Estan-
guet, presidente del comité orga-
nizador de los Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos de París 2024, Hidal-
go dijo que el agua se encuentra en 
“condiciones más bien óptimas. Se 
siente fresca, pero no fría en abso-
luto. No queríamos salirnos”. 

Después de una prohibición de 
100 años para bañarse en el río, los 
atletas se echarán un chapuzón en 
unos días durante los Juegos, publi-
có el ayuntamiento de París en su 
cuenta de X, y añadió que nadar en 
el Sena también estará permitido 
al público desde el próximo verano. 

Aunque el estado bacteriológico 
del afluente ha mejorado y su cau-
dal continúa disminuyendo, toda-
vía no está del todo confirmado si 
se podrán realizar las pruebas de 
triatlón (30-31 julio, 5 de agosto), 
natación en aguas abiertas (8 y 9 de 
agosto) y el paratriatlón el 1º y 2 de 
septiembre. A principios de junio, 
los análisis diarios de la calidad del 
agua mostraron niveles no seguros 
de la bacteria E. coli, algo que ha 
mejorado recientemente.

En tanto, la policía antiterroris-
mo de Francia detuvo a un presun-
to simpatizante neonazi sospecho-
so de planear un ataque durante el 
relevo de la antorcha olímpica, ase-
guró el Ministro del Interior, Gerlad 
Darmanin.

La fiscalía de París indicó que el 
sujeto fue arrestado en su casa en 
la región de Alsacia. Agregó que 
es líder del grupo “La División 
Aria de Francia” en la red social 

Telegram y que fue detenido para 
ser interrogado por sus amenazas 
de muerte, mensajes de odio y 
otras publicaciones que presun-
tamente realizó.

Además es investigado por com-
partir información que pone en 
riesgo a personas y mostrar cómo 
construir una bomba. 

A una semana del banderazo 
de salida de los Juegos Olímpicos, 

la seguridad fuera y dentro del Sena 
se refuerza para proteger la cere-
monia de apertura del 26 de julio.

Soldados y policías serán desple-
gados para incrementar la protec-
ción de miles de deportistas que se 
trasladarán en botes sobre el río 
hacia la Torre Eiffel.

La decisión sin precedente de uti-
lizar el trecho de seis kilómetros del 
Sena como escenario de la apertura 

frente a 320 mil  asistentes ha sido 
un reto para los servicios de seguri-
dad, que necesitarán salvaguardar 
a los espectadores y participantes 
de los Olímpicos.

Las autoridades francesas indi-
caron que desplegarán a 45 mil ofi-
ciales de policía y gendarmes para 
la ocasión, así como 10 mil soldados 
de la llamada “Operación Militar 
Centinela”.

Alcaldesa de París se zambulle en el Sena para demostrar su limpieza

▲ Anne Hidalgo nadó en el río 
parisino como prueba de que las 
condiciones bacteriológicas del 
afluente han mejorado, aunque 
aún no está garantizado que las 
competencias programadas ahí 
se puedan realizar. Después de 
una prohibición de 100 años para 
bañarse en el Sena, pasados los 
Juegos el público podrá volver a 
zambullirse. Foto Ap
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AFP Y SPUTNIK 
PARÍS

Diversas asociaciones acusaron 
ayer a las autoridades de Francia 
de acelerar la “limpieza social” 
tras el desalojo de cientos de perso-
nas, en su mayoría migrantes, de 
campamentos ilegales en París 
antes de la llegada de los invitados 
a los Juegos Olímpicos.

El miércoles por la mañana, la 
policía desmanteló dos campamen-
tos de migrantes en el norte de la 
capital francesa donde se alojaban 
unas 230 personas, según la oene-
gé Médicos del Mundo, que afirmó 
que este tipo de acciones se mul-
tiplican a medida que se acerca la 
fecha de inicio de la justa veraniega, 
el próximo 26 de julio.

“Realmente han llevado a cabo 
una limpieza social masiva justo 
antes de que empiecen los Juegos”, 
declaró Paul Alauzy, de Médicos 
del Mundo y también portavoz de 
Revers de la Medaille (El reverso de 
la medalla), asociación que denun-
cia el impacto social del certamen, 
especialmente la expulsión de mi-

grantes y otras personas sin hogar 
de las calles parisinas.

Jamal Ahmed, indocumentado 
de Sudán, afirmó que vivió bajo un 
puente en el norte de París estos úl-
timos dos años, excepto durante un 
mes, cuando lo llevaron en autobús 
a un refugio en Ris-Orangis, a 40 
kilómetros de distancia.

“Pero entonces me dijeron que 
me fuera, así que volví aquí porque 
sabía que había sitio”, explicó el 
hombre de 30 años.

El martes, la policía desmanteló 
otro campamento, esta vez a lo lar-
go del canal del Ourcq en el noreste 
de París, donde había entre 200 y 
250 personas, según las ONG.

Las autoridades les dijeron que 
podían ser trasladadas a un refugio 
a las afueras de la capital o tomar un 
autobús durante cinco horas hasta 
Besanzón, en el este de Francia.

“La mayoría optó por el refugio”, 
declaró Charlotte Kwantes, porta-
voz de Utopia 56, asociación que 
ayuda a los migrantes.

La intervención policial de ayer 
transcurrió “discretamente”, indi-
caron las asociaciones, y afirmaron 
que los servicios municipales retira-

ron las tiendas de campaña después 
de que sus dueños se marcharon.

Las autoridades francesas nie-
gan que los desalojos tengan algo 
que ver con los Juegos Olímpicos, 
pero las asociaciones señalan que 
el acceso de los migrantes a refu-
gios alejados de la capital se volvió 
repentinamente mucho más fácil.

“Antes había que cumplir con-
diciones drásticas”, afirmó Alauzy. 
“Pero ahora, antes de los Juegos, 
todo el mundo puede acudir. Es una 
lógica de ‘vamos a ofrecer soluciones 
temporales en París y asegurarnos 
de que se vacíen las calles’”, añadió.

Algunos de los migrantes expul-
sados rechazaron ir a un refugio, 
marchándose a pie cargando con 
sus sacos de dormir y otros objetos 
personales en bolsas de plástico.

Entre ellos estaba Hassem, suda-
nés de 27 años. “No tomé el autobús 
porque en 15 días nos echarán de 
nuevo a la calle”, aseguró.

“¿Por qué nos excluyen? No he 
hecho nada malo, no he causado 
ningún problema. Sólo necesito un 
alojamiento estable”, pidió.

En un informe el mes pasado, 
Revers de la Medaille, que agrupa 
a 80 asociaciones, indicó que París 
está siguiendo el ejemplo de lo que 
hicieron otras ciudades anfitrionas 
de los Olímpicos.

“Este verano, París y su región 
podrán presentarse de una forma 
que las autoridades consideren fa-
vorable: una Ciudad de la Luz esté-
ril, con su miseria casi invisible, sin 
zonas de vida informal significativa, 
barrios y bosques ‘limpios’, sin men-

digos, consumo de drogas ni trabajo 
sexual”, subrayó el documento.

Según datos oficiales, antes de la 
justa, el ayuntamiento ya trasladó 
a 5 mil 200 personas sin techo de la 
ciudad. Al mismo tiempo, las aso-
ciaciones para la protección de los 
refugiados afirman que desde abril 
de 2023, cuando comenzaron los 
preparativos para la cita veraniega, 
más de 12 mil 500 personas fueron 
expulsadas de la capital francesa.

AFP 
SUPERDÉVOLUY

Después de convertirse en el pri-
mer ecuatoriano en conquistar 
el Giro de Italia y en colgarse una 
medalla de oro en la prueba de 
ciclismo de ruta de unos Juegos 
Olímpicos, Richard Carapaz es-
trenó el casillero de victorias para 
su país en el Tour de Francia.

El tiempo pasa pero La Locomo-
tora, de 31 años, aún abre camino 
y llegó hasta donde ningún com-
patriota lo había hecho antes, y 
llevó al ciclismo ecuatoriano a las 
cotas más altas.

Carapaz, vigente campeón 
olímpico en ruta, dejó atrás a 13 
kilómetros de la meta a su com-
pañero de escapada Simon Yates 
en las rampas del col de Noyer, 
penúltima ascensión del día, para 
aumentar su ventaja en la bajada 
y en la subida final a la estación de 
esquí de Superdévoluy.

Destacado ya en esta edición 
de la Grande Boucle en la que se 

colgó sobre sus hombros el maillot 
amarillo al término de la tercera 
etapa en Turín –aunque la dejó un 
día después en las rampas del Ga-
libier–, Carapaz ya había probado 
suerte por la victoria de etapa en 
los Pirineos.

Con crucifijo dorado al cuello, 
cerrándose el maillot rosa de su 
equipo estadunidense, Carapaz 
alzó los brazos después de 177.8 
kilómetros. Simon Yates llegó a 
37 segundos, y el español del Mo-
vistar Enric Mas, a 57 del ganador 
del día.

En la pelea por la general, el 
líder Tadej Pogacar y su persegui-
dor Remco Evenepoel sumaron 
unos segundos de ventaja respecto 
de Jonas Vingegaard, quien mar-
cha tercero.

Al igual que Carapaz, Poga-
car también realizó un cambio 
de ritmo en las rampas del col de 
Noyer, y aunque fue alcanzado, 
contratacó en los últimos metros 
de la etapa.

El esloveno cuenta con tres 
minutos 11 segundos sobre Vin-

gegaard y cinco minutos nueve 
segundos sobre Evenepoel.

El Tour sigue deshojando la 
margarita y ya sólo restan cuatro 
etapas para el final. Antes de las 
definitivas del díptico por la alta 
montaña de los Alpes y de la con-
trarreloj final de Niza, este jueves 
el pelotón afrontará 179 kilóme-
tros entre Gap y Barcelonnette, 
con cinco puertos puntuables y 
un manjar prometido a los aven-
tureros intrépidos como Carapaz.

Carapaz consigue la primera victoria 
para Ecuador en una etapa del Tour

DODGERS FIRMA A PROMESA MEXICANA

▲ Fuerte presencia militar se 
observa ya en las calles de 
París de cara al comienzo de los 
Juegos Olímpicos, el 26 de julio, 
como lo muestra el despliegue 
en los alrededores de la catedral 
de Notre Dame. Foto Afp

ONG denuncian 
“limpieza social 
masiva” en la 
capital francesa 
antes de los JO

AUTORIDADES DESALOJAN A MIGRANTES  

La clasifi cación 
general no 
tuvo cambios 
y Pogacar 
sigue de líder

▲ Ezequiel Rivera, de apenas 14 años de edad, firmó con los Dodgers 
tras causar una grata impresión durante su prueba de exhibición en 
Estados Unidos. El prospecto mexicano, quien se desempeña de 
tercera base, permaneció durante tres meses en la academia 
Showtime Athletes, tiempo suficiente para convencer al equipo de 
Los Ángeles y así enrolarse en una de las históricas franquicias del 
beisbol de las Grandes Ligas. Foto @showtime.athletes
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Emilio Maurer mira desde lejos 
y con pena las complicaciones en 
las que la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF) se ha enredado. Con 
la salida del técnico Jaime Lozano 
de la selección nacional a mitad del 
proceso mundialista, el organismo 
se exhibió de nueva cuenta en sus 
métodos de trabajo y, sobre todo, en 
la falta de un proyecto sólido para 
impulsar este deporte en el país. 

“Desde el fracaso en Qatar no ha 
habido un proyecto firme y a morir. 
La forma en la que salió Lozano no 
fue la debida, pero era un técni-
co sin mucha experiencia y a la se-
lección debe llegar lo mejor”, dijo 
Maurer, ex directivo de la FMF. 

Todo han sido dichos y desdichos 
en la Federación. Apenas hace 15 
días, Ivar Sisniega, presidente del 
organismo, respaldó a Lozano pese 
a la temprana eliminación en la Co-
pa América. No obstante, el timonel 
quedó fuera el miércoles del Trico-
lor debido a que no aceptó seguir en 
el proyecto como auxiliar de un téc-
nico con mayor experiencia, versión 
ya pública desde hace días. 

La destitución de Jimmy fue con-
firmada mediante un comunicado, 
como ha sido costumbre por parte 
del organismo para hacer cualquier 
anuncio, sin que hasta ahora haya 
hablado ninguno de los directivos, 
como Juan Carlos La Bomba Rodrí-
guez, comisionado de la FMF, o el 
propio Sisniega. 

Lozano, quien alcanzó el bron-
ce en Tokio 2020 con la selección 
Sub-23, dejó al Tricolor mayor 
con una estadística de 10 triunfos, 
cuatro empates y siete derrotas, 
al tiempo que su logro más rele-
vante fue ganar la Copa Oro 2023. 
El timonel intentó un cambio gene-
racional en el representativo, aun-
que no obtuvo el resultado esperado 
en la cancha y, como consecuencia, 
sufrió en la Copa América. 

“En general los responsables son 
los directivos, pero ahora el entre-
nador también tiene su parte, no 

tenía la suficiente experiencia y ca-
pacidad para estar con la selección. 
Lozano es una persona decente, 
ahora deberá sacar el carácter pa-
ra salir adelante”, apuntó Maurer. 

Ante la premura por el Mundial 
2026, donde México será anfi-
trión, se espera que la Federación 
recurra a Javier Vasco Aguirre, 
un viejo conocido del Tricolor. El 
experimentado timonel de 65 años 
estuvo al frente de la selección en 

Corea-Japón 2002 y Sudáfrica 
2010, donde alcanzó los octavos 
de final en ambas ediciones. 

“Ahora viene Vasco Aguirre,  al-
guien de experiencia, que conoce 
al futbol mexicano y puede poner 
orden. Parece buena decisión 
traerlo. Dicen que maneja equipos 
de media tabla para abajo, pero así 
está el Tricolor”, subrayó Maurer. 

Aun cuando el ex directivo con-
sidera apropiado el retorno de 

Aguirre a la selección, es franco 
al señalar que este cambio no será 
suficiente para rescatar al represen-
tativo nacional. 

“Los remedios ya los hemos 
hablado mucho. Se debe hacer 
un cambio profundo en el futbol 

mexicano, regresar el ascenso y 
descenso, quitar tantos extranje-
ros y  que haya mejores formadores. 
En el Mundial, la selección estará 
en casa y el público la apoyará, pero 
no seremos campeones, sólo se po-
drá tener una actuación decorosa.” 

SPUTNIK Y AFP 
MONTEVIDEO

Lanzar una dura crítica por la mala 
organización de Estados Unidos en 
la Copa América pareciera tener 
repercusiones para Marcelo Bielsa. 
La Confederación Sudamericana de 
Futbol (Conmebol) comenzó una 
investigación disciplinaria contra el 
timonel de Uruguay, quien expuso 
la falta de protocolos de seguridad, 
así como el descuido de las canchas 
en el torneo continental. 

La Asociación Uruguaya de Fut-
bol (AUF) recibió el martes por la 
noche un correo en el que se notifi-
có que la Conmebol abrió un expe-
diente al entrenador y se estableció 
un plazo para su defensa, informó 
el diario charrúa El País. 

Bielsa expresó hace una sema-
na su molestia por los protoco-
los de seguridad en la Copa Améri-
ca de Estados Unidos 2024, próxi-
mo anfitrión del Mundial 2026, tras 
el enfrentamiento entre seguidores 
colombianos con jugadores de la 

Celeste al término de las semifina-
les. Los charrúas argumentaron 
que debieron involucrarse en una 
trifulca en las gradas debido a que 
sus familiares fueron agredidos.  

Además, Bielsa apuntó que las 
canchas estaban en mal estado, re-
clamo que también había lanzado el 
propio Lionel Scaloni, timonel de la 
campeona Argentina. 

El entrenador se quejó en una 
conferencia de que los jugadores 
no podían hablar, pues estaban 
amenazados. Ahora, él mismo de-
berá enfrentar a la Conmebol tras 
expresar su inconformidad. 

“La sanción no es para los fut-
bolistas es para aquellos que los 
obligaron a actuar de esta forma, 
no tenían opción y ahora debemos 
tenerle miedo a las posibles sancio-
nes. Todo es una vergüenza de un 
país organizador que tiene respon-
sabilidad también”, aseveró Bielsa 
en su momento. 

“Estados Unidos fue capaz del 
FIFAgate, ahora resulta que hay que 
echarle la culpa a los jugadores”, 
agregó entonces. 

La investigación contra Bielsa es 
la segunda que abre la Conmebol 
después de la Copa América, pues 
también abrió un archivo contra 11 
jugadores charrúas por la trifulca 
contra los aficionados colombianos. 

Racismo y discriminación 

La violencia y falta de buena orga-
nización no fue la única polémica 
que salpicó al torneo. El racismo y 
la discriminación también aparecie-
ron en un episodio que fue viral en 
redes sociales. 

La FIFA inició una investigación 
por un cántico racista por parte de 
la selección de Argentina duran-
te las celebraciones por su bicam-
peonato. “Condenamos con firmeza 
toda forma de discriminación ven-
ga de donde venga, incluidos los 
jugadores, los hinchas y los respon-
sables”, señaló el organismo.

El mediocampista Enzo Fer-
nández publicó un video donde 
la Albiceleste lanzó un cántico 
racista contra el representati-
vo de Francia, al cual enfrentarán 

el próximo año en la Finalissima.  
 En ella se entonan frases como 

“juegan en Francia, pero son todos 
de Angola”, y de Kylian Mbappé se 
dice que “su vieja es nigeriana” (aun-
que en realidad es franco-argelina), 
“su viejo camerunés, pero en el do-
cumento nacionalidad francés”.

El caso también llevó al Chelsea 
a abrir un expediente disciplinario 
a Fernández, quien llegó al club en 
enero de 2023. 

Aún cuando el episodio ha sido 
polémico, el gobierno de Javier 
Milei destituyó al subsecretario de 
Deportes, Julio Garro, por sugerir 
que Lionel Messi y la Albiceleste 
deberían disculparse.  

Javier Mascherano, técnico de la 
selección olímpica albiceleste, así 
como Victoria Villarruel, vicepre-
sidenta de Argentina, justificaron 
a Fernández. 

“Ningún país colonialista nos va a 
amedrentar por una canción de can-
cha ni por decir las verdades que no 
se quieren admitir. Basta de simular 
indignación, hipócritas. Enzo (Fer-
nández) yo te apoyo”, dijo Villarruel.

Conmebol investiga a Bielsa por críticas a la Copa América

▲ Juan Carlos La Bomba Rodríguez, comisionado de la FMF, e Ivar 
Sisniega, presidente del organismo, trabajan contra reloj para afi nar 
el proyecto del Tricolor de cara al Mundial de 2026. Foto FMF

Salida de Lozano confi rma falta 
de proyecto en la FMF: Maurer

“EN EL TRI DEBE ESTAR LO MEJOR”

▲ El técnico de Uruguay 
arremetió contra Estados Unidos 
por las fallas en sus protocolos 
de seguridad y el mal estado de 
las canchas durante el certamen 
continental. Foto Afp
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El Fondo de Pensiones para el Bien-
estar deberá invertir sólo en pesos 
mexicanos y como parte del mar-
gen que tiene no debe disponer más 
de 5 por ciento de su saldo en títulos 
de instituciones de banca múltiple, 
empresas productivas del Estado, 
y personas morales diferentes a 
instituciones de crédito; tampoco 
deberá poner más de 20 por ciento 
en títulos de banca de desarrollo, 
FIRA, Instituto para la Protección 
al Ahorro Bancario (IPAB), orga-
nismos internacionales y entidades 
multilaterales

Dentro del régimen de inversión 
al que está sujeto, también se pun-
tualiza que no más 25 por ciento de 
su saldo puede quedar en depósitos 
a plazo, así como el uso de reportes 
no debe captar más de 40 por cien-
to de su saldo. A la vez no hay límites 
para el saldo que puede quedar en 
cuentas de liquidez –que engloban 
los depósitos a la vista, con plazo de 
un día hábil, y otras cuentas que se 
utilicen para administrar recursos 
de disposición inmediata– ni títulos 
gubernamentales.

El organismo sólo podrá invertir 
en instrumentos financieros na-
cionales que cuenten con al menos 
dos calificaciones de nivel alto; en el 
caso de Standard and Poor’s igual o 
mayor a mxAA; en el de Moody’s, a 
AA.mx, y en el de Fitch, AA (mex) 
para deuda a largo plazo valuada a 
escala nacional.

Pemex no califica

A la vez, en instrumentos a escala 
internacional, éstos no podrán estar 
valuados por debajo de BBB-, Baa3 
y BBB, respectivamente, en la es-
cala a largo plazo de Standard and 
Poor’s, Moody’s y Fitch. Estas res-
tricciones por el momento dejan de 
lado que los recursos del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar puedan 
invertirse en las finanzas de Petró-
leos Mexicanos.

Durante los primeros meses de 
operación del Fondo, en tanto la Te-
sofe se encuentre operativamente 
habilitada para recibir los recursos 
por parte de los Institutos de Segu-
ridad Social, las Afore, el Fondo de 
la Vivienda a que hace referencia 
la Ley del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado, y las instituciones 
que realicen funciones similares de 
naturaleza pública, el Fiduciario 
los podrá recibir directamente de 
estos, a través de una transferencia 
electrónica.

Por último reconoce que los 
complementos a las pensiones se 
realizarán “con sujeción a la sufi-
ciencia financiera del patrimonio 
del Fondo, así como de la cuenta 
y subcuenta correspondiente, el 
primer día hábil de cada mes, la 
entrega de los recursos a la cuenta 
o subcuenta aplicable de la Tesofe”.
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REUTERS

Funcionarios de alto rango de la 
Reserva Federal (Fed) de Estados 
Unidos dijeron el miércoles que 
los recortes de las tasas de interés 
están cada vez “más cerca”, con-
siderando la mejor trayectoria de 
la inflación y un mercado laboral 
ahora más equilibrado.

Los comentarios parecen sentar 
las bases para un primer recorte 
en la reunión del banco central en 
septiembre. 

El gobernador de la Fed, 
Christopher Waller, y el presiden-
te de la Reserva de Nueva York, 
John Williams, describieron un 

horizonte cada vez más corto hacia 
una política monetaria más laxa, el 
primero en un discurso en Kansas 
City y Williams en una entrevista 
con The Wall Street Journal.

Los comentarios son los más 
recientes de una serie realizados 
esta semana de autoridades de la 
Fed –incluido su presidente, Jero-
me Powell– para señalar su ma-
yor confianza en que la tendencia 
desinflacionaria que comenzó el 
año pasado continúa, a pesar de 
un breve repunte a principios de 
este año.

Las presiones sobre los precios 
parecen estar disminuyendo en 
todos los ámbitos, según funcio-
narios, con la caída de los precios 

de los bienes, la ralentización de 
los aumentos de los costos de la 
vivienda y un crecimiento salarial 
más moderado, que anticipa una 
esperada relajación de las alzas de 
precios en el sector servicios.

Crecimiento, entre ligero y 
moderado: Libro Beige

Según el Libro Beige de la Fed, la 
actividad económica estaduniden-
se creció a un ritmo entre ligero y 
moderado entre finales de mayo y 
principios de julio, y las empresas 
informaron de algunos indicios 
de que el mercado laboral sigue 
debilitándose. 

El último informe de la Fed so-

bre la salud de la economía tam-
bién mostró que las presiones 
inflacionarias aumentaron a un 
ritmo moderado. 

“La actividad económica mantu-
vo un ritmo de crecimiento entre 
ligero y moderado en la mayoría 
de los distritos en este ciclo”, dijo 
la Fed en su encuesta Libro Beige, 
publicada el miércoles, en la que 
consultó a contactos empresaria-
les de los 12 distritos del banco 
central hasta el 8 de julio.

“Mientras que siete distritos in-
formaron de algún nivel de aumen-
to de la actividad, cinco registraron 
una actividad plana o en declive, 
tres más que en el periodo ante-
rior”, añadió.

Fondo de 
Pensiones para 
el Bienestar 
invertirá sólo 
en pesos

En cada sorteo,
una oportunidad de

cambiar tu vida
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Funcionarios de la Fed ven “cerca” recorte de tasas
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Barones deben 100 mil mdp al fi sco // Togados les 
garantizan protección // PJ: ¿ceguera o antifaz?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

S
IN CONVENCER A nadie, salvo a los 
aplaudidores oficiales, el ministro Ja-
vier Laynez Potisek intentó esforzarse 
durante su presentación en el parla-
mento abierto sobre la reforma al Poder 

Judicial para defender la idea de que no deben 
cambiarse las reglas, y como colofón dijo: “me 
rehúso a creer que 30 años después este sistema 
sólo haya traído como resultado corrupción, in-
eficiencias, impunidad o tráfico de influencias”.

EL TOGADO SE refería a la reforma que tres 
décadas atrás hiciera el entonces inquilino de 
Los Pinos, Ernesto Zedillo, por medio de la cual 
y de un plumazo corrió a todos los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
y los repuso con un nuevo equipo acorde a sus 
gustos e intereses. Obviamente, Laynez Potisek 
es tajantemente contrario a que se modifique la 
reforma zedillista. De hecho, de forma muy di-
plomática, exige que a ella no se le toque ni con 
el pétalo de una rosa.

SIN EMBARGO, AYER el presidente López 
Obrador se refirió a tal reforma e indirectamente 
al posicionamiento de Laynez Potisek y demás 
opositores a los cambios, y lo hizo con un solo 
ejemplo: “el Poder Judicial tiene desde hace me-
ses retenidas audiencias y resoluciones sobre el 
pago de impuestos de grandes corporaciones. Son 
asuntos parados en el Poder Judicial. No voy a dar 
a conocer todos los casos, pero debe de haber 10 
que significan como 100 mil millones de pesos”, 
y los deudores gozan de la impunidad que les ga-
rantiza un ministro, o varios, de la SCJN, quienes 
mantienen los expedientes en el fondo de su escri-
torio para que los potentados estén tranquilos.

Y A ESOS asuntos fiscales convenientemente 
“parados” en el Poder Judicial deben sumarse 
cualquier cantidad de liberaciones, amparos, 
sobreseimientos, exoneraciones y demás mañas 
de jueces, magistrados y ministros, quienes un 
día sí y el siguiente también tienen la gentileza 
de regresar a las calles a todo tipo de delin-
cuentes (con los de cuello blanco y los narcos en 
destacada posición). Entonces, por mucho que 
se “rehúse” a aceptarlo, si eso no es “corrupción, 
ineficiencia, impunidad o tráfico de influencias”, 
pues que el ministro Laynez Potisek tenga la 
amabilidad de explicar de qué se trata.

UNO DE LOS casos más sonados (con más de 
tres lustros de historial, desde tiempos de Felipe 
Calderón) es el de Ricardo Salinas Pliego y su 

adeudo fiscal por 63 mil millones de pesos, mon-
to que crece día tras día por la suma de multas, 
recargos, actualizaciones y demás que, por ley, 
aplica el Servicio de Administración Tributaria.

CASI UN AÑO atrás, el presidente López 
Obrador denunció que el ministro Luis María 
Aguilar Morales ejerció la facultad de atracción 
para “atender” personalmente el litigio fiscal 
contra Ricardo Salinas Pliego, pero en lugar de 
pronunciarse, simplemente lo “archivó” en el 
último cajón de su escritorio durante no menos 
de 10 meses, lo que da puntual cuenta de cómo 
los “impartidores de justicia” no hacen su traba-
jo, sino que se dedican a proteger a los barones. 
“¿Para quién trabaja el ministro”?, preguntaba 
entonces el presidente López Obrador, y la res-
puesta resulta más que obvia.

Y AUNQUE LAYNEZ Potisek se “rehúse” a 
aceptarlo, si este delicado “asunto” se hizo de co-
nocimiento público fue gracias a lo denunciado 
por el mandatario, lo que de una u otra suerte 
zarandeó al Poder Judicial, aunque, si bien el 
empresario ha sido condenado a pagar otras 
facturas fiscales pendientes, a estas alturas se 
mantiene en condición de evasor, siempre bajo 
el cobijo de los togados.

ANTE TAL PANORAMA, el presidente López 
Obrador anunció: “vamos a dar a conocer la lista 
de los casos en donde hay deudas con la hacien-
da pública y han pasado, en algunos casos, un 
año y no hacen nada, o sea, están archivados los 
expedientes”, es decir, evasores con protección 
plena de los “impartidores de justicia”.

POR CIERTO, COMO cápsula de memoria, 
Laynez Potisek fue Consejero Jurídico Adjun-
to del Ejecutivo Federal con Ernesto Zedillo 
y Vicente Fox en Los Pinos; encargado de las 
“reformas” constitucionales, especialmente al 
sistema de seguridad pública y la energética de 
Enrique Peña Nieto, quien lo hizo ministro de la 
SCJN, junto a Norma Piña, quien no ha dicho ni 
pío sobre su encuentro en lo oscurito con Alito 
Moreno y magistrados electorales. Entonces, la 
justicia es “ciega” o en realidad utiliza antifaz.

Las rebanadas del pastel

A LOS IRACUNDOS cuan irracionales perdedo-
res en el pasado 2 de junio que hoy se retuercen y 
vociferan contra la “sobrerrepresentación” en el 
Congreso, nada mal les caería la lectura del
artículo 54 constitucional.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

Las preocupaciones geopolíticas 
y el escalamiento de la guerra co-
mercial entre Estados Unidos y Asia 
provocaron una liquidación masiva 
de acciones tecnológicas este miér-
coles en Wall Street a raíz del ner-
viosismo de los inversionistas sobre 
cómo estas disputas impactarán en 
las empresas de dicho sector.

El Nasdaq, altamente tecnológi-
co, cayó 2.76 por ciento, su mayor 
descalabro desde el 15 de diciem-
bre de 2022, para cerrar en 17 mil 
997.81 unidades, mientras el S&P 
500 registró un retroceso de 1.39 
por ciento, a 5 mil 588.27 enteros, 
ambos se alejaron de sus niveles 
máximos.

Distinto fue el comportamien-
to del Dow Jones, el índice que se 
compone de las 30 empresas más 
grandes, que ligó tres máximos his-
tóricos consecutivos al ganar 0.59 
por ciento y llegar a 41 mil 198.08 
puntos.

El ex presidente Donald Trump, 
quien aspira a un nuevo mandato 
en la Casa Blanca, cree que Taiwán 
debería pagar a Estados Unidos por 
su defensa, afirmando que el país 
“no nos da nada”.

En una entrevista, el candidato 

republicano a la presidencia enfa-
tizó que el negocio de semiconduc-
tores debería concentrarse en terri-
torio estadunidense, por lo que los 
mercados accionarios a nivel mun-
dial presentan movimientos mixtos.

Las restricciones más severas 
que Estados Unidos quiere impo-
ner para las empresas de chips que 
venden a China, afectaron el pre-
cio de las acciones de las llamadas 
siete magníficas que arrastraron al 
Nasdaq. Nvidia tuvo una pérdida de 
6.62 por ciento, Apple cayó 2.53 por 
ciento; Microsoft, 1.33; Alphabet, 
1.55; Amazon, 2.64; Meta, 5.66, y 
Tesla, 3.14 por ciento. Estas pér-
didas fueron superadas por las del 
fabricante de chips AMD, que cedió 
10.21 por ciento.

Además de las declaraciones de 
Trump, la administración de Joe 
Biden quiere poner en práctica la 
regla de producto extranjero direc-
to (FDPR, por sus siglas en inglés), 
que busca limitar el acceso de China 
a tecnología estadunidense a través 
de controles al comercio de semi-
conductores, incluyendo a empre-
sas fuera de Estados Unidos.

El peso cae

Ante este escenario, el peso mexi-
cano se depreció 0.43 por ciento, 
a 17.7192 unidades por dólar spot. 

De acuerdo con datos del Banco 
de México, el tipo de cambio operó 
entre un máximo de 17.7690 uni-
dades por dólar y un mínimo de 
17.6980.

Guerra comercial entre
Estados Unidos y China
inquieta a los mercados

ALEJANDRO ALEGRÍA

México debe ser competitivo en ma-
teria fiscal ante posibles cambios 
que haga Donald Trump en caso de 
que gane la presidencia de Estados 
Unidos, pues eso permitirá que nue-
vas inversiones lleguen a territorio 
mexicano, señaló la Confederación 
Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex).

Ante la posibilidad de que el ex 
presidente estadunidense gane los 
comicios de noviembre próximo y 
haga realidad su propuesta de re-
ducir los impuestos corporativos 
de 21 a 15 por ciento, José Medina 

Mora Icaza, consideró que el país 
debe estar preparado.

De acuerdo con especialistas, un 
cambio de esta naturaleza afectaría 
la llegada de capital foráneo al país.

“En particular, el hecho de bajar 
los impuestos corporativos desde 
luego que afecta la competitividad 
como país, porque cada empresa va 
a hacer números, va a calcular en 
donde le conviene más hacer esas 
inversiones.”

El presidente de la Coparmex 
apuntó que es un hecho que la 
relocalización atrae inversiones a 
América del Norte, pero si México 
quiere esos capitales foráneos, debe 
ser competitivo en materia fiscal.

▲ Hace tres décadas, Ernesto Zedillo corrió a 
todos los ministros de la Suprema Corte y los 

suplió con un nuevo equipo acorde con sus 
intereses. Foto La Jornada
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México debe mantener la 
competitividad fi scal para 
atraer inversión: Coparmex

Se desploman las 
siete magnífi cas y 
arrastran al Nasdaq

Acorta la SFP a 6 meses 
inhabilitación a GNP
La Secretaría de la Función Pú-
blica (SFP) redujo a seis meses la 
inhabilitación de un año que im-
puso en febrero a Grupo Nacional 
Provincial (GNP), la aseguradora 
más grande del país por ingreso.

En una circular difundida ayer en 
el Diario Oficial de la Federación, 
la dependencia explicó que la 
empresa se inconformó y en una 
revisión, se determinó disminuir 
la inhabilitación que impide a 
GPN celebrar contrataciones con 
el gobierno.

Arturo Sánchez Jiménez



JULIO GUTIÉRREZ

La creciente ola de fraudes que 
cometidos contra turistas puso 
en alerta al gobierno federal, que 
este miércoles anunció el Registro 
Nacional de Turismo (RNT), una 
plataforma digital que ofrecerá in-
formación sobre las empresas con-
fiables para contratar servicios en 
nuestro país y hacer a México un 
destino más seguro para los viaje-
ros nacionales e internacionales.

El RNT es una herramienta en 
la cual se tendrán que registrar 
de forma obligatoria todos los 
prestadores de servicios turísticos  
que operan en el país, con lo que 
la administración contará con las 
herramientas para aplicar “todo el 
rigor de la ley” a los defraudadores, 
afirmó Miguel Torruco, titular de 
la Secretaría de Turismo (Sectur).

“Las agencias piratas son un mal 
que debemos erradicar porque 
deterioran la imagen de nuestra 
actividad turística y nos hemos 
comprometido con ello y esta es 
la forma más adecuada de hacer, 
y que quede claro, aplicaremos to-
do el rigor de la ley a las agencias 
que no estén inscritas al RNT y se 
anuncien en Internet; basta ya de 
los charlatanes del comercio ilegal 
de los turistas”, planteó el titular de 

la dependencia en conferencia.
Según Torruco, el RNT es una 

plataforma que servirá como un 
catálogo de los prestadores de ser-
vicios turísticos y en él los viajeros 
podrán verificar si las agencias o 
empresas que les ofrecen viajes son 
oficiales y se encuentran al corrien-
te de sus pagos.

“Esta nueva plataforma brinda 
información general a los prestado-
res inscritos, demuestra su compor-
tamiento en el buró comercial liga-
do con la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) y también se 
verá su estatus ante el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT).

“Este sistema contribuirá a dis-
minuir significativamente los frau-
des comerciales que aquejan al 
sector turístico y en especial a las 
agencias de viajes que son represen-
tadas por los organismos oficiales”, 
detalló Torruco.

Puntualizó que en 2019, antes del 
inicio de esta administración, se te-
nían inscritos 19 mil 900 prestado-
res de servicios turísticos oficiales 
ante el gobierno federal y al día de 
hoy la cifra asciende a 44 mil 217.

Sin embargo, se tiene calculado 
que en nuestro país 68 mil 401 
unidades económicas vinculadas 
al turismo, y con el lanzamiento de 
este nuevo RNT la expectativa es 
que al concluir la presente admi-
nistración se tengan registradas 
55 mil empresas, es decir, más de 
80 por ciento de la oferta turística 
total del país. El registro de la pla-
taforma se tiene que renovar cada 
dos años.

“Todo se puede lograr cuando 
hay empeño, dedicación y pro-
fesionales, no son necesarios los 
decretos presidenciales o los pre-
supuestos exorbitantes, sobre todo 
cuando hay voluntad política, los 
resultados se dan y están a la vista 
de todos”, agregó Torruco, al mis-
mo tiempo de dar a conocer que el 
portal Visit México ya se encuentra 
en funcionamiento.
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DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano (Sedatu) 
publicó ayer en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF), un decre-
to, a través del cual, se expropia 
por causa de utilidad pública la 
superficie de 00-52-35 hectáreas 
(52 áreas, 35 centiáreas), del eji-
do Domingo Arenas, municipio de 
Nanacamilpa de Mariano Arista, 
estado de Tlaxcala, a favor de la 
Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes, para 
destinarla al Libramiento Norte 
de Ciudad de México.

En el decreto publicado se 
resalta que queda a cargo de la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) pagar por concepto de 
indemnización por la superficie 
que se expropia la cantidad de un 
millón 237 mil pesos, correspon-
diente a la valoración emitida por 
el Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales.

Se precisa, asimismo, que 
cuando la SICT acredite el pago 
o depósito de la indemnización 
señalada, la Sedatu procederá a 
su ejecución.

El Libramiento Norte de Ciu-

dad de México, se explica, es una 
vía de comunicación que sirve 
como circunvalación de la zona 
metropolitana del valle de Méxi-
co y evita la circulación de miles 
de vehículos por la congestionada 
capital; la autopista pasa por cua-
tro estados del centro de la Repú-
blica: Puebla, Tlaxcala, Hidalgo y 
México, enlaza con las autopistas 
de México-Nogales, México-Nue-
vo Laredo, Acapulco-Tuxpan y 
Puebla-Ciudad Hidalgo.

Con el cruce de estos ejes ca-
rreteros, se destaca, se mejora 
la logística de transporte, ya 
que une la región sureste con el 
norte, noroeste y occidental del 
país; se impulsa la creación de 
polos de desarrollo porque inter-
comunican las zonas industria-
les y comerciales del centro del 
país en forma rápida, segura y 
eficiente.

Se detalla que el libramiento 
permite dar salida en forma efi-
ciente a la producción agrícola, 
ganadera, textil y artesanal de 
dichos estados, lo que reduce en 
forma considerable el tiempo de 
recorrido y consumo de energéti-
cos de los vehículos de transporte 
pesado y turístico que no tengan 
necesidad de circular por la Ciu-
dad de México.
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JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
MILWAUKEE

J. D. Vance fue presentado ante la 
Convención Nacional Republicana 
con su bien conocida biografía que 
él mismo ha escrito, de cómo es un 
hijo de las montañas Appalachia 
(un hillbilly), criado en pobreza 
por una madre soltera que batalló 
con la drogadicción y quien logró 
el sueño americano, comprobado 
con su presencia aquí aceptando 
la nominación a candidato a la vi-
cepresidencia de Estados Unidos. 
Pero para una corriente él también 
representa el nuevo movimiento 
ultraderechista populista que está 
batallando con la vieja guardia por 
el control del partido.

Se resaltó que fue un marine que 
sirvió en Irak, fue a estudiar leyes 
en Yale, se casó con una hija de 
inmigrantes (con documentos) de 
India, y llegó a ser senador de Ohio.

Vance declaró ante la convención 
que “Trump ha dado todo para lu-
char por nuestro país” a pesar de 
todos los ataques y abusos en su 
contra, incluso cuando fue casi 
asesinado, pero “él se levantó con 
un puño en alto llamando a que lu-
cháramos por el país”.

Recordó que su comunidad fue 
devastada por el Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte al 
perder empleos con México. Y con 
ese antecedente, expresó su visión 
económica nacionalista supuesta-
mente a favor de los trabajadores 
(vale recordar que su jefe es un 
empresario multimillonario). “Ne-
cesitamos un líder que luchará por 
este país y que responde al hombre 
trabajador, sindicalizado o no, un 
líder que no se venderá a empresas 
trasnacionales, pero que defenderá 
empresas estadunidenses.

“Un político de carrera llamado 
Joe Biden apoyó el TLC, que des-
truyó los empleos de clase media 
que fueron enviados a México. Ese 

mismo político apoyó la guerra en 
Irak. Empleos fueron enviados al 
exterior y nuestros hijos fueron 
enviados a guerras.”

Prometió que defenderá a los tra-
bajadores y no a Wall Street. Asegu-
ró que los “demócratas inundaron 
al país con inmigrantes ilegales y 
con ello estadunidenses tuvieron 
que competir por vivienda con 
gente que no debería estar aquí”.

El joven de 39 años finalizó des-
tacando que el futuro pertenece a 
Trump. De hecho, la noche con-
cluyó con la canción Don’t Stop 
Thinking About Tomorrow, de 
Fleetwood Mac, que fue también el 
tema musical de la campaña de otro 
político sureño joven, el demócrata 
Bill Clinton.

Triunfo contra las cúpulas

Al igual que Clinton representó un 
giro de su partido, Vance es parte 
de un esfuerzo para transformar el 
Partido Republicano. Estaba lejos 
de ser el elegido por unanimidad 
y hubo una feroz batalla para evi-
tarlo, reportó el hijo del candidato 
presidencial, Donald Trump Jr, en 
un foro aquí esta semana. “Él está 
justo donde está nuestra base, don-
de está el Partido Republicano, pero 
eso no es donde están los republi-
canos en Washington”. Agregó: 
“estoy entusiasmado de que ahora 
podemos poner al lado mucha de 
esa tontería”, en referencia a lo que 
insinuó como un triunfo del nuevo 
movimiento contra sus cúpulas en 
la capital.

Vance, Trump hijo, el ex comen-
tarista de Fox News Tucker Carlson 
y otros han estado viajando por el 
país dando pláticas en actos peque-
ños, construyendo bases entre es-
tadunidenses de clase trabajadora. 
Los poderes tradicionales del parti-
do, como Fox News, en gran medida 
han boicoteado a estas figuras. De 
hecho, Carlson fue cesado de Fox 
y el hijo de Trump declaró que no 
había sido invitado a Fox en unos 
dos años.

Lo que han hecho en su lugar 
es construir sus propias redes de 
distribución a través de podcasts 
y transmisiones por X. Carlson 
cuenta hoy con 13 millones de se-
guidores en X y sus videos en esa 
plataforma son vistos por hasta 
3 millones. El libro Triggered, de 
Trump hijo, llegó hasta arriba de 
los más vendidos y cientos de miles 
escuchan su pod cast cada semana.

Baker Leavitt, experto en estos 
nuevos canales de comunicación, 
explicó que en algunos casos estos 
“medios” captan audiencias de 

decenas de millones –mucho más 
que los canales de cablevisión. “Si 
puedes crear cultura y comunidad, 
no hay algo que no puedas hacer”, 
afirmó a La Jornada.

El mensaje de esta corriente es 
que el partido tiene que enfocarse 
en temas económicos –inflación, el 
precio de alimentos y los empleos– 
y lo están logrando. “Donald Trump 
cerrará la frontera, frenará la in-
flación y reducirá el precio de los 
huevos”, repitieron varios oradores 
ante la convención en los últimos 
dos días. Para Vance, Trump hijo y 
los demás de esta corriente, no hay 
justificación para ofrecer asistencia 
a Ucrania; Estados Unidos no tiene 
un interés nacional real y argumen-
tan que el enfoque debería ser me-
jorar las vidas de los estaduniden-
ses, logrando el retorno de empleos 
manufactureros y la independencia 
energética.

Resistencia de líderes 
tradicionales

No todos están de acuerdo con limi-
tar la narrativa sólo a esos temas. 
Muchos de los líderes del partido 
que ofrecieron discursos a la con-
vención esta semana continuaron 
insistiendo en la agenda tradicio-
nal del partido: reducir impuestos, 
limitar gastos sobre programas so-
ciales, mayor apoyo para el poder 
militar estadunidense en el mundo 
y hasta asistencia para Ucrania.

Pero J. D. Vance y Trump hijo 
fueron los oradores estelares de 
anoche, la penúltima antes de la 
culminación de este espectáculo, 
que será hoy. Eso es prueba de que 
por ahora la nueva guardia dere-
chista está ascendiendo. 

Dentro y fuera del Fiserv Forum, 
la arena en que se realiza esta con-
vención, hay expresiones de lo ha 
sido una remodelación extensa del 
viejo partido realizada por Trump 
desde 2016 con la ayuda de una 
nueva militancia derechista, parte 
de la cual tiene vínculos con agru-
paciones neofascistas.

“Dios ha tomado 
el volante”

“Hay que llevar la lucha contra la 
izquierda”, afirmó el procurador 
general estatal de Misuri, Andrew 
Bailey, y acusó que Biden y su gen-
te de que “está buscando silenciar 
nuestras voces”. Los demócratas 
y otros opositores, sostuvo, “han 
usado los tribunales, cacerías de 
brujas y el pasado fin de semana 
unas cinco o seis balas –Trump fue 
salvado por la mano de Dios a tra-
vés del Espíritu Santo [explicó en 
parentesis]”. Continuó: “ellos vio-
lan todas las reglas” y como prueba 
señaló los juicios criminales pen-
dientes contra el ex presidente, los 
cuales descalificó como parte de la 
persecución política contra su ído-
lo. “Tienes que golpear de regreso a 

los que bulean” y ante los llamados 
de unidad, dijo, “sí, unidad pero a 
través de victoria” –es decir, sólo 
si ganan.

La narrativa trumpiana de no 
aceptar la culpabilidad de su líder, 
a pesar de la evidencia masiva, de 
retorcer hechos para poder presen-
tarse como víctimas de la violencia 
política, y mostrarse como agentes 
de una causa no sólo política, sino 
divina –“Dios ha tomado el volan-
te”, como dijo un delegado– se re-
pite dentro y en las afueras de la 
convención, donde los medios fieles 
han instalado cabinas y tiendas de 
campaña donde entrevistan duran-
te todo el día a personalidades del 
llamado movimiento MAGA (Make 
América Great Again).

Entre las gorras, prendas, cami-
setas y carteles de propaganda, y 
como todo esto no gira sobre un 
partido, sino sobre un individuo al 
centro, Trump es omnipresente. Y 
para asegurarlo, el candidato no 
aguanta ceder el centro de aten-
ción y, por lo tanto, se presentó por 
tercer día en el palco central de la 
arena para absorber los incesantes 
elogios de sus súbditos.

Vance, Trump hijo y la nueva militancia 
ultraderechista del Partido Republicano
Junto con Tucker Carlson, ex 
comentarista de Fox News, 
recorre el país dando pláticas y 
organizando a la clase trabajadora

EL SENADOR ANTINMIGRANTE ACEPTA LA NOMINACIÓN PARA LA VICEPRESIDENCIA

LA JORNADA
Jueves 18 de julio de 202420 MUNDO

Impulsan una 
nueva corriente 
enfocada en 
temas ajenos a 
la vieja guardia

▲ El senador por Ohio y 
candidato a la vicepresidencia, 
J. D. Vance, durante el tercer 
día de la Convención Nacional 
Republicana en el Foro Fiserv en 
Milwaukee, Wisconsin. Foto Afp
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Casi dos tercios de los votantes 
demócratas y ahora 20 legislado-
res de su partido quieren que Joe 
Biden ceda su candidatura presi-
dencial frente a la creciente ame-
naza de un triunfo demoledor de 
los republicanos en las elecciones 
de noviembre, no sólo en la disputa 
por la Casa Blanca, sino por todo el 
Poder Legislativo.

Ante ello, el contraste de las imá-
genes de ambos partidos a menos 

de cuatro meses de la elección na-
cional es cada vez más marcado. 
Por un lado, el Partido Republicano 
está festejando su unidad en tor-
no a su candidato, Donald Trump, 
quien consolidó el control absoluto 
de su reino en la convención repu-
blicana en esta ciudad, confiados 
en que no sólo ganarán las eleccio-
nes, sino que posiblemente arra-
sarán. Por el otro, está un Partido 
Demócrata fragmentado en medio 
de una crisis de confianza en su vi-
sualmente debilitado candidato 
presidencial.

Ayer, el diputado federal demó-
crata y ahora candidato al Senado 

con perfil nacional Adam Schiff, de 
California, se sumó a la lista de los 
19 legisladores federales que se han 
proclamado públicamente a favor 
de la declinación de Biden como 
candidato. “Es tiempo de que pase 
la antorcha y con ello asegurar el 
legado de su liderazgo al permitir-
nos derrotar a Donald Trump en las 
elecciones venideras”, declaró.

En privado, la semana pasada 
el líder demócrata del Senado, 
Chuck Schumer, y el líder de la 
minoría demócrata de la Cámara 
Baja, Hakeem Jeffries, expresaron 
su preocupación al presidente Bi-
den de que su candidatura podría 

privarlos de la posibilidad de ganar 
la mayoría en ambas cámaras del 
Congreso, reportó el Washington 
Post este miércoles.

Otros demócratas están buscan-
do acelerar la nominación formal 
de Biden aun antes de su conven-
ción nacional a mediados de agosto 
a través de un proceso virtual. Tra-
dicionalmente, ese procedimiento 
se realizaría en la convención que 
está programada entre el 19 y 22 
de agosto en Chicago, pero por un 
argumento de reglas internas y 
otros pretextos –aunque todo in-
dica que el equipo de Biden y sus 
aliados desean forzar la unidad en 

torno del nominado lo antes posi-
ble– el partido podría postularlo 
dos semanas antes. Pero aun este 
proceso se ha interrumpido por 
disputas internas y no queda claro 
cómo procederán.

No sólo es una disputa entre la 
cúpula del Partido Demócrata, sino 
aún más preocupante, sus bases y 
simpatizantes continúan dudando 
de Biden. Un 65 por ciento de los 
demócratas opina que Biden debe 
retirarse para permitir que el par-
tido seleccione a otro candidato, 
según una nueva encuesta de AP/
NORC. Un 70 por ciento de los 
adultos en este país comparte esa 
opinión. 

Sin embargo, vale señalar que 
57 por ciento de los adultos tam-
bién creen que Trump debería de 
abandonar su candidatura –pero a 
diferencia de los demócratas, una 
gran mayoría de los republicanos 
–73 por ciento– lo apoyan.

Para colmo, este miércoles la Ca-
sa Blanca informó que el presidente 
Biden dio positivo para covid-19.
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Por tercera noche, el mensaje es 
que Estados Unidos sólo podrá 
recuperar su destino de ser la na-
ción suprema del mundo si Donald 
Trump regresa a la Casa Blanca.

El tema de este tercer día fue 
“Hacer (a) América fuerte otra vez” 
y la noche empezó con la hija de un 
inmigrante mexicano seguida por 
un ranchero texano, quienes acu-
saron que los inmigrantes “ilega-
les” amenazan a Estados Unidos y 
transportan drogas ilícitas. La ame-
naza global primaria esta noche y 
de hecho toda esta semana han sido 
los migrantes y la frontera abierta. 

Greg Abbott, gobernador de 
Texas, declaró que “Texas es el esta-
do fronterizo más grande” y por lo 
tanto “Estados Unidos necesita un 
presidente que asegure la frontera”. 

Condenó que cuando Joe Biden 
llegó a la presidencia desmanteló 
las medidas que Trump impulsó pa-
ra controlar la frontera, “el resulta-
do ha sido catastrófico… más de 11 
millones de ilegales han cruzado la 
frontera”. Abbott dijo que “reforza-
rá las leyes migratorias, combatirá 
los cárteles de droga mexicanos y 
arrestará a los inmigrantes ilegales 
y los regresará”. “Send them back, 
send them back” (regrésenlos), 
corearon en respuesta los miles de 
delegados e invitados.

Otros oradores incluyeron a un 
ex jefe de la agencia de inmigración 
y aduanas, el ex jefe de inteligencia 
nacional, un ex presidente de la 

Cámara Baja y un empresario con 
negocios en la frontera, así como un 
par que se enfocaron en la “sobera-
nía energética” petrolera. 

Se insistió en la visión naciona-
lista híbrida de Trump, de que todo 
gira sobre lo que llaman “Estados 
Unidos primero”.

Una y otra vez, oradores y videos 
ofrecieron expresiones de que Esta-
dos Unidos es menos seguro y más 
débil con Biden, desde la frontera a 
todos los frentes del mundo llegan-
do hasta afirmaciones de que varios 
conflictos actuales no hubieran su-
cedido. “No hubo nuevas guerras, 
ninguna invasión de Ucrania y no 
hubo ataques contra Israel bajo la 
presidencia de Trump”, declaró un 
marine en un mensaje por video a 
la convención.

Hubo un desfile del oradores que 
resaltaron todos los fracasos y tra-
gedias de Biden como comandante 
en jefe, desde viudas de militares 
que perecieron durante la retirada 
de Afganistán, familias que perdie-
ron hijos en guerras en los últimos 
cuatro años y que fueron conso-
ladas por Trump. “El presidente 
Biden rehusó reconocer nuestra 
pérdida. Donald Trump estuvo 
horas con nosotros”, comentó una 
viuda militar. “Joe se tiene que ir” 
corearon en la arena al escuchar a 
familias que perdieron hijos en el 
retiro de tropas de Afganistán, se-
guido por “USA, USA”.

Después hubo un video denun-
ciando las protestas en solidaridad 
con Gaza y la defensa de la bandera 
estadunidense ante supuestos ata-
ques de manifestantes –incluyendo 
la presencia de los estudiantes “pa-
trióticos” que protegieron la bande-

ra, acompañados por un cantante 
de country entonando Espíritu 
americano.

En seguida hubo denuncias del 
“antisemitismo” que se generó por 
el conflicto en Gaza en universi-
dades en apoyo de la promesa de 
Trump de deportar a manifestantes 
extranjeros. También se presenta-
ron los padres de un rehén estadu-
nidense de Hamas (obviamente, no 

hubo familias de hijos palestinos en 
la convención, ni se mencionaron).

La familia

La noche de ayer culminó con parte 
de la familia del candidato. La sor-
presa fue el primer discurso de una 
nieta de Trump, quien cumplió con 
su papel de ofrecer una visión idílica 
de su abuelo.

El padre de la niña, Donald 
Trump Jr, hijo mayor del ex presi-
dente, fue el encargado de presentar 
al nuevo candidato a vicepresidente, 
J.D. Vance, y recordar que su padre, 
cuando fue casi asesinado, mostró 

“el corazón de un león”, y que en ese 
momento, se representó no sólo a sí 
mismo, sino “al carácter del país” 
al pararse con el puño en alto, y la 
bandera detrás. Acusó a la “izquier-
da” y sus medios de “mentir” sobre 
su padre. Los fieles corearon una y 
otra vez: “Trump, Trump”.

“No lo está haciendo por él, lo 
hace para todos los que están aquí 
y los que están viendo”, afirmó, todo 
para “salvar el país que amamos. 
Este noviembre es una decisión en-
tre Estados Unidos al fondo o Es-
tados Unidos primero”, y concluyó 
afirmando que su padre “hará a su 
país grande una vez más”.

Necesitamos un presidente que asegure la frontera: gobernador de Texas

Volver a la supremacía mundial de 
EU, tema del cónclave republicano

Crecen el aislamiento de Joe Biden y la 
fragmentación en las fi las de su partido
A favor de que ceda la candidatura, 65% de votantes demócratas // El diputado Adam Schiff  
se suma a 19 legisladores que le piden declinar // El mandatario da positivo a covid-19

ATRIBUYEN AL MANDATARIO DEMÓCRATA LA GUERRA EN UCRANIA

Un desfi le de 
oradores resalta 
los fracasos y las 
tragedias del 
actual presidente

▲ Donald Trump Jr escolta a su 
hija, Kai Madison Trump, quien 
expuso una visión idílica de su 
abuelo. Foto Afp
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El ex presidente estadunidense 
Donald Trump considera que 
México permite la entrada de 
inversión china en el sector auto-
motriz, lo que amenaza puestos 
de trabajo en Estados Unidos.

En entrevista con la revista 
Business Week, que recogió el 
diario El País, el magnate que 
hoy aceptará su nominación co-
mo candidato presidencial del 
Partido Republicano, acusó que 
la industria automotriz china ha 
instalado plantas de fabricación y 
ensamble en México para vender 
los vehículos en Estados Unidos, 
con los beneficios de pagar menos 
impuestos por el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC). 

“Están sucediendo cosas malas. 
Algo realmente malo está pasan-
do allá en México. China está 
construyendo enormes plantas 

de automóviles. Van a dejar sin 
trabajo al UAW (Sindicato de 
Trabajadores Automotrices, en 
español). Las están construyendo 
en México para fabricar autos y 
luego venderlos en Estados Uni-
dos, ¿qué ganamos con esto?”, 
preguntó.

El País indicó que la empresa 
productora de vehículos eléc-
tricos más grandes del mundo, 
la china BYD, ha dicho que está 
en conversaciones con distintos 
estados mexicanos en búsqueda 
de una buena ubicación para su 
nueva fábrica. BYD espera que su 
inversión genere 10 mil empleos. 

Esto ha enfurecido a legislado-
res y políticos estadunidenses, 
quienes se han quejado de que 
China utiliza a México como una 
especie de puerta trasera de ac-
ceso al mercado estadunidense. 

En México sólo existe una 

fábrica de autos de una marca 
china, la cual es pequeña y de ca-
pital mexicano, señaló El País sin 
precisar el nombre de esa fábrica. 

Trump también habló de mane-
ra más general sobre la industria 
automotriz, y sugirió que con el 
gobierno de Joe Biden, las empre-
sas optaron por ir a México bajo 
la modalidad del nearshoring, 
en lugar de mudarse a Estados 
Unidos, pagar más impuestos y 
generar más trabajos. 

“Eso no iba a suceder en mi 
época, ¿sabes por qué? Porque 
detuve todo eso, todos se esta-
ban mudando a México. Estaban 
construyendo en México, no te-
nían impuestos qué pagar y los 
están vendiendo en Estados Uni-
dos. Ni siquiera habría habido una 
industria automovilística si yo no 
hubiera impedido eso”, aseguró.

De la Redacción

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador criticó que el diario 
estadunidense The New York Times 
haya publicado un editorial “impe-
rativo y autoritario” en el que llamó 
a los votantes de Estados Unidos a 
“rechazar” al candidato del Partido 
Republicano, Donald Trump.

Al abrir la mañanera de ayer, el 
mandatario federal se pronunció en 
contra de la censura y la manipula-
ción ejercida desde algunos medios 
informativos, y aseguró que no es 
una práctica exclusiva de México, 
sino que se da a escala global.

Lamentó que la portada editorial 
del influyente rotativo estaduniden-
se se publicara justo un día después 
del fallido atentado en contra del ex 
presidente de Estados Unidos.

Incluso, destacó que el magnate 
Elon Musk, dueño de varias empre-
sas globales como Space X y de la 
red social X, criticó a los editores 
del New York Times al considerar-
los seres humanos “insensibles” y 
faltos de empatía por ese editorial.

Es de destacar que Musk anunció 
el martes que aportará 45 millones 
de dólares mensuales a la campaña 
de Trump, que compite por la Casa 
Blanca contra el presidente Joe Bi-
den, quien encabeza la fórmula del 
Partido Demócrata.

“Les voy a contar algo que pasó 

hace dos días, sale en el New York 
Times una portada groserísima en 
contra del ex presidente Trump, 
después del atentado. ¡De mal gus-
to! Actuando como un pasquín, el 
New York Times. Y le contesta Musk 
en un mensaje de X. Estamos ha-
blando de esta crisis de medios, 
para que no estemos pensando 
que es sólo México”, señaló López 
Obrador.

Pidió a su equipo de comunica-
ción proyectar en la pantalla del 
salón Tesorería tanto el contenido 
del medio estadunidense como la 
respuesta del magnate.

El jefe del Ejecutivo leyó una tra-
ducción del contenido del periódi-
co neoyorkino. “Esa es la portada: 
‘Falló las pruebas de liderazgo y 
traicionó a Estados Unidos. Los 
votantes deben rechazarlo en no-
viembre’. Esto es lo que dice el New 
York Times. ¡Y es después del aten-
tado, y es su editorial! Imperativo, 
autoritario”.

Inmediatamente después resal-
tó la respuesta del dueño de X. “Y 
Musk les dice: ‘son seres humanos 
verdaderamente insensibles y des-
preciables, ni una pizca de empatía’. 
Porque lo hacen al día siguiente del 
atentado”.

El mandatario subrayó que esta 
situación no se presentaría en me-
dios mexicanos, incluso en los que 
ha acusado de “manipuladores y 
parciales”.

“Me preguntas sobre en dónde 
hay más manipulación. Pues si nos 
atenemos a esto, allá (en el vecino 
del norte), porque no estamos ha-
blando de cualquier periódico, ¡es 
el New York Times”.

Grave, publicarlo un día después del 
atentado contra el republicano, señala

Critica AMLO al 
New York Times 
por un editorial 
contra Trump

AP
LA HABANA

Cuba tomará medidas como ven-
der servicios turísticos en monedas 
extranjeras o cobrar aranceles a 
importadores privados en esas di-
visas, aunque ello implicará una do-
larización parcial de su economía, 
reconoció ayer el primer ministro, 
Manuel Marrero.

“Para nada la visión de este go-
bierno es ir a dolarizar la econo-
mía”, pero en este escenario “nece-
sitamos transitar por este camino, 
para lograr que un día el peso cu-

bano recupere su valor”, señaló el 
funcionario al insistir en que la isla 
vive en una “economía de guerra”.

Cuba atraviesa una dura crisis 
que persiste desde hace casi cinco 
años y que deja al Estado sin divisas 
extranjeras y con pocos recursos 
para hacer frente a sus gastos o 
respaldar sus cuentas.

Marrero, cuyo discurso fue trans-
mitido por la televisión estatal y 
reseñado por medios de prensa 
oficiales, intervino largamente en 
la primera sesión plenaria de la 
Asamblea del Poder Popular –Par-
lamento– para dar cuenta de las 
medidas tomadas por el gobierno 

en medio de un proceso inflaciona-
rio que redujo el poder adquisitivo 
e incrementó el desabastecimiento 
y las carencias de todo tipo.

Entre las medidas anunciadas 
está la instauración del pago en 
dólares para los importadores no 
estales; se implementarán de mane-
ra gradual cobros en esta moneda 
para los servicios portuarios y se 
permitirá aceptar efectivo en divi-
sas extranjeras en sectores claves 
como el turismo.

En dirección contraria, se impon-
drá la obligatoriedad del uso del pe-
so cubano para todas las transaccio-
nes dentro del país.

Marrero no indicó la fecha desde 
la cual entrarían en vigor estas me-
didas pero insistió que los planes se-
rán paulatinos, tal como ya se hizo a 
comienzo de año con el incremento 
de las tarifas a la luz, los combus-
tibles y el transporte. Reveló que 
en 2023 el sector no estatal –que 
debe usar agencias del Estado pa-
ra operar– importó mercancías por 
valor de mil 300 millones de dóla-
res, mientras hasta junio de 2024 
lo habían hecho por 936 millones 
de dólares.

Dado que el Estado no vende dó-
lares a estos empresarios, ellos los 
compran en el mercado negro.

▲ Un fin de semana sangriento que dejó 19 
muertes por homicidio en la capital chilena, 
Santiago, y al menos una decena de heridos de 
diversa gravedad, precipitó el agravamiento de la 
crisis de inseguridad al punto de que desde 
sectores del propio oficialismo se exige al 
gobierno declarar el estado de sitio para 
militarizar la ciudad. Los crímenes, todos con 

armas de fuego, fueron cometidos en diferentes 
sectores entre el viernes y el amanecer del 
martes. En la imagen, detención en Chile el 
pasado 12 de julio del venezolano Maickel Ojeda, 
sospechoso de asesinar a su compatriota y ex 
militar Ronald Ojeda (Nota completa en @
lajornadaonline https://rb.gy/2i3g8l). Foto Afp, 
con información de Aldo Anfossi, corresponsal

COINCIDE CON OPINIÓN DE ELON MUSK

Biden dejará 
postulación 
si un médico 
lo sugiere
El presidente Joe Biden 
admitió una vez más ayer 
que podría replantear su 
postulación a la presiden-
cia si le diagnostican algún 
problema de salud, horas 
antes de que le dieran el 
diagnóstico de covid-19.
 “Si tuviera algún proble-
ma médico que surgiera, si 
alguien, si los médicos vi-
nieran y me dijeran 'tienes 
tal problema'", dijo Biden 
al medio BET cuando se 
le preguntó qué lo haría 
desistir de la pelea por la 
Casa Blanca.

Afp

CRISIS DE INSEGURIDAD EN CHILE

Permitirá Cuba dolarización parcial de su economía

Industria automotriz china en México 
amenaza empleos de EU, dice Trump
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Llama Netanyahu a 
“aumentar aún más la 
presión” sobre Hamas

AFP, EUROPA PRESS, 
SPUTNIK Y REUTERS
FRANJA DE GAZA

Israel intensificó ayer los bombar-
deos en la franja de Gaza, después 
de que el primer ministro Benjamin 
Netanyahu anunció que es el mo-
mento de “aumentar aún más la 
presión” militar sobre Hamas tras 
más de nueve meses de guerra.

Las negociaciones indirectas 
para un alto el fuego y la liberación 
de los rehenes en manos de Hamas 
siguen estancadas desde que el mo-
vimiento islamita palestino se retiró 
el domingo, según un dirigente que 
denunció las “matanzas” israelíes 
“contra civiles desarmados”.

Sin embargo, se dijo “dispuesto” 
a retomarlas cuando Israel “mues-
tre seriedad para concluir un acuer-
do de alto el fuego”.

El ejército israelí afirmó haber 
llevado a cabo 25 bombardeos en 
24 horas contra “estructuras mi-
litares, infraestructura y células 
terroristas”.

Dos palestinos murieron ayer 

en bombardeos israelíes en Rafah, 
ciudad del sur, según una fuente 
médica. Otras nueve personas mu-
rieron en un ataque con dron en la 
ciudad de Gaza, en el norte, según 
la Defensa Civil del territorio.

Netanyahu insistió antier en que 
“Hamas está bajo presión”, por lo 
que “es exactamente el momento de 
aumentar aún más la presión. Los 
tenemos agarrados por la garganta. 
Nos dirigimos a la victoria absoluta”, 
recalcó ante el Parlamento.

En tanto, Antonio Guterres, 
secretario general de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU), 
condenó las decisiones de Tel Aviv 
de autorizar más asentamientos 
ilegales en Cisjordania reocupada, 
al asegurar  que supone una “esto-
cada en el corazón” para alcanzar 
una solución de dos estados. 

A su vez, Human Right Watch 
(HRW) publicó un informe en el 
que asegura que los grupos arma-
dos palestinos cometieron “cien-
tos” de crímenes de guerra en su 
ataque del 7 de octubre contra 
Israel; afirmó que más de 815 ci-
viles murieron en la incursión, en 

la que identificó “crímenes contra 
la humanidad” como “el asesinato 
planificado de civiles y la toma de 
rehenes”. 

Señaló a otras facciones armadas 
que cometieron crímenes de guerra 
el 7 de octubre, entre ellos la Yihad 
Islámica.

Por su parte, Hamas rechazó “las 
mentiras” y “el flagrante sesgo” del 
informe de HRW.

En Nueva York, ayer una reu-
nión del Consejo de Seguridad de 
Naciones Unidas fue brevemente 
interrumpida por dos manifestan-
tes vestidas de negro que se levan-
taron con pancartas y gritaron a 
favor de la liberación de los rehenes 
israelíes, tras una declaración del 
embajador de Tel Aviv ante la ONU, 
Gilad Erdan. 

En ese contexto, Estados Unidos 
puso fin a la problemática misión 
militar que tenía por objetivo en-
tregar ayuda humanitaria de emer-
gencia a Gaza a través del muelle 
temporal. Ahora las entregas de 
ayuda se realizarán desde Chipre 
hasta Asdod y luego serán transfe-
ridas al norte de Gaza. 

Se estancan las negociaciones de un alto el fuego

Suspende China 
negociaciones con 
EU sobre control de 
armas nucleares

Presidente de España plantea 
sanciones contra fake news 

AFP
PEKÍN

China anunció ayer que suspen-
de sus negociaciones con Estados 
Unidos sobre control y no prolife-
ración de armas nucleares como 
respuesta a las ventas de arma-
mento que Washington despacha 
a la isla de Taiwán.

Estados Unidos y China man-
tuvieron en noviembre conver-
saciones poco habituales sobre 
esta cuestión como parte de una 
estrategia para mejorar sus rela-
ciones antes de una cumbre entre 
sus respectivos presidentes, Joe 
Biden y Xi Jinping.

Desde entonces no se habían 
anunciado nuevas negociaciones 
y, según dijo un alto cargo de la 
Casa Blanca en enero, China no 
había respondido a sus propues-
tas sobre “reducción de riesgos”.

“Estados Unidos ha continua-
do sus ventas de armas a Taiwán y 
emprendido una serie de acciones 
negativas que dañan gravemente 
los intereses centrales de China y 
socavan la confianza política mu-
tua”, dijo el portavoz de la canci-
llería china, Lin Jian.

“Por esta razón, China decidió 
suspender negociaciones con 

Estados Unidos sobre una nueva 
ronda de consultas para control 
de armas y no proliferación.”

China considera a Taiwán parte 
de su territorio y nunca ha renun-
ciado a usar la fuerza para tomar 
su control.

Aunque en 1979 cambiara su 
reconocimiento diplomático de 
Taipéi a Pekín, Estados Unidos se 
mantiene como el principal apoyo 
internacional de Taiwán y su ma-
yor proveedor de armas.

En un informe presentado al 
Congreso en octubre, el Pentá-
gono advirtió que China estaba 
desarrollando su arsenal nuclear 
más rápido de lo anticipado por 
Estados Unidos.

En mayo de 2023, China dispo-
nía de más de 500 ojivas nucleares 
operativas, según el Pentágono, 
que pronosticó que superaría el 
millar en 2030. Estados Unidos 
consideró “lamentable” la deci-
sión de China, según el portavoz 
del Departamento de Estado, 
Matthew Miller, pues “sabotea la 
estabilidad estratégica”.

El Instituto de Investigación 
Internacional para la Paz de Es-
tocolmo cifra las ojivas nucleares 
de China en 410, lejos de las 3 mil 
700 de Estados Unidos y las casi 
4 mil 500 de Rusia.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El presidente del gobierno espa-
ñol, el socialista Pedro Sánchez, 
presentó ante el Congreso de los 
Diputados las “líneas generales” o 
el “esqueleto” de su llamado “plan 
de regeneración democrática”, con 
el que aspira a reformar una serie 
de leyes para sancionar con más 
dureza las campañas de intoxica-
ción a través de las llamadas fake 
news y delimitar el marco jurídico 
y administrativo para las campa-
ñas publicitarias en los medios 
de comunicación, con el objetivo 
de dejar al margen a los “seudo-
medios” o “seudoperiodistas”. 

Sánchez compareció ante el 
Parlamento sin un plan con-
creto, y dijo que iniciará “en las 
próximas semanas” una ronda 
de contactos con los grupos par-
lamentarios para sacar adelante 
su iniciativa.

Hace más de dos meses, Sán-
chez consideró la posibilidad de 
renuncia tras las noticias publica-
das en torno a su esposa, Begoña 
Gómez, y al inicio de acciones pe-
nales en su contra por los presun-
tos delitos de tráfico de influen-

cias y corrupción. El mandatario 
español atribuye tanto las noticias 
publicadas en prensa como el pro-
ceso judicial abierto en su contra a 
una campaña de la “ultraderecha” 
y fruto de la “máquina del fango” 
activada en su contra desde que 
asumió el poder, hace cinco años.

Sánchez anunció además un 
paquete de 100 millones de euros 
(mil 800 millones de pesos) para 
la digitalización de los medios de 
comunicación, además de la apro-
bación de reformas legales para 
reforzar el derecho a la rectifica-
ción de la ciudadanía y cambios 
en la llamada ley mordaza en lo 
relativo a la libertad de expresión. 

El mandatario advirtió que la 
democracia “está en riesgo por 
viejos enemigos que cuestionan 
los resultados electorales, distor-
sionan la realidad con los bulos, 
desinforman e intoxican el debate 
público”. 

Desde la oposición, tanto el PP 
como Vox cuestionaron el interés 
de fondo de Sánchez en aprobar 
estas nuevas leyes y reformas, al 
sostener que pretende silenciar 
a los medios de comunicación 
que han publicado en las últimas 
semanas las noticias que vincu-
lan a su esposa con la trama de 
corrupción. 

ISRAEL INTENSIFICA BOMBARDEOS EN GAZA

IZQUIERDA FRANCESA SE UNE PARA PRESIDIR LA CÁMARA BAJA

▲ La alianza de izquierda francesa, que ganó las 
elecciones legislativas anticipadas, acordó ayer un 
candidato común para presidir la Asamblea 
Nacional, mientras siguen sin ponerse de acuerdo 
sobre el nombre de un candidato a primer ministro. 
El comunista André Chassaigne (imagen), de 74 
años, fue elegido candidato único del Nuevo Frente 

Popular a la presidencia de la cámara baja del 
Parlamento, anunciaron los grupos de esta 
coalición de izquierda en vísperas de la votación. 
Chatelain se enfrentará a la macronista Yaël Braun-
Pivet, presidenta saliente de la cámara, y al 
centrista Charles de Courson, del grupo 
independiente Liot. Foto Afp
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JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Una joven de 20 años de edad, 
identificada como Ana Patricia, es-
tudiante de la carrera de contaduría 
en el Centro Universitario de Cien-
cias Económico-Administrativas 
de la Universidad de Guadalajara 
(UdeG), fue asesinada en su domi-
cilio en Tlajomulco.

Su cuerpo fue encontrado por 
sus familiares ayer por la mañana 
en la casa donde vivía junto con su 
familia en la colonia Villa Fontana 
Aqua, luego de que sus parientes 
acudieron a su habitación, extra-
ñados porque no había salido.

Policías de Tlajomulco –muni-
cipio conurbado a esta capital– 
arribaron a la vivienda y consta-

taron que el cadáver tenía, entre 
otras lesiones, heridas con arma 
punzocortante en la cabeza.

Por la tarde, la UdeG emitió un 
comunicado en el cual se solidari-
zó con los familiares de la víctima y 
sus compañeros de carrera; exigió 
a las autoridades una investigación 
inmediata y exhaustiva, con pers-
pectiva de género y que el homicidio 
no quede impune. 

“Se reitera el compromiso uni-
versitario para erradicar la violen-
cia en todas sus formas y continuar 
trabajando para prevenir la violen-
cia de género”, agregó.

La mañana del ayer se informó de 
otro feminicidio, éste perpetrado en 
una casa de la colonia El Refugio, en 
Tlaquepaque, municipio de la zona 
metropolitana de Guadalajara. La 
occisa fue encontrada entre una 
cama y un mueble de madera.

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
TONANITLA, MÉX. 

Ejidatarios de Tonanitla bloquea-
ron ayer por casi 11 horas la circula-
ción de la vía Ecatepec al Aeropuer-
to Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y las entradas hacia este mu-
nicipio para exigir a las autoridades 
estatales y al Congreso mexiquense 
que se respeten 850 hectáreas de su 
ejido, las cuales pretende apropiar-
se su vecino Tecámac, con el que 
mantienen un conflicto de límites 
territoriales.

El cerco, que se inició a las 6 ho-
ras, fue retirado cerca de las 5 de 
la tarde, después de que autorida-
des estatales junto con la diputada 
local Elba Aldana, presidenta de la 
Comisión de Límites Territoriales, 
acordaron con los inconformes dar 
seguimiento al diferendo entre am-
bas demarcaciones y pactaron que a 
finales de agosto se resolverá.

Los usuarios del AIFA que tenían 
vuelos programados tuvieron que 
buscar alternativas, como el Circui-
to Exterior Mexiquense y la auto-
pista México-Pachuca, para llegar 
a tiempo a la terminal aérea.

Algunos intentaron llegar cami-
nando desde el bloqueo hasta la ter-
minal aérea (unos siete kilómetros) 
sin lograrlo, por lo que buscaron 
otros medios.

Temprano, alrededor de 400 
ejidatarios y vecinos de diversas 
comunidades, apoyados por el al-
calde morenista Mauro Martínez, 
se apostaron en cinco puntos de la 
zona, en ambos sentidos de la vía 
Ecatepec-AIFA, en los entronques a 
San Pedro y las Válvulas, y en el que 
va a Tonanitla, debajo del puente 
vehicular y en la conexión con el 
bulevar Ojo de Agua, municipio de 
Tecámac.

Los inconformes colocaron trac-
tores, maquinaria, pipas, camiones, 
piedras, palos, ramas y llantas, a las 
cuales prendieron fuego.

En la vía hacia el AIFA, la cual se 
inicia en el llamado puente de fie-
rro de Ecatepec hasta la terminal 
aérea, a lo largo de 15 kilómetros, 
decenas de automovilistas queda-
ron varados y la Guardia Nacional 
realizó cortes para evitar la zona. 
Decenas de efectivos antimotines 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana estatal se desplegaron y 
estuvieron a la expectativa.

Isaías Ortiz Quezada, integrante 
del núcleo ejidal de Tonanitla, ex-
plicó que históricamente las 850 
hectáreas colindantes con Ojo de 
Agua han pertenecido a Tonanitla, 
pero en los últimos años Tecámac 
y la ex alcaldesa y senadora electa 
Mariela Gutiérrez han pretendido 
apropiarse de ellas.

Afirmó que el caso se mantiene en 
litigio en la comisión de límites te-
rritoriales del Congreso estatal; sin 
embargo, no ha habido resolución. 

“Nosotros aportamos toda la 
información necesaria y requerida 
para demostrar que esas 850 hec-

táreas son nuestras; desconocemos 
por qué no hay una respuesta; los 
diputados que integran la Comisión 
de Límites se van en septiembre y 
van a dejar el asunto sin resolver”, 
destacó.

Los campesinos y vecinos pidie-
ron la intervención de la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez y de 
la presidenta de la Comisión de 
Límites del Congreso, Elba Aldana.

“Queremos que se reconozca 
nuestro territorio porque tene-
mos toda la documentación histó-
rica. Cuando el gobierno federal 
solicitó los permisos para el paso 
de la vía por el ejido de Tonanitla 
(los de Tecámac) jamás se dieron 
por aludidos; en cambio, aquí se 
les brindaron todas las facilidades 
para su construcción.”

Tecámac, reiteró Ortiz, “se quie-
re apropiar de los terrenos y no lo 
vamos a permitir. Queremos que la 
Comisión de Límites Territoriales 
dé su veredicto en favor de Tonanitla 
porque desde tiempos históri-

cos ese territorio nos pertenece.”
Los ejidatarios acusaron a la ex 

alcaldesa morenista y senadora 
electa Mariela Gutiérrez de pre-
tender apropiarse los terrenos para 
construir desarrollos habitaciona-
les y fábricas.

Por el conflicto de límites terri-
toriales ya se han suscitado varios 
bloqueos y enfrentamientos como 
el del 2 de octubre de 2023, cuando 
policías municipales de Tecámac y 
pobladores de Tonanitla riñeron a 
golpes y balazos, lo que dejó un sal-
do de al menos 10 personas heridas 
y seis vehículos dañados, entre ellos 
tres unidades policiacas.

▲ Ejidatarios y vecinos del 
municipio de Tonanitla, estado 
de México, durante el bloqueo de 
ayer en la vía rápida que conecta 
Ecatepec con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles y 
las entradas a su localidad. Foto 
Javier Salinas Cesáreo

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL 
CABORCA, SON.

El reportero Federico El Güero 
Hans Hagelsieb Vanegas resultó 
herido ayer tras ser atacado a bala-
zos cuando se encontraba a bordo 
de su automóvil frente a su domi-
cilio en el municipio de Caborca, 
informaron fuentes policiales. 

De acuerdo con el reporte, el pe-
riodista de nota roja, propietario 
del medio local Artículo 7mo. El 
Observador, recibió tres impactos 
de bala: uno en la espalda, otro en 
una pierna y uno más en la cabeza; 
no obstante, la unidad en la que se 
encontraba tenía marcas de unos 
23 tiros.

Según el informe, Hans Hagel-
sieb arribó en su propio vehículo a 
las 17:45 horas de ayer al hospital 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social de Caborca, acompañado 
de su familia, para solicitar aten-
ción médica inmediata. El auto-
móvil Nissan March blanco quedó 
estacionado en la entrada de las 
ambulancias.

La Fiscalía de Sonora confirmó 
el ataque armado y expuso que la 
prioridad es salvaguardar la inte-
gridad física del comunicador y 
que reciba la atención necesaria 
para que se recupere. 

Asimismo, se reportó que su 
estado de salud es delicado y que 
sería trasladado a un hospital de 
Hermosillo que cuenta con servi-
cios especializados.

“El Ministerio Público inició la 
carpeta de investigación con la in-
tervención de la policía investiga-
dora y servicios periciales, a efecto 
de establecer el origen, autoría y 
circunstancias en que se cometie-
ron los hechos”, añadió la fiscalía.

El Güero Hans es conocido en 
redes sociales por realizar trans-
misiones en vivo de balaceras, 
enfrentamientos armados y otros 
sucesos policiacos. Varias veces 
mantuvo los enlaces, que efectua-
ba con su teléfono, en medio del 
fuego cruzado.

 Incluso atestiguó batallas en-
tre grupos de la delincuencia or-
ganizada que se disputan la plaza 
de Caborca, en el desierto que se 
ubica entre el Mar de Cortés y la 
frontera con Estados Unidos.

Bloqueo por 
límites entre 
Tonanitla 
y Tecámac

CIERRAN VÍA HACIA EL AIFA

Acusan a senadora electa de 
planear negocios con tierras

Asesinan a una estudiante de 
la UdeG en Tlajomulco y a 
otra mujer en Tlaquepaque

Balean al periodista Federico 
Hagelsieb Vanegas en Caborca
Está delicado // Acostumbra transmitir tiroteos en vivo



NUEVA YORK

El gobernador de Tamaulipas, 
Américo Villarreal Anaya, acom-
pañó a la secretaria de Economía 
del gobierno de la República, 
Raquel Buenrostro, en la presen-
tación de Cuarto Informe Nacio-
nal Voluntario (INV) de México 
de la Agenda 2030 en la sede la 
Organización de las Naciones 
Unidas en Nueva York.

En el marco del Foro Político 
de Alto Nivel para el Desarrollo 
Sostenible 2024, el gobernador 

destacó el alcance del INV, el cual 
mostró ante la comunidad inter-
nacional los avances logrados por 
la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
en la implementación de un mo-
delo humanista de desarrollo que 
sitúa a las personas, especialmen-
te a las más vulnerables, en el 
centro de las políticas públicas.

Dijo que Tamaulipas ha sus-
crito esta visión, haciendo suyos 
los principios de la Agenda 2030 
para garantizar un desarrollo jus-
to, equitativo, en paz y sostenible 
para las generaciones presentes y 

futuras de tamaulipecos.
El pasado 15 de julio, en el ini-

cio de este foro, máxima instancia 
mundial del desarrollo sostenible, 
el gobernador Villarreal presentó 
el primer Informe Subnacional 
Voluntario de Tamaulipas, que 
dio cuenta del trabajo y la vi-
sión compartida de las y los 
tamaulipecos, en la implementa-
ción de cada uno de los 17 Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible pro-
porcionando una visión detallada 
de los avances y desafíos, desde 
el nivel estatal, en este esfuerzo 
colectivo global.
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Agustín Pérez Gómez, dirigente 
del grupo armado de la Fracción 
Tzanembolom, perteneciente a 
Los Herrera, en el municipio de 
Chenalhó, Chiapas, afirmó que no 
permitirán la salida de los más de 
100 pobladores de Tzanembolom 
que se encuentran resguarda-
dos en la escuela de esa localidad 
desde hace ocho días mientras no 
sea liberado su compañero Felipe 
Gómez Méndez, preso en el penal 
de El Amate, y no sean detenidos 
los asesinos de su dirigente Gilberto 
Pérez Gómez y varios de los familia-
res de este último.

“Justo ahora, unos cuantos de 
Centro Tzanembolom siguen ence-
rrados en la escuela y dijo el gobier-

no que los vendrían a sacar, pero no 
vamos a permitir eso porque noso-
tros somos los afectados por las ba-
laceras que ha habido; no permitire-
mos que se salgan porque llegamos 
a un acuerdo como habitantes de 
la Fracción Tzanembolom” sobre 
las dos peticiones mencionadas, 
refirió.

Pérez Gómez apareció cubierto 
de la cara, vestido de negro y con 
sombrero, en un video difundido en 
redes sociales, donde se dirigió al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, al gobernador Rutilio 
Escandón y al alcalde de Chenalhó, 
Abraham Cruz, a quienes solicitó, 
en tsotsil, que “escuchen” lo que 
les quieren decir:  “Bien sabes tú, 

señor Presidente, cómo se sufre y 
cómo están los problemas aquí en 
la Fracción Tzanembolom y por qué 
se dieron los problemas con Centro 
Tzanembolom. Sabemos muy bien 
qué hicieron cuando mandaron ma-
tar al señor Gilberto Pérez Gómez, 
a su esposa Angelina Gómez Pérez, 
a su yerno Antonio Pérez Pérez y a 
dos menores de edad”.

Gilberto Pérez, apodado El Tigre, 
y su familia fueron asesinados a ba-
lazos en una emboscada que dejó 
siete muertos, a principios de junio 
del año pasado en la comunidad de 
Polhó, municipio de Chenalhó.

El líder del grupo armado de la 
Fracción Tzanembolom, quien pre-
cisamente sustituyó a El Tigre, sos-

tuvo que “fue la gente de los autode-
fensas El Machete, de Pantelhó, la 
que planeó llevar a cabo todo eso”.

Por ello, señaló, sus peticiones 
para permitir que las más de 100 
personas que están en la escuela 
salgan son que “metan a la cárcel a 
los Ruiz, a los sirines y a los mache-
tes (por dicho crimen), y que liberen 
a Felipe Gómez Méndez (acusado 
de portación de arma de uso exclu-
so del Ejército), a quien mantienen 
en prisión, pero no ha cometido 
ningún delito”.

Agustín Pérez advirtió que en 
caso de que en 72 horas no sea 
puesto en libertad Gómez Méndez 
seguirán encerrados los de Centro 
Tzanembolom; “vamos a resolverlo 

a nuestra manera con ellos. Asimis-
mo, si los machetes no dejan de estar 
disparando en las orillas de nuestro 
paraje, está bien, nosotros podemos 
con todo, estamos preparados, no 
diremos nada y no saldremos huyen-
do a ningún lado”.

Por separado y en respuesta a la 
citada grabación, representantes 
del centenar de pobladores que 
se encuentran resguardados en el 
plantel educativo, custodiados por 
militares y agentes de la Guardia 
Nacional, aseguraron que ellos no 
están negociando nada. “Lo que 
queremos es salir de aquí porque 
ellos son sicarios, asesinos y corre-
mos peligro. Tenemos contadas las 
horas”, advirtieron.

MÓNICA CAMACHO
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE.

En Puebla, las personas mayores 
con enfermedades terminales 
podrán renunciar a recibir tra-
tamientos que alarguen la vida 
firmando un escrito de voluntad 
anticipada ante notario público o 
ante el personal de salud que esté 
a cargo de su cuidado, de acuerdo 
con la ley que aprobó el Congreso 
local el lunes pasado.

La nueva normativa describe el 
estado terminal cuando hay una 
enfermedad avanzada, incurable, 
progresiva y mortal, con escasa o 
nula respuesta a tratamiento es-
pecífico disponible y pronóstico 
de vida inferior a seis meses.

La Ley de Voluntad Anticipada 
recibió el aval del Poder Legislati-
vo tras 16 años congelada, y para 
entrar en vigor sólo resta que sea 
publicada en el Periódico Oficial 
del Estado.

Para que sea válido el documen-
to o formato de voluntad anticipa-
da deberá elaborarse de manera 
libre e inequívoca ante notario pú-
blico o personal de salud, según 
sea el caso, además de contar con 
dos testigos.

Asimismo, deberá incluir la fir-
ma y nombre de quien la otorga, 
el nombramiento de un represen-
tante y/o un sustituto para velar 
por el cumplimiento de la volun-
tad del enfermo, el lugar, la fecha 

y hora en que se signa, así como la 
manifestación del deseo de donar 
o no los órganos.

De acuerdo con la ley, el docu-
mento de voluntad anticipada se 
podrá firmar ante notario público 
sin necesidad de que el interesado 
padezca en ese momento una en-
fermedad terminal. 

El formato lo debe emitir la Se-
cretaria de Salud para que lo sus-
criba el enfermo en situación ter-
minal, con capacidad de ejercicio 
y en pleno uso de sus facultades 
mentales, o por las personas legal-
mente facultadas para suscribirlo.

Las personas que renuncien a 
tratamientos que alarguen la vida 
recibirán cuidados paliativos enfo-
cados a no prolongar la agonía y el 
dolor en el proceso de muerte, los 
cuales consisten en la prevención, 
tratamiento y control del dolor, 
así como en atención sicológica, 
social y espiritual.

La ley obliga al gobierno del es-
tado, por conducto de la Secreta-
ría de Salud, a garantizar el cum-
plimiento de la normativa, por lo 
que concede un plazo de 90 días 
naturales, a partir de su entrada 
en vigor, para crear la Coordina-
ción Especializada en materia de 
Voluntad Anticipada.

La dependencia también con-
tará con 90 días para “habilitar 
a los profesionales de salud que 
habrán de fungir como personal 
autorizado, a efecto de que les 
sea proporcionada la capacita-
ción correspondiente”.

Aprueban en 
Puebla la Ley 
de Voluntad 
Anticipada
El documento deberá hacerse ante 
notario público o personal médico

ESTUVO CONGELADA 16 AÑOS

Pistoleros amagan con retener a pobladores de Tzanembolom

Acude Américo Villarreal a la 
presentación del cuarto informe 
voluntario de México en la ONU
Acompaña el gobernador a la secretaria de Economía 
federal, Raquel Buenrostro, en Foro Político de 
Alto Nivel, en la sede de la organización mundial

▲ El gobernador estuvo acompañado por la 
presidenta del Sistema DIF Tamaulipas, doctora 
María Santiago de Villarreal, y los secretarios 

estatales de Economía, Ninfa Cantú; de Energía, 
José Ramón Silva, y de Recursos Hidráulicos 
para el Desarrollo, Raúl Quiroga.
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JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL.

Ejidatarios de la ex hacienda de 
Zapotlanejo, en el municipio de 
Juanacatlán, donde ayer seguían 
pudriéndose miles de peces muer-
tos junto al río Santiago desde el pa-
sado fin de semana, han impedido 
el paso de maquinaria del ayunta-
miento para retirar los ejemplares 
que murieron por causas aún des-
conocidas, expuso el secretario ge-
neral de gobierno municipal, Víctor 
Lucio Álvarez. 

“La versión que ellos refieren 
al momento del primer diálogo es 
que no querían perjuicios en las 
zonas de pasto aledañas al río; esa 
es la razón con que ellos justifican 
su negativa. Se les comentó que 
la maquinaria no excedería de 12 
metros de espacio para maniobrar 
junto con los camiones; adicional a 
esto son zonas fangosas y esto gene-
ra un trabajo más complejo. Al final 
de cuentas el tema principal es que 

no nos dejan ingresar”, dijo el fun-
cionario del ayuntamiento panista.

Al momento, manifestó que lo 
más que han podido hacer es echar 
cal a los peces muertos, aunque 
tampoco han podido confinarlos en 
alguna fosa ante la oposición de los 
dueños de las tierras por el temor a 
que se contaminen sus sembradíos.

Afirmó que estaba programada 
una nueva reunión con los ejidata-
rios a las 6 de la tarde de ayer para 
“solventar las dudas que tienen” y 
exhortarlos a evitar un problema de 
salud porque se trata de un foco de 
infección “muy fuerte” y percepti-
ble incluso en la ex hacienda, donde 
habitan unas mil personas.

Lucio Álvarez explicó que la re-
nuencia comenzó el jueves de la 
semana pasada, cuando se abrió la 
compuerta de la presa Corona, ubi-
cada aguas arriba, para desfogarla 
por las lluvias; además se detectó la 
muerte masiva cuando una tormen-
ta hizo subir el nivel del río y al bajar 
quedaron los peces a un lado de las 
parcelas y sembradíos de maíz, a lo 
largo de dos kilómetros.

“Hay supuestos de que al mo-
mento que se abrieron las cortinas 
de la presa Corona alguna empresa 
pudo verter algún químico o con-
taminante, pero también es posi-
ble que se deba a escurrimientos 
agroquímicos de parcelas y predios 
en las márgenes del río. 

“No tenemos una definición de 
qué fue; estamos a la espera que 
la Secretaría de Salud de Jalisco 
haga la determinación, emita un 
dictamen en conjunto con la Pro-
curaduría Estatal de Protección al 
Ambiente y nosotros en el aspecto 
legal presentaremos las denuncias 
correspondientes”, agregó el fun-
cionario local. 

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
GUANAJUATO, GTO. 

Cuatro hombres de oficio albañil, 
una mujer y su nieto de 14 años fue-
ron ejecutados a balazos la tarde del 
martes en un predio en construc-
ción ubicado en la colonia La Aldea, 
municipio de Yuriria, Guanajuato; 
es la segunda matanza perpetrada 
en el estado de Guanajuato en me-
nos de una semana.

Los ahora occisos, Gustavo, 

Herminio, Gustavo y Martín, así co-
mo María Elena, vendedora de bo-
tanas y elotes, y Cristian residían en 
la colonia Deportiva. Según fuentes 
policiacas, un grupo de hombres ar-
mados sacó a estas personas de su 
vivienda, las llevo al predio citado y 
ahí las ejecutó. 

Familiares de las víctimas afirma-
ron a través de mensajes en redes 
sociales que sus parientes eran 
“gente honrada, de trabajo” y ma-
nifestaron no contar con recursos 
para los gastos funerarios. 

Este miércoles, la Unidad Es-

pecializada en Investigación de 
Homicidios asignó una célula de 
la Agencia de Investigación Crimi-
nal para dar con los responsables, 
informó la Fiscalía General del 
Estado.

Cerca de la medianoche del 12 de 
julio, un comando irrumpió en una 
vivienda de la colonia Los Fresnos, 
en Pénjamo, donde se realizaba un 
convivio familiar, y mató a la niña 
identificada con las iniciales BZPL, 
de 10 años; al adolescente AFAC, 
de 17 años; a Marco Antonio, de 20 
años; y Diana Amelia, de 25 años.

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER.

Dos elementos de la extinta Fuer-
za Civil, agrupación de élite de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
de Veracruz, fueron vinculados 
a proceso por el homicidio de los 
hermanos Jorge y Alberto Cortina 
durante un desalojo de campesi-
nos que se oponían a la operación 
de la planta porcícola Granjas Ca-
rrol, el pasado 20 de junio.

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), a través de su de-
legación en el estado, obtuvo de 
un juez de control una orden de 
aprehensión y posteriormente 
el auto de vinculación a proceso 
contra los uniformados Eliseo S. 
y Baldomero R. 

El 20 de junio, pobladores de 
Totalco, municipio de Perote, se 
manifestaron para exigir a las au-
toridades el cierre de dicha em-

presa, a la que responsabilizan de 
acaparar el agua y contaminar los 
mantos freáticos. 

Efectivos de la Fuerza Civil 
reprimieron a los campesinos y 
abrieron fuego contra los herma-
nos Jorge y Alberto Cortina.

“Por estos hechos, el Ministerio 
Público Federal presentó los datos 
de prueba al juez de control y so-
licitó una orden de aprehensión 
contra los imputados, la cual fue 
cumplimentada por elementos 
de la Policía Federal Ministerial”, 
indicó la FGR.

La fiscalía imputa a los dos po-
licías el delito de homicidio dolo-
so en riña, por lo cual les impuso 
prisión preventiva y fijó un plazo 
de tres meses para el cierre de In-
vestigación complementaria.

Otros dos agentes de la Fuer-
za Civil fueron aprehendidos por 
este caso y acusados de abuso de 
autoridad, por lo que la fiscalía 
estatal inició una investigación 
en su contra. 

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
XALAPA, VER. 

Inocencio Vázquez Rivas falleció 
tres días después de que fue de-
tenido y golpeado por policías del 
municipio de Banderilla cuando 
ingería bebidas alcohólicas en una 
zona conocida como La Mazorca, 
por lo que sus familiares exigieron 
justicia. 

Marino Vázquez, hermano de 
la víctima, dio a conocer que el in-
forme médico sobre las lesiones 
de Chencho, como lo conocían en 
el pueblo, señala que varios de 
sus órganos resultaron dañados 
a causa de los golpes, además de 
que presentaba traumatismos en 
distintas partes del cuerpo. 

El 13 de julio elementos de la 
policía preventiva de Banderilla 
arrestaron a Inocencio; lo agre-
dieron en varias ocasiones y lo 
subieron a la patrulla, hechos que 
quedaron registrados en un video 
difundido en redes sociales.

Al día siguiente fue localizado 
con varias heridas en un camino 
que comunica con una localidad 
cercana, por lo que elementos de 

la Secretaría de Seguridad Pública 
estatal lo auxiliaron y notificaron 
a sus familiares.

El pasado martes Chencho 
perdió la vida a raíz de los golpes 
propinados por los efectivos lo-
cales, aseguraron sus parientes, 
por lo que ahora piden que los 
responsables rindan cuentas ante 
la autoridad.

“Él me lo dijo convaleciente, me 
expresó que lo habían levantado,
que le habían pegado y lo habían 
dejado desnudo ahí”, relató su 
hermano Marino.

Recientemente se han repor-
tado en el estado varios casos de 
abuso de la fuerza por parte de 
personal de diferentes corpora-
ciones de seguridad.

El pasado 20 de junio elemen-
tos estatales de Fuerza Civil repri-
mieron y asesinaron a dos campe-
sinos en la localidad de Totalco, 
municipio de Perote, cuando rea-
lizaban una manifestación.

En San Andrés Tuxtla, al menos 
nueve policías municipales son 
acusados por el homicidio doloso 
de un comerciante el 18 de junio, 
y en enero efectivos de Lerdo de 
Tejada le quitaron la vida al joven 
Brandon Arellano.

Dos agentes de 
Veracruz, a juicio 
por asesinato de 
manifestantes
Homicidio doloso en riña, el cargo

Reclaman justicia 
familiares de víctima 
de brutalidad policiaca

Ejidatarios de Juanacatlán 
impiden limpieza de la ribera

MILES DE PECES SE PUDREN AL AIRE LIBRE

Ejecutan a seis personas en Yuriria

▲ Un trabajador del 
ayuntamiento de Juanacatlán, 
Jalisco, echa cal a las tilapias y 
carpas muertas que continúan 
descomponiéndose a orillas del 
río Santiago, ante la negativa 
de ejidatarios para que las 
autoridades ingresen al lugar a 
retirarlos. Foto Afp
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La diputada plantea que existan menos 
comisiones y fomentar parlamentos abiertos

Morena hará alianzas para legislar 
sobre temas comunes: Martha Ávila

LISTAS, PROPUESTAS COMO LA DEL SISTEMA DE CUIDADOS

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A la coordinadora de Morena en el 
Congreso local, Martha Ávila, no le 
preocupa la mayoría calificada en 
la tercera legislatura, pues asegura 
que la tendrá porque habrá afinida-
des con diputados de otras banca-
das, como Movimiento Ciudadano, 
para sacar temas de interés común, 
desde nombramientos como el del 
fiscal y de planeación –que estará 
encabezado por una mujer–, hasta 
reformas constitucionales como 
el Sistema de Cuidados propuesto 
por la jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina.

En entrevista, Ávila quien busca 
repetir como líder de los morenistas 
al menos el primer año de la legis-
latura, adelantó que propondrá al 
resto de los grupos un plan que va 
desde la reducción de comisiones y 
fomentar los parlamentos abiertos, 
hasta solicitar un incremento pre-
supuestal que se destine principal-
mente al mantenimiento y remode-
lación de los edificios patrimoniales 
y el Congreso, cuyos dictámenes 
de protección civil cuestan más 
de 33 millones de pesos, así como 
la renovación de enseres y equipo 
obsoleto.

Asimismo, se conformará un 

equipo técnico que atenderá las 
agendas de cada uno de los grupos 
y asociaciones parlamentarias, ade-
más de que decidirá cuáles son los 
dictámenes en los que hay consenso 
para que puedan aprobarse.

“Es muy importante que el Con-
greso de la ciudad pueda avanzar 
y hacer modificaciones en varios 
frentes, sobre todo para no tener 
esta interpretación de que es uno 
que no tiene productividad porque, 
cuando las comisiones no hacen un 
desechamiento de todo lo que les 
llega y que ha cumplido su periodo 
de discusión, se va inflando todo lo 
que se considera pendiente.”

Privilegio cualitativo

Precisamente ante las críticas del 
rezago legislativo, comentó que 
no se trata de cantidad sino cali-
dad, pues esta legislatura aprobó 
el otorgamiento constitucional de 
becas y apoyos a escuelas, así como 
reformas que dan garantía finan-
ciera a unidades habitacionales y 
comedores comunitarios.

No obstante, reconoce que aún 
hay trabajo pendiente por sacar, 
como la armonización de la Ley 
de Movilidad, por lo que, adelantó, 
habrá un cuarto periodo extraordi-
nario de sesiones.

Tan sólo este jueves se celebra-
rá un tercero en el que se prevé la 
aprobación de la reforma que cas-
tiga los transfeminicidios, así como 
cambios de usos de suelos. Ante las 
críticas de la bancada del Verde de 
que no se incluyeron sus temas de 
interés, la coordinadora dijo que en 
el caso de la prohibición de las corri-
das de toros, Morena está a favor de 
consultar a los ciudadanos.

Si bien apenas comenzarán a deli-
near la agenda de temas en la próxi-
ma legislatura, recalcó que entre 
las prioridades están el sistema de 
cuidados y el plan hídrico propuesto 
por la jefa de Gobierno electa, así 
como el plan de desarrollo y el de 
ordenamiento territorial.

En el hotel Marriot de Revolu-
ción, donde se efectuó una reunión 
de morenistas entre quienes inte-
grarán la siguiente legislatura, y a 
la que asistió Clara Brugada, Ávila 
aseguró que empezarán los traba-
jos para elegir a un coordinador de 
bancada, “estoy plenamente con-
vencida de que vamos a llegar a un 
buen acuerdo”.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, anunció que el ti-
tular de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), Pablo Vázquez 
Camacho, permanecerá en el car-
go durante su administración.

Al reanudar actividades públi-
cas ayer luego de convalecer por 
una cirugía de cadera, la ex alcal-
desa adelantó que los temas de se-
guridad y agua estarán entre las 
prioridades de su plan de gobierno 
para los primeros 100 días, una vez 
que asuma el cargo el 5 de octubre.

Dijo que ya trabaja con Vázquez 
en el programa de seguridad y se 
abstuvo de dar nombres de perso-
nas que integrarán su gabinete.

Brugada consideró que en agos-
to estaría en condiciones de difun-
dirlos una vez que concluya la inte-
gración de su gabinete, lo que rea-
liza sin presiones para incorporar 
o mantener a alguien, e informó 
que en ese mes iniciaría también 
una gira de agradecimiento por la 
ciudad.

“Va a ser un gabinete paritario, 
vamos a conjuntar experiencia y 
conocimiento. Lo más importante 
es que conozcan el proyecto y lo 
echen a andar, no es un cargo, es 
un encargo, eso es lo que quere-
mos, que los próximos titulares de 
las áreas de gobierno sean y estén 
comprometidos con los temas, con 
el plan de trabajo.”

Brugada asistió ayer a la inau-
guración de la Utopía Ixtapalcalli, 
de los ocho barrios de Iztapalapa, 
apoyándose de un bastón por la in-
tervención quirúrgica a la que se 
sometió, e hizo una parte del reco-
rrido por las nuevas instalaciones.

En entrevista posterior, señaló 
que pausó su trabajo para conva-
lecer, pero ha estado activa en la 
elaboración de su plan de acciones 
para los primeros 100 días, así co-
mo el general de gobierno.

“Voy a empezar los primeros 100 
días muy fuerte, con muchas acti-
vidades, muchas acciones, porque 
eso es lo que espera la gente, que 
de inmediato nos pongamos a tra-
bajar con el programa de gobierno 
con el que me comprometí, que le 

propuse a la gente y por el que votó 
la población.”

En tanto, se revisa en la mesa de 
transición el monto de los recursos 
de los que dispondrá para arrancar 
su gobierno en octubre y cerrar el 
último trimestre del año.

El informe de la cuenta pública 
2023, que el gobierno central en-
tregó al Congreso capitalino para 
su revisión en abril pasado, refiere 
que entregará a la próxima admi-
nistración un presupuesto disponi-
ble que permitirá, desde su primer 
día de funciones, realizar de forma 
inmediata acciones y programas 
que den viabilidad a su proyecto.

A la inauguración de la Utopía 
asistió también el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, quien dijo en su 
mensaje que el programa de las 
Utopías “fue clave para la victoria 
de Clara Brugada en la Ciudad de 
México”.

Entre otros invitados, asistió el 
director del Fondo de Cultura Eco-
nómica, Paco Ignacio Taibo II, con 
la promotora cultural Paloma Saiz, 
quienes conocieron la librería que 
la editorial tendrá allí.

▲ Ávila también busca repetir 
en la dirigencia de los diputados 
locales de su partido. Foto 
Yazmín Ortega Cortés

CIERRAN EJE 5 NORTE POR FALTA DE AGUA

▲ Hasta la medianoche, vecinos de la unidad habitacional DM 
Nacional mantenían bloqueada la calzada San Juan de Aragón en su 
cruce con Gran Canal. Foto La Jornada

Pablo Vázquez seguirá en la SSC: Brugada



JESSICA XANTOMILA

La Red Solidaria Década Contra la 
Impunidad informó que la Comi-
sión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) aceptó su de-
nuncia por “violaciones al medio 
ambiente y omisiones del Estado 
mexicano” ante la contaminación 
de la barranca Anzaldo, en la alcal-
día La Magdalena Contreras.

La comisión indicó que dicha 
zona es de valor ambiental; sin 
embargo, allí se ha depositado ma-

terial de desecho de la industria de 
la construcción y basura, además 
de que se construyen casas o bode-
gas. “Dichos actos ponen en riesgo 
la vida de las personas que tienen 
su vivienda en un área cercana”.

La CIDH detalló que la denun-
cia fue interpuesta las activistas 
Irene y Angelina Salvador Esco-
bedo, quienes a finales de 2010 
empezaron procesos jurídicos y 
han acudido a la entonces Procu-
raduría de Justicia capitalina, la 
Secretaría del Medio Ambiente, la 
Fiscalía Desconcentrada de Inves-

tigación en Delitos Ambientales y 
en Materia de Protección Urbana 
y la alcaldía de La Magdalena Con-
treras, entre otras, “sin obtener 
ningún resultado favorable”.

En el comunicado, se sostuvo 
que la petición sobre la denuncia 
fue recibida en la secretaría ejecu-
tiva el 8 de febrero de 2024, que 
ya se ha remitido información al 
gobierno mexicano y que se fija-
ron tres meses, plazo prorrogable 
si fuese necesario hasta un máxi-
mo de cuatro para que presente su 
informe sobre el caso.
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Juez valorará prescripción 
de delitos de Ahumada
LAURA GÓMEZ FLORES

Un juez de ejecución de sanciones 
penales otorgó cinco días hábiles 
a la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) y al Gobierno de la Ciudad 
de México para que respondan al 
escrito presentado por los aboga-
dos del empresario Carlos Ahuma-
da Kurtz en el que piden declarar 
prescrita la sanción privativa de la 
libertad por el delito de fraude ge-
nérico que se le imputa y cancelar 
la multa de 30 millones de pesos 
que se le impuso.

Ambas instancias deberán contes-
tar y ofrecer los medios de prueba 
que estimen pertinentes; en caso de 
considerar testigos, deberán indicar 
el nombre, domicilio y lugar donde 
podrán ser citados y el objeto sobre 
el que versará su testimonio.

El impartidor de justicia señaló 
que la negativa se entenderá como 
una aceptación de que no existe 
oposición a dicha solicitud respec-

to de la causa penal 404/2019 y, por 
lo tanto, se procederá a resolver la 
petición.

La Unidad de Gestión Judicial 
Especializada en ejecución de san-
ciones penales apercibió a ambas 
instancias de que si no responden 
en tiempo y forma se les impondría 
una multa de 2 mil 171.40 pesos, 
equivalente a 20 veces la unidad de 
medida actualizada.

La FGJ solicitó la extradición de 
Ahumada para que termine de pur-
gar la sentencia de un año, 10 meses 
y 23 días que le faltan de cumplir por 
los delitos de fraude genérico y frau-
de genérico continuado, además de 
que pague la cantidad requerida por 
reparación del daño.

El empresario compareció el mar-
tes ante el impartidor de justicia con 
sede en el Reclusorio Norte, tras arri-
bar a la ciudad de México procedente 
de Buenos Aires, Argentina, y recibir 
una invitación de la fiscalía capitali-
na a hacerlo.

Durante la audiencia, el agente 

del Ministerio Público solicitó su 
reaprehensión para que cumpla di-
cha pena en internamiento, pero el 
juez de ejecución lo negó porque se 
encuentra vigente una suspensión 
provisional vigente por amparo.

Su abogado, Alfonso Arnáez, in-
dicó que las autoridades mexicanas 
tenían el 12 de agosto de 2020 co-
mo fecha límite para ejecutar una 
orden de reaprehensión contra su 
representado, por lo cual “ya no tie-
ne nada que cumplir”, pero será el 
juez quien lo determine.

El lapso de la orden “ha operado 
en exceso, ya transcurrieron cuatro 
años y se encuentra prescrita”, por 
lo que confió en que tras la audien-
cia que solicitaron, dicha prescrip-
ción sea definitiva.

Ahumada fue sentenciado a cinco 
años de prisión en 2009 tras la in-
tegración de la carpeta de ejecución 
EJEC.NTE/1621/2018 y el pago de 
30 millones de pesos, pero sólo es-
tuvo preso tres años, un mes y siete 
días, y no cubrió dicha multa.

BLOQUEO DE CHOFERES DE LA RUTA 57 EN INSURGENTES SUR

CIDH recibe queja por contaminación en Contreras

▲ Los transportistas protestaron por la remisión de 
10 de sus unidades al corralón, según ellos por 

venganza, tras la denuncia de corrupción de 
funcionarios de la Semovi. Foto Alfredo Domínguez

Lluvia ocasiona 
anegaciones y un 
árbol caído sobre 
la línea 4 del Metro

NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA

La tormenta que azotó la tarde de 
ayer el oriente, centro, y norte de 
la Ciudad de México ocasionó la 
caída de árboles y la suspensión 
del servicio en la línea 4 del Sis-
tema de Transporte Colectivo  
Metro durante hora y media, así 
como inundaciones en avenidas 
y calles de hasta 20 centímetros.

Debido a la intensa precipita-
ción acompañada por fuertes 
vientos, un árbol cayó sobre las 
vías de la interestación Jamaica-
Fray Servando de esa ruta, la cual 
es elevada, por lo que personal 
de Protección Civil y del Heroico 
Cuerpo de Bomberos realizó tra-
bajos para el retiro del ejemplar, 
mientras se ofreció el recorrido 
provisional de Candelaria a Mar-
tín Carrera.

También se reportaron filtracio-
nes en la estación San Lázaro, de la 
línea B, así como en Pantitlán, de 
la línea 5, donde usuarios se colo-
caron bolsas de plástico en los pies 
para cubrir su calzado con el fin de 
salir menos mojados al paradero.

En Circuito Interior, a la altu-
ra del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, colonia 
Moctezuma, alcaldía Venustiano 
Carranza, fue necesario cerrar la 
circulación con dirección a Ocea-
nía debido a la gran cantidad de 
agua que dejó la precipitación 
pluvial en el área, lo que ocasionó 
serias afectaciones en el tránsito 
vehicular en vialidades aledañas, 

como en Hangares, donde el paso 
de vehículos rumbo a Nezahualcó-
yotl fue a vuelta de rueda.

La anegación obligó a que pa-
sajeros con maleta en mano tu-
vieran que sortear grandes char-
cos hasta la Terminal 1 sobre esa 
parte de Bulevar Puerto Aéreo; 
ante eso, personal de Tránsito de 
la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana apoyó a los viajeros para que 
pudiera llegar a tiempo.

Además sobre Aviación Co-
mercial y Asistencia Pública, en 
la colonia Federal, la profundidad 
del agua alcanzó 20 centímetros 
y hasta 100 metros de longitud, 
lo que complicó todavía más el 
tráfico sobre Hangares, que tiene 
una reducción por los carriles del 
Metrobús, que nadie respetó ante 
los encharcamientos.

La Secretaría de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección Civil 
informó de al menos siete árboles 
caídos en las colonias La Raza, en 
Azcapotzalco; Santa Martha Aca-
titla, en Iztapalapa, y en vialidades 
como Eje 2 Oriente Congreso de 
la Unión esquina con Lorenzo Bo-
turini, donde un ejemplar de 20 
metros de altura quedó tirado. En 
esa misma zona, en la colonia El 
Parque, vecinos reportaban por 
redes sociales que el agua salía de 
las coladeras de sus casas, por lo 
que pedían ayuda.

Por otra parte, se registraron 
cuatro encharcamientos y un des-
prendimiento de lona en la colonia 
Juárez.

La dependencia mantuvo acti-
va la alerta naranja por la fuerte 
lluvia y granizo hasta las 22 horas.

▲ En la estación Pantitlán de la 
línea 5 del Metro, los pasajeros 
se las ingeniaron para no 
mojarse tanto. Foto La Jornada

El Circuito Interior 
fue cerrado por la 
inundación a la 
altura del aeropuerto
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ELBA MÓNICA BRAVO

La alcaldía Gustavo A. Madero tu-
vo conocimiento desde hace varias 
semanas de la toma clandestina ha-
llada por personal Petróleos Mexi-
canos (Pemex) en la esquina de la 
avenida 699 y la calle 706, colonia 
Ampliación CTM Aragón, asegura-
ron vecinos, quienes señalaron que 
se descubrió cuando presentaron 
una queja para que se atendiera la 
aparición de un socavón.

El agujero se encontraba en la ca-
lle, frente a la casa roja, identificada 
así por residentes y autoridades de 
Pemex por el color de su fachada, la 
cual es el punto de destino del robo 
de turbosina.

De planta baja y dos niveles, el do-

micilio se encuentra asegurado por 
la Fiscalía General de la República 
(FGR) desde el 4 de julio, donde se 
halló una manguera y una llave que 
forman parte de la toma clandesti-
na y de uno de los túneles detecta-
dos por las autoridades.

Los residentes, quienes pidieron 
que no se publiquen sus nombres 
por seguridad, comentaron que 
funcionarios de la alcaldía que aten-
dieron la queja por la oquedad “nos 
dijeron que ya no nos metiéramos 
en el tema, que ellos darían parte 
a Pemex”.

Sin embargo, sólo notaron que 
“vinieron y taparon el socavón”, 
pero no recibieron información 
adicional de la supuesta toma 
clandestina.

En los primeros días de junio 

empezaron los bloqueos en la Ave-
nida 602, en el límite de la colonia 
Cuchilla del Tesoro, en Gustavo 
A. Madero, y el municipio de Ne-
zahualcóyotl, estado de México, 
para protestar por el fuerte olor 
a hidrocarburo, el cual se percibe 
desde febrero en esas colonias, ade-
más de San Juan de Aragón Cuarta 
y Quinta Sección, Ampliación CTM 
Aragón, Narciso Bassols, así como 
Ciudad Lago y la Unidad Alzate, en 
Nezahualcóyotl.

Por lo pronto, trabajadores de la 
demarcación indicaron que el dre-
najes fue tapado por personal que 
repavimentó las calles, de la 661 a 

la 613, mientras dieron por conclui-
da la ubicación de las alcantarillas 
obstaculizadas de las avenidas 604 
y 602.

La alcaldía emitió una tarjeta 
informativa en la que señaló que 
el personal de Pemex “ha sido el 
responsable del resguardo de las 
zonas donde se han encontrado 
tomas clandestinas”, mientras 
trabajadores de Gustavo A. Ma-
dero han mantenido presencia en 
esas colonias “debido al olor de 
hidrocarburo que se presenta en 
la zona”.

Indicó que se instalaron dos uni-
dades médicas móviles que hasta el 

25 de junio brindaron más de 140 
atenciones por irritación ocular, 
dermatitis aguda, hipertensión ar-
terial, faringitis y dolor de cabeza.

“Debido a la reducción de aten-
ciones médicas se retiraron las 
unidades; sin embargo, el Centro 
de Salud Narciso Bassols ha dado 
seguimiento a las y los vecinos que 
han presentado algún malestar.”

En la Gustavo A. 
Madero sabían 
de toma oculta 
para turbosina

GENERÓ UN SOCAVÓN: RESIDENTES

“Dijeron que informarían a 
Pemex y que no nos metiéramos”

Reposición del pozo 
Barranca del Muerto 
benefi cia a dos colonias

Alcaldía Cuauhtémoc no respetó 
decisión de vecinos para ejercer 
su presupuesto participativo

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Con la reposición del pozo Barran-
ca del Muerto, 26 mil habitantes 
de las colonias Doctores y Obrera, 
en la alcaldía Cuauhtémoc, recibi-
rán 40 litros de agua por segundo 
adicionales, informó el Gobierno 
de la Ciudad de México, como par-
te de las acciones para aminorar 
el impacto por el descenso en el 
suministro del líquido proveniente 
del sistema Cutzamala, con lo que 
se ha logrado recuperar más de 2 
mil litros por segundo de finales 
de 2023 a la fecha, según datos del 
Sistema de Aguas (Sacmex).

El titular del organismo, Rafael 
Carmona Paredes, informó que el 
pozo –que comenzó a funcionar 
desde ayer– tiene una profun-
didad de 350 metros y en él se 
invirtieron más de 16 millones 
de pesos; subrayó que para esta 
administración es una prioridad 
garantizar la dotación de agua a 
los capitalinos.

Es una obra muy importante to-
da vez que la Cuauhtémoc es de 
las demarcaciones afectadas por 

la disminución en el suministro y 
se suma a otras obras como la re-
paración de pozos de los sistemas 
Lerma y Chiconautla, ubicados en 
el estado de México, y que dotan 
de líquido a la capital.

También se han reparado 20 
pozos en Iztapalapa y otros tan-
tos en Azcapotzalco y Miguel Hi-
dalgo, mantenimiento a plantas 
de rebombeo de agua potable en 
Coyoacán y Tlalpan, además de 
la realización de obras de drenaje 
y de bombeo de aguas negras en 
Canal de Chalco y Xochimilco.

Según los datos del Sacmex, 
60 por ciento del suministro de 
la capital proviene del acuífero y el 
resto de los sistemas Cutzamala, 
Lerma y Chiconautla, en los dos 
últimos fueron reparados 23 po-
zos en menos de un año.

El martes, la Comisión Nacional 
del Agua informó que el almace-
namiento del Cutzamala registra 
un alza al llegar a 29.1 por ciento, 
casi la mitad del promedio his-
tórico que a la fecha es de 59.9, 
“gracias al buen manejo hídrico 
que se le ha dado, y la proyección 
es que siga así, aun con la sequía”.

ELBA MÓNICA BRAVO

La alcaldía Cuauhtémoc modificó 
el proyecto de presupuesto par-
ticipativo 2024 de los residentes 
de la colonia Hipódromo, quienes 
decidieron el año pasado con sus 
votos destinar 2 millones 120 mil 
384 pesos para el pago de un des-
pacho jurídico que lleve litigios en 
los casos en que los vecinos tengan 
inconformidades en materia de 
construcciones, desarrollo urbano, 
estudios de uso de suelo y ambien-
tales, entre otros temas.

Señalaron que la alcaldía emitió 
una licitación pública en la que in-
dica que los vecinos de la colonia no 
podrán realizar la defensa jurídica 
de construcciones irregulares o en 
materia ambiental porque sólo re-
cibirán “asesoría técnico-jurídica 
individual o grupal elaborado por 

un abogado especialista en las ma-
terias descritas en este dictamen 
técnico, con cédula profesional pa-
ra ejercer la licenciatura en dere-
cho acreditada por la Secretaría de 
Educación Pública, la cual deberá 
ir acompañada de un archivo elec-
trónico sobre el tema por el que se 
proporciona la asesoría”.

Quetzal Castro y un grupo de 
residentes de esa zona tuvieron un 
encuentro con funcionarios de la al-
caldía Cuauhtémoc para plantear la 
inconformidad, en la que insistieron 
que “queremos asesorías, queremos 
que se aplique el proyecto de pre-
supuesto participativo. Nosotros 
queremos litigar contra una obra 
en específico porque no tenemos 
otra manera de defendernos ante 
una autoridad que no responde, 
que archiva los expedientes como 
total y definitivamente concluidos 
en virtud de no existir materia que 

diera impulso procesal, como indicó 
en el caso de la construcción del edi-
ficio de Nuevo León 212, que viola 
el programa parcial”, dijo Castro, 
quien recordó que desde noviembre 
de 2021 se han presentado diversas 
quejas al respecto.

“Ese es el tema, es lo que la al-
caldía Cuauhtémoc no quiere que 
pase, que nosotros nos amparemos 
ante esta situación, que tengamos 
cómo defendernos por la vía legal 
y jurídica”, y mencionó el caso de 
vecinos de la Miguel Hidalgo, que 
también acudieron a la reunión de 
ayer, quienes destinan el presupues-
to participativo a la defensa legal sin 
obstáculos por parte de la alcaldía.

Las autoridades de la demarca-
ción ofrecieron instalar una mesa 
de diálogo en los siguientes días, pe-
ro los colonos insistieron en que no 
darán marcha atrás en su proyecto 
ganador.

En la Hipódromo eligieron que el dinero se destine al pago 
de abogados que litiguen ante inconformidades por obras

▲ Este es el predio conocido 
como de la casa roja, donde se 
hallaron tomas clandestinas, en 
la calle 706 de la unidad CTM 
Aragón. Foto Jair Cabrera



Protestan porque lógica 
fi losofía y estética quedan 
fuera del bachillerato
LAURA POY SOLANO

Más de 70 profesores e investiga-
dores de filosofía, estética, ética y 
lógica denunciaron la eliminación 
de estos campos del conocimiento 
en el nuevo modelo curricular co-
mún de la educación media supe-
rior, acorde con la Nueva Escuela 
Mexicana. En una carta abierta, se-
ñalaron que se propone sustituirlas 
por “progresiones de aprendizajes 
del área de conocimiento de huma-
nidades”, que no responden a una 
lógica ni pedagógica ni didáctica.

En entrevista, Adrián Arrieta, 
profesor de filosofía del Instituto 
Cultural y Educativo Coapa, señaló 
que en mayo pasado, tras la Jorna-
das de Diálogo Las humanidades y 
la NEM en Bachillerato, docentes y 
especialistas analizaron los desafíos 
de la nueva propuesta pedagógica 
en bachillerato.

Y uno de los consensos, indicó, 

fue que la asignatura de humanida-
des –en la que se busca aglomerar 
la totalidad de las disciplinas antes 
mencionadas– tiene “problemas 
de integración, estructura, cohe-
rencia y didáctica que deben ser 
atendidos”.

En la misiva, dirigida al subsecre-
tario de Educación Media Superior, 
Carlos Ramírez Sámano, investiga-
dores y expertos como los doctores 
Gabriel Vargas Lozan; Roberto 
Hernández, presidente del Conse-
jo para la Acreditación de Progra-
mas Educativos en Humanidades; 
Braulio Calvo, de la Red Nacional de 
Escuelas y Facultades de Filosofía, 
Letras y Humanidades, y la direc-
tora de la Facultad de Filosofía de 
la UNAM, Elena María Mejía, entre 
otros, advierten que “es notoria la 
ausencia de un hilo conductor que 
reúna bajo un solo criterio las uni-
dades temáticas que se presentan 
en todas las progresiones del área 
de humanidades”.

El profesor Arrieta, quien desta-
có que la carta también fue suscrita 
por más de una decena de organi-
zaciones, como el Centro de Docu-
mentación y Difusión de Filosofía 
Crítica, con presencia en todo el 
país, “tiene como objetivo que las 
autoridades de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) conozcan 
esta revisión crítica del nuevo mo-
delo curricular, y escuchen a la co-
munidad docente y de investigación 
con el fin de mejorar la propuesta”.

Aclaró que “no buscamos regre-
sar al anterior modelo educativo, 
pero se debe tener coherencia pe-
dagógica y didáctica en la propues-
ta que presenta la SEP, además 
de que no se toma en cuenta que 
muchos de quienes imparten con-
tenidos de humanidades no tienen 
formación filosófica, por lo que se 
requiere de un programa serio de 
capacitación, y de una discusión y 
análisis con la comunidad que co-
noce estas disciplinas”.

NUEVA ESCUELA MEXICANA LAS INTEGRA EN UNA SOLA
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Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 15/2024, promo-
vido por Ángel Santos Camara, se ordena emplazar 
a juicio por edictos a la persona moral Asociación de 
Trabajadores FPLR Sociedad Civil, parte demandada 
en el referido procedimiento laboral, en virtud de que 
se desconoce su domicilio. A quien se le hace saber, 
que cuenta con el plazo de quince días, contados a 
partir del día siguiente al de la última publicación del 
presente edicto para que concurran a este Cuarto Tri-
bunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en el 
Estado de Campeche, con sede en Ciudad del Car-
men ubicado en Calle Caballito de Mar, Número 34, 
Colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, 
Código Postal 24115 a dar contestación a la deman-
da instaurada en su contra, apercibida que, en caso 
de no desahogar el citado requerimiento en el plazo 
concedido para ello, este Tribunal acordara conforme 
a derecho, en términos de lo que dispone el artículo 
712 de la Ley Federal del Trabajo y demás relativos 
aplicables a la legislación laboral; Asimismo se le re-
quiere para que proporcione domicilio dentro de la ju-
risdicción  de este Tribunal, apercibida que, de no ha-

personal se le harán por boletín o estrados. Ciudad 
del Carmen, Campeche, a 13 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales
en el Estado de Campeche, con sede en Ciudad 

del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 181/2024, pro-
movido por Emilio Canto Pacheco, se ordena empla-
zar a juicio por edictos a la persona moral Gamma 
Kat Logistic, Sociedad Anónima de Capital Variable, 
parte demandada en el referido procedimiento la-
boral, en virtud de que se desconoce su domicilio. 
A quien se le hace saber, que cuenta con el plazo 
de quince días, contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Cuarto Tribunal Laboral Federal de 
Asuntos Individuales en el Estado de Campeche, con 
sede en Ciudad del Carmen ubicado en Calle Caba-
llito de Mar, Número 34, Colonia Playa Norte, Ciudad 
del Carmen, Campeche, Código Postal 24115 a dar 
contestación a la demanda instaurada en su contra, 
apercibida que, en caso de no desahogar el citado 
requerimiento en el plazo concedido para ello, este 
Tribunal acordara conforme a derecho, en términos 
de lo que dispone el artículo 712 de la Ley Federal del 
Trabajo y demás relativos aplicables a la legislación 
laboral; Asimismo se le requiere para que proporcio-
ne domicilio dentro de la jurisdicción  de este Tribunal, 

-
ciones, aun las de carácter personal se le harán por 
boletín o estrados. Ciudad del Carmen, Campeche, a 
17 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche,

con sede en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 185/2024, pro-
movido por Gerardo Israel Hernández Juárez, se 
ordena emplazar a juicio por edictos a la persona mo-
ral Impulsora Marítima de Soporte y Servicios Costa 
Afuera, Sociedad Anónima de Capital Variable parte 
demandada en el referido procedimiento laboral, en 
virtud de que se desconoce su domicilio. A quien se 
le hace saber, que cuenta con el plazo de quince 
días, contados a partir del día siguiente al de la última 
publicación del presente edicto para que concurran a 
este Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos In-
dividuales en el Estado de Campeche, con sede en 
Ciudad del Carmen ubicado en Calle Caballito de Mar, 
Número 34, Colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, 
Campeche, Código Postal 24115 a dar contestación a 
la demanda instaurada en su contra, apercibida que, 
en caso de no desahogar el citado requerimiento en 
el plazo concedido para ello, este Tribunal acordara 
conforme a derecho, en términos de lo que dispone el 
artículo 712 de la Ley Federal del Trabajo y demás re-
lativos aplicables a la legislación laboral; Asimismo se 
le requiere para que proporcione domicilio dentro de 
la jurisdicción  de este Tribunal, apercibida que, de no 

-
ter personal se le harán por boletín o estrados. Ciudad 
del Carmen, Campeche, a 31 de mayo de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación 

Consejo de la Judicatura Federal 
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 

Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 266/2024 (antes 
774/2022), promovido por Ángel Gerardo Martínez 
Herrera, se ordena emplazar a juicio por edictos a 
Mexiship Oil & Gas Group, sociedad anónima de ca-
pital variable, demandada en este procedimiento, en 
virtud de que se desconoce su domicilio, a quien se 
hace saber que cuenta con el plazo de veinte días 
hábiles, contados a partir del siguiente al de la últi-
ma publicación del presente edicto, para que acuda 
a este Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen, ubicado en calle Caballito de 
Mar, número 34 A, colonia Playa Norte, Ciudad del 
Carmen, Campeche, código postal 24115, a dar con-
testación a la demanda instaurada en su contra, ofre-
cer pruebas, oponer excepciones y, de ser el caso, 
reconvenir, bajo apercibimiento que, en caso de no 
desahogar el citado requerimiento en el plazo conce-
dido, este Tribunal tendrá por admitidas las peticiones 
de la parte actora, salvo aquellas que sean contrarias 
a lo dispuesto por la ley, y perdido su derechos para 
ofrecer pruebas y formular reconvención; de igual 
manera, se le requiere para que proporcione domi-
cilio dentro del lugar de residencia de este Tribunal, 
bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las ulteriores 

por boletín. Ciudad del Carmen, Campeche, a 27 de 
junio de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

AL CIERRE

▲ Con un gol de Marcelo Flores en los últimos 
minutos, Tigres logró vencer 1-0 al vigente 
bicampeón América, que sumó su segunda derrota 
en el presente torneo Apertura 2024 de la Liga Mx, 
este miércoles en duelo correspondiente a la 
jornada tres efectuado en el Estadio Universitario. 
Tras esta victoria, el conjunto felino acumuló siete 
unidades, mientras las Águilas se mantuvieron con 
tres puntos. A su vez, Pumas extendió su racha 
invicta en el certamen tras remontar y superar 2-1 a 
FC Juárez en el Estadio Olímpico Benito Juárez. Los 

Bravos tomaron ventaja al minuto 32 por conducto 
de Diego Campillo, pero los auriazules le dieron la 
vuelta al marcador con goles de Ángel Rico y 
Rodrigo López. Gracias a este resultado, el equipo 
de la UNAM sumó siete unidades, mientras la 
escuadra fronteriza se quedó con un solo punto. En 
el estadio Victoria, Monterrey derrotó 1-0 al Necaxa 
con una anotación de Jordi Cortizo al minuto 57. En 
tanto, Toluca goleó 3-0 al Mazatlán con tantos de 
Paulinho, al minuto 15, Brian García al 45 y Alexis 
Vega al 77. Foto @ClubAmerica

TIGRES ASESTA SEGUNDA DERROTA AL AMÉRICA

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

JESSICA XANTOMILA

Personas migrantes, entre ellas 
familias con niñas y niños que per-
noctaban en la Casa del Migrante 
de la alcaldía Cuauhtémoc, fueron 
dejadas a su suerte, luego de que 
el albergue cerró sus puertas, 
denunció el Grupo de Monitoreo 
Frontera Centro, integrado por 
organizaciones civiles.

Algunos migrantes, de alrede-
dor de 90 que se refugiaban en 
este lugar, dijeron a La Jornada
que el cierre se realizó hace un par 
de semanas y que los administra-
dores no brindaron otras opciones 
ni les avisaron con tiempo para 
buscar qué hacer, ya que les in-
formaron una noche antes. 

Dicha situación generó que 
algunas personas estén en situa-
ción de calle en la colonia Juárez, 
donde se ubica la Casa del Mi-
grante, otras comentaron que 
están pagando para quedarse en 
un estacionamiento y que alquilan 
cuartos, en tanto que las demás se 
fueron a otro albergue en la zona 
de Tepito o avanzaron hacia los 
estados de la frontera norte.

Aunque hasta ayer la alcaldía 
no había informado los motivos 
del cierre, cabe recordar que exis-
tían presiones de vecinos para que 

dejara de operar este espacio ha-
bilitado por la ex alcaldesa Sandra 
Cuevas en abril de 2023. En junio 
pasado, un grupo de residentes di-
jo que solicitaría que en ese lugar, 
ubicado en la calle Roma, vuelva 
a operar la Dirección Territorial 
Juárez-San Rafael y que se rea-
briera el jardín Jesús Reyes He-
roles, a un costado del inmueble.

En un recorrido por la zona, Ma-
ría, ecuatoriana, contó que tenía 
15 días pernoctando en la Casa del 
Migrante: “no escuché que dijeran 
que iban a cerrar, fue una noche 
antes que nos avisaron. Nos saca-
ron a las 7 de la mañana, éramos 
bastantes y no nos dieron opcio-
nes o referencias de algún lugar 
adonde pudiéramos ir, nada”.

En entrevista, compartió que 
en ese momento cada quien “aga-
rró sus cosas e hizo lo que pudo”. 
Ella, señaló, junto con su hermano 
encontró un “garage”, donde por 
100 pesos al día les dejan quedar-
se en una casa de campaña. 

En un estacionamiento tam-
bién pernocta una familia con tres 
niñas, originarios de Venezuela. 
Otras afectadas son una peruana 
embarazada y una venezolana con 
seis hijos. 

Al lugar llegaban hasta 200 per-
sonas a partir de las 3 de la tarde y 
salían a las 7 de la mañana.

Deja a 90 personas en la calle 
cierre de Casa del Migrante
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Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 194/2024, pro-
movido por María del Carmen Gómez Garabita, se 
ordena emplazar a juicio por edictos a la persona 
moral Negocios Estratégicos Comerciales Sociedad 
Anónima de Capital Variable, parte demandada en 
el referido procedimiento laboral, en virtud de que 
se desconoce su domicilio. A quien se le hace saber, 
que cuenta con el plazo de quince días, contados a 
partir del día siguiente al de la última publicación del 
presente edicto para que concurran a este Cuarto Tri-
bunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en el 
Estado de Campeche, con sede en Ciudad del Car-
men ubicado en Calle Caballito de Mar, Número 34, 
Colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, 
Código Postal 24115 a dar contestación a la deman-
da instaurada en su contra, apercibida que, en caso 
de no desahogar el citado requerimiento en el plazo 
concedido para ello, este Tribunal acordara conforme 
a derecho, en términos de lo que dispone el artículo 
712 de la Ley Federal del Trabajo y demás relativos 
aplicables a la legislación laboral; Asimismo se le re-
quiere para que proporcione domicilio dentro de la ju-
risdicción  de este Tribunal, apercibida que, de no ha-

personal se le harán por boletín o estrados. Ciudad 
del Carmen, Campeche, a 17 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de 
León, Notario Público número dieciocho del Distri-
to Judicial de Zamora, Michoacán, con domicilio en 
Amado Nervo número 117 oriente, Colonia Centro 
de esta Ciudad de Zamora, Michoacán, HAGO DEL 
CONOCIMIENTO PÚBLICO QUE: Hoy 10 de junio de 
2024, se presentó la señora LIDIA RIOS CABRERA, 
ANTE MÍ, con el objeto de tramitar extrajudicialmente 
y con fundamento en los artículos 151, 152, 154, 159 
y 160 de la ley del Notariado vigente en el Estado, la 
SUCESIÓN TESTAMENTARIA a bienes de su extinto 
padre, el señor JESÚS RIOS GONZALEZ y/o J. JE-
SÚS RIOS GONZALEZ.
Se da a conocer el Inicio del Procedimiento por me-
dio de dos publicaciones de diez en diez días para los 
efectos y con base en lo dispuesto por el Artículo 1129 
del Código de Procedimientos Civiles para el Estado 
de Michoacán.-

A 10 diez de Junio de 2024 dos mil veinticuatro.
LIC. CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN

AVISO NOTARIAL
UNICA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de León, 
Notario Público número 18 dieciocho del Distrito Judicial 
de Zamora, Michoacán, con domicilio en Amado Nervo 
número 117, Colonia Centro de esta Ciudad de Zamo-
ra, Michoacán, HAGO DEL CONOCIMIENTO PÚBLICO 
QUE: con fecha veintisiete de octubre de 2023, compa-
reció el señor JORGE ANTONIO GUILLEN SALGADO 
ANTE MÍ, CON EL OBJETO DE TRAMITAR EXTRA-
JUDICIALMENTE Y CON FUNDAMENTO EN LOS 
ARTÍCULOS 151, 152, 154, 159 Y 160 DE LA LEY DEL 
NOTARIADO VIGENTE EN EL ESTADO, la segunda 
sección de la SUCESIÓN TESTAMENTARIA a bienes de 
la señora MARIA DOLORES SALGADO AGUILAR, en su 
carácter de ALBACEA TESTAMENTARIO.-
Es única publicación efectuada por el suscrito Notario, 
según lo dispuesto por los Artículos 160 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Michoacán y Artículo 1129 
del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de 

primera sección tramitada ante la fe de Jorge Antonio 
Sánchez Cordero Dávila, Notario Público número ciento 
cincuenta y tres de la Ciudad de México, según consta 
en la escritura número ciento doce mil ochocientos vein-
tiuno, de fecha veinticuatro de septiembre de dos mil 
veintiuno, el cual contiene La Iniciación del Tramite de la 
Sucesión Testamentaria.

A 14 catorce de Junio de 2024 dos mil veinticuatro.
LIC. CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN.-

NOTARIO PUBLICO NO. 18

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación 

Consejo de la Judicatura Federal 
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 

Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 314/2024 (antes 
42/2023), promovido por Tomás Becerra Méndez, se 
ordena emplazar a juicio por edictos a Pierre Gua-
dalupe Martínez Gerónimo, parte tercera interesada 
en este procedimiento, en virtud de que se descono-
ce su domicilio, a quien se hace saber que cuenta 
con el plazo de veinte días hábiles, contados a partir 
del siguiente al de la última publicación del presente 
edicto, para que acuda a este Quinto Tribunal Labo-
ral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen, ubicado 
en calle Caballito de Mar, número 34 A, colonia Playa 
Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, código postal 
24115, a manifestar si tiene interés en el presente 
juicio y señale lo que a su derecho convenga, bajo 
apercibimiento que, en caso de no desahogar el cita-
do requerimiento en el plazo concedido, se tendrá por 
precluido su derecho, de conformidad con lo dispues-
to en el artículo 738 de la Ley Federal del Trabajo, 
y se estará al resultado del presente juicio; de igual 
manera, se le requiere para que proporcione domi-
cilio dentro del lugar de residencia de este Tribunal, 
bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las ulteriores 

por boletín. Ciudad del Carmen, Campeche, a 20 de 
junio de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche,

con sede en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 206/2024, pro-
movido por Kenny Alejandro Hernández Benitez, se 
ordena emplazar a juicio por edictos a la persona 
moral Alternative Well Intervention Offshore LLC, par-
te demandada en el referido procedimiento laboral, 
en virtud de que se desconoce su domicilio. A quien 
se le hace saber, que cuenta con el plazo de quince 
días, contados a partir del día siguiente al de la última 
publicación del presente edicto para que concurran 
a este Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen ubicado en Calle Caballito 
de Mar, Número 34, Colonia Playa Norte, Ciudad 
del Carmen, Campeche, Código Postal 24115 a dar 
contestación a la demanda instaurada en su contra, 
apercibida que, en caso de no desahogar el citado 
requerimiento en el plazo concedido para ello, este 
Tribunal acordara conforme a derecho, en términos 
de lo que dispone el artículo 712 de la Ley Federal del 
Trabajo y demás relativos aplicables a la legislación 
laboral; Asimismo se le requiere para que proporcio-
ne domicilio dentro de la jurisdicción  de este Tribunal, 

-
ciones, aun las de carácter personal se le harán por 
boletín o estrados. Ciudad del Carmen, Campeche, a 
27 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Poder Judicial de la Federación
Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos

Individuales en el Estado de Campeche,
con sede en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 202/2024, pro-
movido por Edgar Rafael Landeros Mar, se ordena 
emplazar a juicio por edictos a la persona moral 
Awi Offshore, parte demandada en el referido pro-
cedimiento laboral, en virtud de que se desconoce 
su domicilio. A quien se le hace saber, que cuenta 
con el plazo de quince días, contados a partir del 
día siguiente al de la última publicación del presente 
edicto para que concurran a este Cuarto Tribunal La-
boral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen ubicado 
en Calle Caballito de Mar, Número 34, Colonia Playa 
Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, Código Postal 
24115 a dar contestación a la demanda instaurada en 
su contra, apercibida que, en caso de no desahogar 
el citado requerimiento en el plazo concedido para 
ello, este Tribunal acordara conforme a derecho, en 
términos de lo que dispone el artículo 712 de la Ley 
Federal del Trabajo y demás relativos aplicables a 
la legislación laboral; Asimismo se le requiere para 
que proporcione domicilio dentro de la jurisdicción  de 
este Tribunal, apercibida que, de no hacerlo, las ulte-

le harán por boletín o estrados. Ciudad del Carmen, 
Campeche, a 27 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación 

Consejo de la Judicatura Federal 
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos Indi-
viduales en el Estado de Campeche, con sede en 

Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 294/2024 (antes 
856/2022), promovido por Francisco Javier Gutiérrez 
Cruz, se ordena emplazar a juicio por edictos a Gru-
po Forza Internacional, sociedad anónima de capital 
variable, y Rexonic Ultrasonic México, sociedad anó-
nima de capital variable, demandadas en este proce-
dimiento, en virtud de que se desconoce su domicilio, 
a quienes se hace saber que cuentan con el plazo 
de veinte días hábiles, contados a partir del siguiente 
al de la última publicación del presente edicto, para 
que acudan a este Quinto Tribunal Laboral Federal 
de Asuntos Individuales en el Estado de Campeche, 
con sede en Ciudad del Carmen, ubicado en calle 
Caballito de Mar, número 34 A, colonia Playa Norte, 
Ciudad del Carmen, Campeche, código postal 24115, 
a dar contestación a la demanda instaurada en su 
contra, ofrecer pruebas, oponer excepciones y, de 
ser el caso, reconvenir, bajo apercibimiento que, en 
caso de no desahogar el citado requerimiento en el 
plazo concedido, este Tribunal tendrá por admitidas 
las peticiones de la parte actora, salvo aquellas que 
sean contrarias a lo dispuesto por la ley, y perdido 
su derechos para ofrecer pruebas y formular recon-
vención; de igual manera, se les requiere para que 
proporcionen domicilio dentro del lugar de residencia 
de este Tribunal, bajo apercibimiento que, de no ha-

personal, se harán por boletín. Ciudad del Carmen, 
Campeche, a 18 de junio de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 198/2024, pro-
movido por Julio César Najera Gaona, se ordena em-
plazar a juicio por edictos a la persona moral Awi Offs-
hore, parte demandada en el referido procedimiento 
laboral, en virtud de que se desconoce su domicilio. 
A quien se le hace saber, que cuenta con el plazo 
de quince días, contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Cuarto Tribunal Laboral Federal de 
Asuntos Individuales en el Estado de Campeche, con 
sede en Ciudad del Carmen ubicado en Calle Caba-
llito de Mar, Número 34, Colonia Playa Norte, Ciudad 
del Carmen, Campeche, Código Postal 24115 a dar 
contestación a la demanda instaurada en su contra, 
apercibida que, en caso de no desahogar el citado 
requerimiento en el plazo concedido para ello, este 
Tribunal acordara conforme a derecho, en términos 
de lo que dispone el artículo 712 de la Ley Federal del 
Trabajo y demás relativos aplicables a la legislación 
laboral; Asimismo se le requiere para que proporcio-
ne domicilio dentro de la jurisdicción  de este Tribunal, 

-
ciones, aun las de carácter personal se le harán por 
boletín o estrados. Ciudad del Carmen, Campeche, a 
17 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche,

con sede en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 203/2024, pro-
movido por Josué Angulo González, se ordena em-
plazar a juicio por edictos a la persona moral Awi Offs-
hore, parte demandada en el referido procedimiento 
laboral, en virtud de que se desconoce su domicilio. 
A quien se le hace saber, que cuenta con el plazo 
de quince días, contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Cuarto Tribunal Laboral Federal de 
Asuntos Individuales en el Estado de Campeche, con 
sede en Ciudad del Carmen ubicado en Calle Caba-
llito de Mar, Número 34, Colonia Playa Norte, Ciudad 
del Carmen, Campeche, Código Postal 24115 a dar 
contestación a la demanda instaurada en su contra, 
apercibida que, en caso de no desahogar el citado 
requerimiento en el plazo concedido para ello, este 
Tribunal acordara conforme a derecho, en términos 
de lo que dispone el artículo 712 de la Ley Federal del 
Trabajo y demás relativos aplicables a la legislación 
laboral; Asimismo se le requiere para que proporcio-
ne domicilio dentro de la jurisdicción  de este Tribunal, 

-
ciones, aun las de carácter personal se le harán por 
boletín o estrados. Ciudad del Carmen, Campeche, a 
21 de junio de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Consejo de la Judicatura Federal
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 

Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 385/2024 (an-
tes 298/2023), promovido por Carmen Mariola López 
Hernández, se ordena emplazar a juicio por edictos a 
Punche Integradora de Servicios Profesionales, so-
ciedad anónima de capital variable, demandada en 
este procedimiento, en virtud de que se desconoce 
su domicilio, a quien se hace saber que cuenta con 
el plazo de veinte días hábiles, contados a partir del 
siguiente al de la última publicación del presente 
edicto, para que acuda a este Quinto Tribunal Labo-
ral Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen, ubicado 
en calle Caballito de Mar, número 34 A, colonia Playa 
Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, código postal 
24115, a dar contestación a la demanda instaurada 
en su contra, ofrecer pruebas, oponer excepciones y, 
de ser el caso, reconvenir, bajo apercibimiento que, 
en caso de no desahogar el citado requerimiento en 
el plazo concedido, este Tribunal tendrá por admitidas 
las peticiones de la parte actora, salvo aquellas que 
sean contrarias a lo dispuesto por la ley, y perdido su 
derecho para ofrecer pruebas y formular reconven-
ción; de igual manera, se le requiere para que propor-
cione domicilio dentro del lugar de residencia de este 
Tribunal, bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las 

se harán por boletín. Ciudad del Carmen, Campeche, 
a 05 de junio de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de 
León, Notario Público número dieciocho en el Estado 
de Michoacán,  HAGO DEL CONOCIMIENTO PÚBLI-
CO: con fecha 16 dieciséis de Julio de 2024, quedó 
radicada para su tramitación, dentro del protocolo a mi 
cargo, en el instrumento público número 57,558 vol. 
1614, la Sucesión Intestamentaria a bienes de   JA-
VIER SANDOVAL MANZO Y/O JAVIER ZANDOVAL 
MANZO Y/O JAVIER SANDOVAL.
En el citado instrumento, la señora MARIA ELENA 
SANDOVAL MENDEZ,  manifestó su conformidad 
para: A).- tramitar ante el suscrito notario la sucesión 
intestamentaria a bienes del de cujus. B).- Acepta la 
herencia que le corresponde en la sucesión,  en con-
secuencia, todos sus derechos hereditarios. C).- Acep-
ta el cargo de albacea para todos los efectos legales 

-
mulación del inventario y avalúo del acervo hereditario.
Segunda publicación de dos que se realizan consecu-
tivamente según lo dispuesto por los Artículo 160 de la 
Ley del Notariado para el Estado de Michoacán y 1129 
del Código de Procedimientos Civiles para el  Estado 
de Michoacán.-

A 16 dieciséis de Julio de 2024 dos mil veinticuatro.
LIC. CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN.-

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche,

con sede en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 213/2024, pro-
movido por Primitivo Lorenzo Jerónima, se ordena 
emplazar a juicio por edictos a la persona moral Alter-
native Well Intervention Offshore LLC, parte deman-
dada en el referido procedimiento laboral, en virtud de 
que se desconoce su domicilio. A quien se le hace sa-
ber, que cuenta con el plazo de quince días, contados 
a partir del día siguiente al de la última publicación 
del presente edicto para que concurran a este Cuarto 
Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en 
el Estado de Campeche, con sede en Ciudad del Car-
men ubicado en Calle Caballito de Mar, Número 34, 
Colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, 
Código Postal 24115 a dar contestación a la deman-
da instaurada en su contra, apercibida que, en caso 
de no desahogar el citado requerimiento en el plazo 
concedido para ello, este Tribunal acordara conforme 
a derecho, en términos de lo que dispone el artículo 
712 de la Ley Federal del Trabajo y demás relativos 
aplicables a la legislación laboral; Asimismo se le re-
quiere para que proporcione domicilio dentro de la ju-
risdicción  de este Tribunal, apercibida que, de no ha-

personal se le harán por boletín o estrados. Ciudad 
del Carmen, Campeche, a 22 de mayo de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
Individuales en el Estado de Campeche,

con sede en Ciudad del Carmen.

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 219/2024, pro-
movido por Alexis López Morales, se ordena empla-
zar a juicio por edictos a la persona moral Alternative 
Well Intervention Offshore LLC, parte demandada en 
el referido procedimiento laboral, en virtud de que se 
desconoce su domicilio. A quien se le hace saber, 
que cuenta con el plazo de quince días, contados 
a partir del día siguiente al de la última publicación 
del presente edicto para que concurran a este Cuarto 
Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en 
el Estado de Campeche, con sede en Ciudad del Car-
men ubicado en Calle Caballito de Mar, Número 34, 
Colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, 
Código Postal 24115 a dar contestación a la deman-
da instaurada en su contra, apercibida que, en caso 
de no desahogar el citado requerimiento en el plazo 
concedido para ello, este Tribunal acordara conforme 
a derecho, en términos de lo que dispone el artículo 
712 de la Ley Federal del Trabajo y demás relativos 
aplicables a la legislación laboral; Asimismo se le re-
quiere para que proporcione domicilio dentro de la ju-
risdicción  de este Tribunal, apercibida que, de no ha-

personal se le harán por boletín o estrados. Ciudad 
del Carmen, Campeche, a 22 de mayo de 2024.

Benito Flores Bello
Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación 

Consejo de la Judicatura Federal 
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos 

Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 407/2024 (antes 
369/2023), promovido por Luis Fernando May Bolón, 
se ordena emplazar a juicio por edictos a NBK Lo-
gistics, sociedad anónima de capital variable, Innov 
Creative First, sociedad anónima de capital variable, 
People Directions, sociedad anónima de capital varia-
ble, Surestec, sociedad anónima de capital variable, 
William Adrián Damián Esteban y María Paula Pérez 
Martínez, demandados en este procedimiento, en vir-
tud de que se desconoce su domicilio, a quienes se 
hace saber que cuentan con el plazo de veinte días 
hábiles, contados a partir del siguiente al de la última 
publicación del presente edicto, para que acudan a 
este Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos In-
dividuales en el Estado de Campeche, con sede en 
Ciudad del Carmen, ubicado en calle Caballito de 
Mar, número 34 A, colonia Playa Norte, Ciudad del 
Carmen, Campeche, código postal 24115, a dar con-
testación a la demanda instaurada en su contra, ofre-
cer pruebas, oponer excepciones y, de ser el caso, 
reconvenir, bajo apercibimiento que, en caso de no 
desahogar el citado requerimiento en el plazo conce-
dido, este Tribunal tendrá por admitidas las peticiones 
de la parte actora, salvo aquellas que sean contrarias 
a lo dispuesto por la ley, y perdido su derechos para 
ofrecer pruebas y formular reconvención; de igual 
manera, se les requiere para que proporcionen domi-
cilio dentro del lugar de residencia de este Tribunal, 
bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las ulteriores 

por boletín. Ciudad del Carmen, Campeche, a 21 de 
mayo de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN

E D I C T O
En el expediente 556/2024 del índice de este Tercer 
Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en 
el Estado de Campeche, con sede en ciudad del Car-
men, promovido por Manuel Ángel de Jesús Haces 
Valdez, se emplaza a juicio a la moral Navalmar, So-
ciedad Anónima de Capital Variable y Seimm, Socie-
dad Anónima de Capital Variable, parte demandada 
en el referido procedimiento laboral; en virtud de que 
se desconocen su domicilio. Cuenta con el plazo de 
treinta días, contados a partir del día siguiente al de 
la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Tercer Tribunal Laboral Federal a 
hacer valer lo que a su interés convenga. Apercibidas 
que, en caso de no desahogar el citado requerimiento 
en el plazo concedido para ello, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
así como por perdido su derecho a ofrecer pruebas y, 
en su caso, a formular reconvención; asimismo, las 

se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, Cam-
peche, catorce de junio de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez de Distrito adscrito al Tercer Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN

E D I C T O
En el expediente 559/2024 del índice de este Tercer 
Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en 
el Estado de Campeche, con sede en ciudad del Car-
men, promovido por Itzel Karina Gómez Hernández, 
se emplaza a juicio a la moral Surestec, Sociedad 
Anónima de Capital Variable parte demandada en 
el referido procedimiento laboral; en virtud de que 
se desconocen su domicilio. Cuenta con el plazo de 
treinta días, contados a partir del día siguiente al de 
la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Tercer Tribunal Laboral Federal a 
hacer valer lo que a su interés convenga. Apercibidas 
que, en caso de no desahogar el citado requerimiento 
en el plazo concedido para ello, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
así como por perdido su derecho a ofrecer pruebas y, 
en su caso, a formular reconvención; asimismo, las 

se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, Cam-
peche, trece de junio de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez de Distrito adscrito al Tercer Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

Juzgado Cuarto de Primera Instancia
18º Distrito Judicial de Cosamaloapan,

con residencia en Tierra Blanca, Veracruz.

EDICTO
Por medio de este conducto y en cumplimiento al 
auto de fecha ocho de abril del año dos mil veinticua-
tro, emitido dentro del expediente Mercantil número 
828/2022/I, relativo al Juicio Ejecutivo Mercantil, 
promovido por LILIA AVELINA DELFIN BARRADAS, 
REPRESENTANTE LEGAL DE COMITÉ ESCOLAR 
DE ADMINISTRACIÓN PARTICIPATIVA DEL CBTIS 
66 DE TIERRA BLANCA, VERACRUZ en contra de 
VÍCTOR MANUEL DEL ROSARIO GARCÍA por pago 
de pesos.
Con fundamento en el artículo 1070 del Código de 
Comercio, por medio de éste edicto se requiere con 

exhibida por auto de fecha nueve de noviembre del 
año dos mil veintitrés a la parte demandada VÍCTOR 
MANUEL DEL ROSARIO GARCÍA, por concepto de:
Suerte principal, $92,380.00 (NOVENTA Y DOS MIL 
TRESCIENTOS OCHENTA PESOS 00/100 M.N.).
 Intereses, $27,714.00 (VEINTISIETE MIL SETE-
CIENTOS CATORCE PESOS 00/100 MN).
Gastos y Costas, $37,794.00 (TREINTA Y SIETE 
MIL SETECIENTOS NOVENTA Y CUATRO PESOS 
00/100 MN).
Tota, $157,888.00 (CIENTO CINCUENTA Y SIETE 
MIL OCHOCIENTOS OCHENTA Y OCHO PESOS 
00/100 MN).

lo que a sus intereses convenga, atento a lo dispuesto 
por el artículo 1348 del Código en comento.

ATENTAMENTE
Secretaria De Acuerdos Del Juzgado 4 de 1º 

Instancia.
Tierra Blanca, Ver., A 08 De Abril Del 2024.
LIC. MARÍA DE LOS ÁNGELES AMAYO 

GONZÁLEZ.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación 

Consejo de la Judicatura Federal 
Quinto Tribunal Laboral Federal de Asuntos

 Individuales en el Estado de Campeche, con sede 
en Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 412/2024 (antes 
380/2023), promovido por Yajir Isaac de la Cruz Ro-
sado, se ordena emplazar a juicio por edictos a Co-
ppel, sociedad anónima bursátil de capital variable, y 
Coppel Capital, sociedad anónima de capital variable, 
demandadas en este procedimiento, en virtud de que 
se desconoce su domicilio, a quienes se hace saber 
que cuentan con el plazo de veinte días hábiles, con-
tados a partir del siguiente al de la última publicación 
del presente edicto, para que acudan a este Quinto 
Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales en 
el Estado de Campeche, con sede en Ciudad del Car-
men, ubicado en calle Caballito de Mar, número 34 A, 
colonia Playa Norte, Ciudad del Carmen, Campeche, 
código postal 24115, a dar contestación a la demanda 
instaurada en su contra, ofrecer pruebas, oponer ex-
cepciones y, de ser el caso, reconvenir, bajo apercibi-
miento que, en caso de no desahogar el citado reque-
rimiento en el plazo concedido, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
y perdido su derechos para ofrecer pruebas y formu-
lar reconvención; de igual manera, se les requiere 
para que proporcionen domicilio dentro del lugar de 
residencia de este Tribunal, bajo apercibimiento que, 

carácter personal, se harán por boletín. Ciudad del 
Carmen, Campeche, a 04 de junio de 2024.

Lorena Orquídea Cerino Moyer
Jueza de Distrito adscrita al Quinto Tribunal Laboral 

Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 
Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

EDICTOS
En el expediente de juicio de amparo 955/2022, ra-
dicado en este Juzgado Segundo de Distrito en el 
Estado de Colima, promovido por José Luis Guzmán 
Anaya, en contra de la sentencia interlocutoria dictada 
el doce de agosto de dos mil veintidós, en el incidente 
de sustitución patronal derivado del expediente labo-
ral ordinario 75/2002, del índice de la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje de Colima.
Por lo que, en auto de dieciocho de junio de dos mil 
veinticuatro, con fundamento en el artículo 27 de la 
Ley de Amparo y el numeral 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria a la 
Ley de Amparo, se ordenó emplazar mediante edictos 
al presente juicio de amparo a las personas morales 
terceras interesadas Motormexa, sociedad anónima 
de capital variable, Automanagemet, sociedad civil y 
Super Body Shop de Guadalajara, sociedad civil, los 
cuales deberán publicarse a costa de la albacea de la 
parte quejosa, por tres veces de siete en siete días en 

mayor circulación en la República. 
Por lo que, se hace saber a los terceros interesado 
que deben presentarse ante este Juzgado a impo-
nerse de este expediente dentro del plazo de treinta 
días hábiles contados a partir de la última publicación 
ordenada, apercibidos que de no hacerlo así, las ulte-

-

dure el emplazamiento.
Atentamente

Colima, Colima, a 24 de junio de 2024
Osvaldo Sánchez Magaña

Secretario del Juzgado Segundo de Distrito en el 
Estado de Colima

EDICTO
En los autos del juicio de amparo 596/2023, promovido 
por Mexihom, Sociedad Anónima de Capital Variable, por 
conducto de su apoderado, Luis Alfonso Cervantes Muñiz, 
contra actos del Juez Décimo Séptimo Civil de Proceso Es-
crito de la Ciudad de México y Actuarios adscritos a dicho 
Juzgado; el dos de junio de dos mil veintitrés se admitió la 
demanda y se tuvo como tercero interesado, entre otros, 
a Artemio Nicolás Than Gómez, del cual a la fecha no ha 
sido posible realizar su emplazamiento, a pesar de haber 
solicitado la investigación de domicilio a diversas depen-
dencias investigadoras, quienes proporcionaron diversas 
sedes, en las cuales resultaron infructuosas las diligencias 
de emplazamiento; en consecuencia, hágasele del cono-
cimiento por este conducto al mencionado tercero, que 
deberá presentarse en el Juzgado Tercero de Distrito en 
Materia Civil en la Ciudad de México sito en el acceso tres, 

-
ración de San Lázaro, ubicado en Eduardo Molina número 
dos, colonia El Parque, alcaldía Venustiano Carranza, Ciu-
dad de México, dentro de TREINTA DÍAS contados a partir 
del siguiente al de la última publicación y señale domicilio 

-
bimiento que de no hacerlo, se le harán las subsecuentes 

expide el presente edicto, en cumplimiento a lo ordenado 

Ciudad de México, diecisiete de junio de dos mil 

El Secretario del Juzgado Tercero de Distrito
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Lev M. Velázquez   13
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Asa Cristina Laurell Ciencias
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Fue subastado ayer por Sotheby’s

Fósil de dinosaurio logra 
cifra récord de 44.6 mdd
l Es el esqueleto más completo jamás hallado

AGENCIAS / CIENCIAS

Martha Ávila, líder cameral de Morena

Con MC habrá mayoría 
calificada en la capital
l Confía en las “afinidades” con más diputados

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA / P 27

Alza en dengue, por poca 
inversión de estados: Ssa

l La estrategia de 
control del mosco 
transmisor es una 
obligación local 

l Se habituaron a 
que la Federación 
era la que fumigaba, 
afirma directivo 

l Predomina una 
variante del virus 
que no circulaba 
desde hace 20 años 

l “Es cuestión de 
tiempo” para que 
haya un brote en la 
Ciudad de México
ÁNGELES CRUZ / P 12

l Buscan sustituirla con una asignatura de 
humanidades sin lógica didáctica: profesores
LAURA POY SOLANO / P 30

Nuevo modelo curricular

Acusan supresión de la 
filosofía en bachillerato

▲ Pobladores de Juanacatlán, en Jalisco, han 
impedido la entrada de maquinaria para retirar 
los especímenes, cuya muerte masiva se reportó 
desde el pasado fin de semana por causas aún 

desconocidas. Aunque se cree que pudo deberse al 
escurrimiento de agroquímicos, será la Secretaría de 
Salud local la que emita un dictamen final. Foto Afp 
JUAN CARLOS G. PARTIDA, CORRESPONSAL / P 26

Miles de peces se pudren en el río Santiago

▲ La fuerte lluvia que azotó ayer 
el norte y el oriente de la capital 
provocó inundaciones en calles y 
avenidas de hasta 20 centímetros 
de altura, así como caída de 
árboles, uno de los cuales se 
desplomó en las vías del tramo 

Jamaica-Fray Servando de la 
línea 4 del Metro y provocó la 
suspensión del servicio. En la 
imagen, la anegación en Circuito 
Interior, en las inmediaciones 
del AICM. Foto Víctor Camacho 
NAYELLI RAMÍREZ BAUTISTA / P 28

Otra tromba colapsa la CDMX




